
Пятница 2 ноября 2012  №207 (4992 с момента возобновления издания)  kommersant.ru  |  КоммерсантъFM 93,6  Подписной индекс 50060

деловые новости
9 Telenor ищет выход

Норвежский холдинг не исключает 
продажи доли в Vimpelcom

10 Кредиты мимо кассы
С заемщиками в Лето-банке 
поработают банкоматы

10 Ставки в гору
«Юнистрим» воспользовалась 
уходом конкурента 
со стратегического рынка

10 У пенсионной реформы 
не задалась стажировка
Большинство россиян 
против 35-летней работы

12 «Сумма» обнаружила долги
в Объединенной зерновой 
компании

Малому бизнесу заменят опорного
Сергей Борисов покидает свой пост

На съезде организации малого 
и среднего бизнеса «Опора России», 
который пройдет 14–15 ноября и бу-
дет посвящен десятилетию органи-
зации, ее лидер Сергей Борисов по-
кинет свой пост. Он возглавляет ор-
ганизацию с момента ее появления 
в 2002 году, и, как он сказал ”Ъ“, 
«десять лет — достаточно, чтобы 
 выразить свои идеи», и он не хочет 
«превращаться в корку». На пост 
главы в «Опоре» претендуют семеро 
кандидатов: вице-президенты орга-
низации и не входящий в нее депу-
тат Госдумы Владимир Гутенев, 
первый вице-президент Союза ма-
шиностроителей России и давний 
соратник главы «Ростехнологий» 
Сергея Чемезова. Господин Бори-
сов сказал ”Ъ“, что «обязательно 
посоветуется по кандидатурам 
с  администрацией президента».

В форуме-съезде «Опоры России», 
посвященном юбилею организации, 
примут участие более 800 делегатов из 
61 региона. На мероприятие пригла-
шены члены правительства, в органи-
зации ожидают и приезда президента 
Владимира Путина. В первый день де-
легаты обсудят, как добиться реализа-
ции поставленной им в предвыборной 
статье «Нам нужна новая экономика» 
задачи по увеличению числа занятых 
в малом бизнесе до 50% к 2020 году. Вто-
рой день, как пояснил ”Ъ“ глава «Опо-
ры» Сергей Борисов, будет «техниче-
ским», в частности, будут приняты по-
правки к уставу организации. Впрочем, 
ключевым событием станут выборы 
нового руководителя, которому, как 
пообещал господин Борисов, 1 января 
2013 года он передаст «эстафетную па-
лочку» по руководству организацией. 
На вопрос ”Ъ“, почему он решил поки-
нуть свой пост, глава «Опоры» ответил: 
«Всегда что-то завершается, десять 
лет — достаточно, чтобы выразить 
свои идеи, создать конструкцию, за-

тем — плен пробуксовок и — останов-
ка. А я не хочу превращаться в корку». 

«Второй причиной» его ухода с поста 
«Опоры», по словам Сергея Борисова, 
стало назначение на пост омбудсмена 
по защите прав предпринимателей гла-
вы «Деловой России» Бориса Титова. 
«Скажу откровенно, я не смогу взаимо-
действовать с омбудсменом, у нас некое 
противоречие и разные взгляды на мно-
гие вопросы»,— отметил глава «Опоры». 
При этом он подчеркнул: «Противоре-
чить президенту, который назначил ом-
будсмена и доверенным лицом которо-
го я был на выборах, не смогу». Отме-
тим, что при назначении Бориса Титова 
в июне этого уполномоченным по защи-
те прав предпринимателей Владимир 
Путин заявил, что его назначение под-
держали бизнес-организации, с которы-
ми он «советовался». 

Борис Титов сказал ”Ъ“, что, «конеч-
но, ”Деловая Россия“ и ”Опора“ боро-
лись за членов организаций, находясь 
в этом смысле в конкурентном поле»: 
«Несмотря на то что в последние годы 

”Деловая Россия“ развивалась очень 
динамично, мы сотрудничали в посто-
янном режиме». Омбудсмен напом-
нил, что «Опора» не раз была сооргани-
затором ежегодных форумов «Деловой 
России». «После назначения омбудсме-
ном я предложил представителям 

”Опоры“ различные позиции в инсти-
туте уполномоченного, и сегодня у нас 
большое число опоровцев стали регио-
нальными уполномоченными,— отме-
тил он.— Уже согласованы кандидату-
ры по Рязанской, Ульяновской, Киров-
ской и Свердловской областям, идут 
переговоры и по другим регионам, так-
же есть представители “Опоры“ среди 
моих общественных помощников… 
Сергей Ренатович прав в том, что при-
ходит момент, когда в жизни что-то на-
до менять». Отметим, что, став омбуд-
сменом, Борис Титов покинул пост ли-
дера «Деловой России», который зани-
мал девять лет. Причем его ухода с по-
с та  т р еб о в а л и  гл а в ы  б и з н ес -
организаций, объясняя это тем, что 
омбудсмен должен быть равноудален 
от всех бизнес-объединений. В итоге 
господин Титов в «Деловой России» воз-

главил совет основателей. Господин 
Борисов вчера сказал ”Ъ“, что будет ра-
ботать в рамках попечительского сове-
та «Опоры», а «оперативным управле-
нием будут заниматься другие люди».

Первый зампред комитета Госдумы 
по промышленности Владимир Гуте-
нев уход Сергея Борисова назвал 
«очень мудрым шагом». «Он сделал 

”Опору России“ одной из самых весо-
мых организаций, проделал грандиоз-
ную созидательную работу, и теперь 
для него возможен любой путь, вряд 
ли он собирается на пенсию. Я думаю, 
ему предстоит нелегкий выбор между 
большим количеством самых заманчи-
вых предложений, в том числе и в пе-
риметре исполнительной власти»,— 
предположил господин Гутенев.

На вопрос ”Ъ“, связан ли его уход 
с предложением поста во властных 
структурах, Сергей Борисов ответил, 
что ему «таких предложений не посту-
пало» и к власти он не стремится. 
«Я вице-президент Сбербанка, мы ве-
дем там программу по малому бизнесу, 
и я хочу ее завершить, кроме того, со-
бираюсь вплотную заняться междуна-
родной деятельностью — продвиже-
нием наших высокотехнологичных 
предприятий за рубежом и привлече-
нием новых технологий в Россию»,— 
сообщил ”Ъ“ господин Борисов.

По сведениям ”Ъ“, на пост главы 
«Опоры России» претендуют семь кан-
дидатов: три первых вице-президента 
организации Владислав Корочкин, 
Александр Бречалов и Павел Сигал, 
вице-президенты Михаил Мамута, Сер-
гей Моисеев, Александр Калинин и не 
занимающий никаких постов в органи-
зации Владимир Гутенев. По сведениям 

”Ъ“, последнего активно лоббирует ны-
нешний глава «Опоры». Сам господин 
Борисов сказал ”Ъ“, что «все ребята хо-
рошие, каждый имеет свою изюминку»: 
«Я обязательно посоветуюсь по канди-
датуре с администрацией президента, 
тут не должно быть косы на камень. 
Я десять лет проработал с администра-
цией президента, никогда на меня не 
давили, это были хорошие годы». 

политика   >[2]

В преддверии повышения страховки по вкла-
дам до 1 млн руб. власти ужесточают подход 
к контролю за рисками перетока вкладчиков 
в банки с завышенными ставками. Особо 
агрессивных игроков могут обязать платить 
взносы в фонд страхования вкладов не 
с 40-процентной надбавкой, а по тройной цене.

Планирующееся ужесточение подходов 
к банкам, которые сохранят высокие ставки по 
вкладам после увеличения размера страхового 
возмещения с текущих 700 тыс. до 1 млн руб., 
обсуждалось на вчерашнем совещании у перво-
го вице-премьера Игоря Шувалова с участием 
представителей банков (Сбербанк и «Русский 
стандарт»), ЦБ, АСВ и финансового блока прави-
тельства. Как рассказали несколько источников 

”Ъ“, знакомых с ходом совещания, с момента по-
следнего обсуждения этого вопроса несколько 
недель назад позиция властей стала существен-
но жестче. Раньше она сводилась к тому, чтобы 
обязать банки с завышенными ставками по 
вкладам платить взносы в фонд страхования 
вкладов (ФСВ) на 40% больше тех, что платят бан-

ки со ставками среднерыночного уровня, то есть 
не 0,1%, а 0,14% от объема средств граждан еже-
квартально. «Теперь рассматривается вопрос не 
только о 40-процентном, но и уже о 200-процент-
ном повышении взносов»,— рассказал один из 
собеседников ”Ъ“. «Новое предложение предпо-
лагает ступенчатое повышение взносов в ФСВ,— 
уточнил другой источник ”Ъ“.— Если банк пред-
лагает ставки по депозитам граждан, превышаю-
щие среднерыночные на 2 процентных пункта, 
то взносы в ФСВ он будет платить на 40% больше, 
если на 3 процентных пункта, то ежекварталь-
ный платеж в ФСВ для него увеличится уже на 
200%, то есть до 0,3% ежеквартально». По словам 
собеседников ”Ъ“, особых возражений против 
этого не прозвучало.

Напомним, вопрос об увеличении отчисле-
ний в ФСВ от банков, предлагающих высокие 
ставки по вкладам граждан, был поднят одновре-
менно с вопросом о повышении госстраховки по 
депозитам в конце августа.

инвестиции и финансы   >[10]

Вчера Хамовнический райсуд Москвы аресто-
вал двоих фигурантов громкого дела о реали-
зации непрофильных активов Минобороны. 
Руководитель центра правовой поддержки 
«Эксперт» Екатерина Сметанова, являвшаяся 
уполномоченным агентом ОАО «Оборонсер-
вис» по продаже активов военного ведомства, 
и ее гражданский муж Максим Закутайло 
 подозреваются в пяти эпизодах мошенниче-
ства. Среди них продажа по заниженной стои-
мости коттеджного поселка в Краснодарcком 
крае, где якобы находится дача министра 
обороны Анатолия Сердюкова.

Екатерина Сметанова и Максим Закутайло бы-
ли задержаны следователем СКР в минувшую 
среду после допроса по делу о мошенничестве 
в ходе реализации по заниженной стоимости вы-
свобождаемого имущества Минобороны. Хода-
тайствуя об их аресте, следователь отметил, что 

оба подозреваются в совершении тяжкого пре-
ступления и в случае нахождения на свободе мо-
гут скрыться, оказать давление на свидетелей, 
а Максим Закутайло уже пытался «уничтожить 
документы, необходимые для расследования уго-
ловного дела о мошенничестве в ”Оборонсерви-
се“». В ходе заседания следователь отметил, что 
обвиняемая дружна с бывшим руководителем 
департамента имущественных отношений воен-
ного ведомства Евгенией Васильевой и та вполне 
может помочь ей скрыться на служебном само-
лете Минобороны РФ. Как отметил следователь, 
подобный прецедент уже был. По его словам, го-
спожа Сметанова под видом сотрудницы депар-
тамента имущественных отношений Миноборо-
ны вместе с Евгенией Васильевой таким образом 
уже летали из аэропорта Чкаловский в Париж.

общество   >[5]

За дачу министра арестовали 
женщину
В деле о реализации активов Минобороны 
появились первые подозреваемые

Вклады пошли под взнос
Агрессивные банки заплатят за риск втройне
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и госбезопасности
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От Российского 
фонда помощи

Столичные чиновники будут вести информацион-
ную работу не только с населением, но и с инос-
транными туристами и проживающими в Москве 
экспатами. Для этого мэрия запускает первое ан-
глоязычное радио — Moscow FM. Информационный 
контент для него будет производить государствен-
ный телеканал Russia Today.

12 ноября в столице на частоте 105,2 FM заработает 
радиостанция Moscow FM, вещание которой будет ве-
стись на английском языке, рассказал ”Ъ“ главный ре-
дактор объединенной редакции московских СМИ «Мо-
сква Медиа» Игорь Шестаков. Переоформление веща-
тельной лицензии в соответствии с новым форматом 
завершилось в конце октября, уточнил он. Свидетель-
ство о регистрации СМИ Moscow FM получила в конце 
августа; учредителями являются ОАО «ГТК ”ТВ Столи-
ца“», управляющее городским информационным кана-
лом «Москва 24», и ООО РДВ М, владеющее радиочасто-
той, указано на сайте Роскомнадзора.

О том, что московское правительство приобретает 
частоту 105,2 FM у ее владелицы Юлии Яковлевой, ”Ъ“ 
сообщал еще 22 июля. Сделка состоялась в сентябре, 
свидетельствуют данные базы «СПАРК-Интерфакс». Тог-
да собственниками ООО РДВ М стали структуры Москов-
ской объединенной энергетической компании, на 100% 
принадлежащей городу. Изначально предполагалось, 
что на этой частоте будет запущено информационное 
радио «Столица 24», но такой формат частично дублиро-
вал бы уже существующую станцию «Говорит Москва», 
также принадлежащую московскому правительству.

телекоммуникации   >[13]

Мэрия переходит 
на английский
Столичное правительство 
запускает радио для иностранцев
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Президент 
расширяет 
свой совет 
по правам человека

Сергей Борисов готов уйти 
из лидеров «Опоры России» 
и знает, с кем согласовать кан-
дидатуру своего преемника   
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Совет муниципальных депутатов Моск-
вы собирается сформировать московс-
кую городскую отзывную комиссию для 
начала «отзывной кампании» депутатов 
Мосгордумы (МГД), занимающихся биз-
несом. Муниципалы обратятся в комис-
сию по контролю за сведениями о дохо-
дах и имуществе депутатов с просьбой 
проверить нескольких единороссов. Са-
ми депутаты МГД готовят иски в суд, что-
бы муниципалы «сели в тюрьму».

Совет муниципальных депутатов Моск-
вы собирается сформировать по аналогии с 
Мосгоризбиркомом (МГИК) московскую го-
родскую отзывную комиссию для начала 
«отзывной кампании, аналогичной кампа-
нии выборной, но только с противополож-
ной целью: не избрания, а отзыва соответс-
твующих депутатов». В комиссию пригла-
шаются представители партий, в том числе 
«Единой России», СМИ, а также избиратели. 
В качестве причины называется то, что в ре-
зультате «тотального нарушения» избира-
тельного законодательства в 2009 году 
«Мосгордума фактически стала элитным 
клубом для предпринимателей, а не город-
ским парламентом». 

Как писал ”Ъ“ 30 октября, группа муни-
ципальных депутатов, в том числе депутат 
Тропарево-Никулино Владимир Гарначук, 
собираются обратиться в комиссию МГД по 

контролю за достоверностью сведений о 
доходах и имуществе депутатов с требова-
нием провести проверку первых трех пар-
ламентариев — единороссов Александра 
Милявского, Алексея Рябинина и Евгения 
Герасимова. Депутаты подозревают их в не-
законной предпринимательской деятель-
ности. По словам соучредителя совета депу-
татов Михаила Вельмакина, муниципалы 
собираются обратиться в комиссию на сле-
дующей неделе.

Вчера на пресс-конференции члены со-
вета муниципальных депутатов заявили о 
необходимости «проверить выплату и де-
кларирование всех выплат депутатам по 
всем юридическим лицам — ООО, ЗАО, 
ОАО». При этом с запросом в ИФНС (инс-
пекция Федеральной налоговой служ-
бы.— ”Ъ“) данных «о произведенных пар-
ламентариям выплат и премий, заработ-
ной плате, кредитах, дивидендах, а также 
налогах, уплаченных с них за период с мо-
мента избрания». В докладе «Закрытое ак-
ционерное общество ”Московская городс-
кая Дума“», подготовленном советом му-
ниципальных депутатов, говорится о том, 
что также необходимо проверить на учас-
тие в бизнесе единороссов Петра Иванов-
ского, Сергея Турта, главу фракции Анд-
рея Метельского, который владеет ООО 
«Восточные бани». 

«Обычные бани, люди в них парятся. Из-
начально они были оформлены на моего 
давнего друга Петра Ивановского, который 
тогда не был депутатом. Потом он им стал и 
передал их моей маме, а она сказала, что ус-
тала, и подарила их мне. Что я, против мате-
ри пойду? — пояснил ”Ъ“ Андрей Метель-
ский.— Это не сегодня и не вчера заработа-
но, а десять лет назад». Единоросс собирает-
ся подать в суд иск за оскорбление чести и 
достоинства и клевету: «Я не хочу, чтобы 
мне возмещали моральный ущерб, хочу, 
чтобы они сели в тюрьму».

Между тем Александр Милявский, кото-
рого муниципалы просят проверить из-за 
того, что в Едином государственном реест-
ре юридических лиц (ЕГРЮЛ) он значится 
гендиректором ЗАО «Аида», вчера заявил, 
что компанией управляет его однофами-
лец, и заверил, что «неукоснительно соблю-
дает закон». На пресс-конференцию, орга-
низованную советом муниципальных де-
путатов, помощник депутата Антон Михай-
лов привел некого Александра Милявско-
го, который представился настоящим ген-
директором. Муниципалы заявили, что ис-
тинность этой информации должны прове-
рить комиссия МГД и прокуратура. По сло-
вам господина Михайлова, депутат Миляв-
ский также может подать иск в суд.

Таисия Бекбулатова

Муниципалы пошли против Мосгордумы
Они хотят отозвать предпринимателей из городского парламента

Прокуратура Смоленской области рас-
смотрит вопрос о привлечении депута-
та горсовета Андрея Ершова к уголов-
ной ответственности по ст. 282 УК РФ 
«Возбуждение ненависти либо вражды, 
а равно унижение человеческого до-
стоинства». Поводом стали высказыва-
ния депутата о недобитых малолетних 
узниках фашистских лагерей. Руко-
водство «Единой России» призывает 
лишить депутата мандата и должности, 
а губернатор Алексей Островский — 
объявить персоной нон грата в области. 
Сам господин Ершов принес извине-
ния, однако с мандатом расставаться 
не намерен.

Смоленский губернатор Алексей Ост-
ровский вчера призвал смолян бойкотиро-
вать депутата горсовета Андрея Ершова, ко-
торый некорректно отозвался о малолет-
них узниках фашистских концлагерей. За-
явление депутата, который является чле-
ном фракции «Единой России» (является 
сторонником партии) и занимает в горсове-
те пост замглавы комиссии по законности, 
регламенту и этике, прозвучало 17 октября 
на заседании комиссии горсовета по соци-
альной политике. В ходе обсуждения воп-
роса о выделении 195 тыс. руб. на бесплат-
ный проезд членам общественной органи-
зации малолетних узников фашистских 
концлагерей депутат заявил: «А у нас Герма-
ния компенсирует эти расходы?.. Чем мы 
обязаны малолетним узникам концлаге-
рей? Тем, что их не добили?» Радиотрансля-
ция заседания комиссии попала в интернет 
и вызвала большой резонанс в области.

«Я хотел бы, чтобы Ершов стал персоной 
нон грата не только для областного руко-
водства, областной думы, медиасообщест-
ва, а в целом для всего народа Смоленщи-
ны»,— заявил вчера Алексей Островский. 
Он выразил сожаление, что у него нет «ни 
малейшей юридической возможности для 
отзыва подобных лжепредставителей граж-
дан России», но отметил, что «есть механиз-
мы, которые позволят поставить этого него-
дяя на место». Губернатор поручил руко-
водству Смоленска уволить господина Ер-
шова с должности замдиректора МУП «Зад-
непровский рынок» и лишить обязаннос-
тей в горсовете.

Сам депутат для комментариев вчера 
был недоступен. Но в конце прошлой не-
дели он попытался принести извинения, 
правда в своеобразной форме. «Хотел бы 
извиниться перед всеми смолянами, в том 
числе и бывшими малолетними узника-
ми концлагерей, за то, что в Смоленском 
городском совете сложилась ситуация, в 

которой возможно черное сделать белым, 
а белое — черным»,— заявил он.

«За такое оскорбление депутат должен 
стоять на коленях перед этими людьми и 
просить прощения у всех бывших малолет-
них узников фашизма!» — заявила зампред 
организации «Бывшие малолетние узники 
фашистских концлагерей» Зоя Кумерданк. 
Представители организации в раскаяние 
народного избранника не поверили и об-
ратились в общественную палату области. 
А та, в свою очередь, обратилась в прокура-
туру. «Ершова не могут уволить с работы. 
Его могут только отозвать избиратели, соб-
рав подписи, а это очень длительный про-
цесс»,— отметила председатель обществен-
ной палаты Елена Ульяненкова. По мне-
нию юристов общественной палаты, вы-
сказывание депутата должно проходить по 
ст. 282 УК РФ («Возбуждение ненависти ли-
бо вражды, а равно унижение человеческо-
го достоинства»).

Общественников поддержала облдума, 
предложив господину Ершову «доброволь-
но сложить полномочия депутата горсове-
та Смоленска». По мнению спикера облду-
мы Анатолия Мишнева, не только Андрей 
Ершов, но и другие депутаты горсовета 
«морально больны». «Ершов должен не 
только уйти из горсовета, но и уехать вооб-
ще из города!» — солидарен он с губернато-

ром. Осудили поведение смоленского де-
путата и в руководстве «Единой России». «А 
еще более возмутительно выглядят его по-
пытки оправдаться. Таким, как он, не мес-
то в депутатском корпусе,— заявил глава 
генсовета партии Сергей Неверов.— И 
предложение депутатов областной думы 
Ершову сдать мандат в этой ситуации про-
звучало неубедительно. После таких заяв-
лений нужно не предлагать, а требовать». 

Депутаты горсовета, напротив, скандал 
комментируют сдержанно. Глава фракции 
«Единой России» Евгений Павлов считает, 
что нужно дождаться решения прокурато-
ры, а в случае возбуждения уголовного де-
ла — решения суда. По мнению депутата 
Сергея Щебеткова, Андрей Ершов свое 
уже получил: «его затравили». А депутат 
Владимир Виноградов вообще отказался 
говорить на эту тему: «Я лежачих ногами 
не пинаю, а Ершов сейчас именно в таком 
положении».

Адвокат Дмитрий Аграновский считает, 
что прокуратура, скорее всего, вынесет ре-
шение не в пользу общественного мнения. 
«С юридической точки зрения наказать де-
путата невозможно, так как состава пре-
ступления в его словах не содержится. Есть 
сложный механизм отзыва самими избира-
телями, но он настолько запутан, что почти 
не используется», — отмечает эксперт. По 
его мнению, единственным вариантом на-
казания может быть только общественное 
порицание.

Александр Асадчий, Смоленск; 
Наталья Башлыкова

Депутата горсовета Смоленска 
объявляют персоной нон грата
Он ответит за оскорбление малолетних узников фашизма

контекст

«Гражданская сила»  
обозначила приоритеты

Новый председатель высшего совета партии «Гражданс-
кая сила» Владислав Иноземцев вчера обозначил тезисы 
новой программы партии. В их числе оказались измене-
ние Конституции, которая, по мнению партийца, «устаре-
ла и неконкретна», реформа федеративного устройства 
России, реформа религиозных взаимоотношений, эко-
номическая реформа, а также новая внешняя политика 
России. Напомним, господин Иноземцев возглавил вы-
сший совет «Гражданской силы» 26 октября, заявив, что 
главным оппонентом партии станет «Единая Россия». 
Вчера господин Иноземцев заявил также, что не видит 
общих точек соприкосновения с националистами, но не 
исключает сотрудничества с главой Комитета гражданс-
ких инициатив Алексеем Кудриным и лидером партии 

«Гражданская платформа» Михаилом Прохоровым. 
В феврале, по словам господина Иноземцева, пройдет 
съезд партии, на котором будет принята новая програм-
ма, изменен устав, а также состав высшего совета. Гос-
подин Иноземцев пообещал привлечь в него известные 
фигуры, в числе которых видит главных редакторов фе-
деральных СМИ, экспертов-экономистов, а также извес-
тных политологов. Наталья Башлыкова

Алексей Митрофанов  
придумал применение  
веб-камерам

Председатель думского комитета по информполити-
ке Алексей Митрофанов предложил создать «народ-
ное телевидение» на базе избирательных участков, 
оборудованных веб-камерами. Депутат считает, что 
надо идти по пути новаторских решений и данные из-
бирательные участки в свободное от выборов время 
могут стать студиями, которые будут работать по сле-
дующей схеме: одна минута эфира на таком телеви-
дении будет стоить один рубль. «Ты говоришь о набо-
левшем, о своих детях, все это пишется на сервер»,— 
пояснил господин Митрофанов, отметив, что должны 

быть и модераторы, «отсекающие выпивших людей 
и экстремистов». Депутат считает, что, используя «на-
родное телевидение», можно устраивать лекции вы-
дающихся людей или проводить социологические оп-
росы. Проблемы современного телевидения нужно 
решать не санкциями, а новыми форматами, необхо-
димо «телевидение прорыва», пояснил он. Отметим, 
что в прошлую пятницу на первом заседании комите-
та по СМИ депутаты уже поднимали вопрос о том, что 
делать с веб-камерами, которые были закуплены 
для наблюдения за президентскими выборами по по-
ручению еще премьер-министра Владимира Путина 
и обошлись государству в 15 млрд руб. Сейчас каме-
ры находятся на «ответственном хранении» у «Росте-
лекома». «Если опросить 450 депутатов Госдумы, 
то у каждого будут свои интересные предложения, ка-
сающиеся использования веб-камер, наша задача — 
выработать набор предложений, которые нужно бу-
дет довести до сведения руководства»,— заявил ”Ъ“ 
вице-спикер Госдумы от «Единой России» Сергей 
Железняк. Он пообещал, что идеи Алексея Митрофа-
нова также будут обсуждаться на заседании рабочей 
группы. Работать группа начнет, когда депутаты, на-
ходящиеся сейчас в своих избирательных округах, 
вернутся в Москву. Сергей Горяшко

Депутата горсовета Андрея Ершова 
просят сдать мандат и покинуть 
Смоленск  ФОТО Юлии МОисеевОй/

smolensk-i.ru

Глава Кабардино-Балкарии Арсен Кано-
ков вчера отправил в отставку респуб-
ликанское правительство. Объявлено, 
что структура правительства претерпит 
существенные структурные, а главное 
— кадровые изменения. На посту пре-
мьера парламент республики уже вчера 
утвердил Руслана Хасанова, занимав-
шего пост заместителя руководителя 
Россельхознадзора. Эксперты говорят, 
что господин Каноков рассчитывает 
улучшить репутацию своей админист-
рации, уволив из нее чиновников, кото-
рые оказались в центре громких кор-
рупционных скандалов.

«Действующее правительство свою мис-
сию выполнило, ротация — это абсолютно 
нормальное явление, особенно в работе ор-
ганов государственной власти»,— объяснил 
свое решение об отставке правительства гла-
ва Кабардино-Балкарии (КБР) Арсен Кано-
ков. При этом он напомнил о своем обеща-
нии не давать чиновникам «засиживаться в 
кабинетах». «Министр не должен прирастать 
к чиновничьему креслу»,— заявил господин 
Каноков, добавив, что является сторонни-
ком привлечения во власть «предприимчи-
вых специалистов, умеющих не просто пе-
речислять имеющиеся проблемы, но спо-
собных решать эти вопросы и предвидеть 
последствия принимаемых решений».

Напомним, правительство во главе с 
Иваном Гертером было сформировано в ап-
реле 2011 года. Тогда в республике наблю-
дался всплеск преступности, в том числе и 
террористического характера: религиозны-
ми экстремистами было совершено не-
сколько громких покушений на местных 
чиновников, убиты заезжие туристы и со-
вершены подрывы на горнолыжном курор-
те. Часть вины за это Арсен Каноков тогда 
возложил на своих министров, а новое пра-

вительство было сформировано с учетом 
ответственности членов правительства, в 
частности «за работу с молодежью, борьбу с 
религиозным экстремизмом». «Именно эти 
направления я планирую усилить в новом 
составе правительства»,— отметил тогда 
глава КБР. Ситуация с преступностью в рес-
публике несколько улучшилась, но мест-
ные наблюдатели считают это результатом 
эффективной деятельности силовиков. «За 
последний год правоохранительные орга-
ны практически зачистили вооруженное 
подполье, ликвидировав наиболее одиоз-
ных боевиков, отсюда и относительное за-
тишье»,— заявил вчера ”Ъ“ эксперт по Се-
верному Кавказу Руслан Мартагов. Он доба-
вил, что одними из главных причин роста 
экстремистских настроений являются со-
циальная несправедливость и коррупция 
среди чиновников. «Чиновники своими 
действиями только усугубляли ситуа-
цию»,— отметил эксперт.

Напомним, в последнее время в респуб-
лике в центре громких скандалов оказыва-
лись высокопоставленные сотрудники рес-
публиканской администрации. Так, полго-
да назад по подозрению в совершении 
крупных махинаций были задержаны ру-
ководитель администрации главы респуб-
лики Владимир Жамборов, его брат Руслан 
и министр имущественных отношений 
Хабдульсалам Лигидов. Помимо них фигу-
рантами дел о хищениях и мошенничест-
вах стал еще ряд высокопоставленных рес-
публиканских чиновников — управляю-
щий республиканским Пенсионным фон-
дом Хасанби Шеожев, мэр Нальчика Залим-
гери Хагасов, а также руководитель управ-
ления федерального казначейства по КБР 
Леонид Зрумов. А неделю назад следствен-
ные органы Кабардино-Балкарии начали 
проверку в отношении премьера Ивана Гер-

тера, которого сотрудники полиции подоз-
ревают в незаконной приватизации слу-
жебной квартиры в его бытность главой 
районной администрации.

По мнению господина Мартагова, основ-
ная причина, из-за которой господин Кано-
ков отправил в отставку правительство,— 
это стремление улучшить репутацию своей 
администрации. «Уволив чиновников, кото-
рые оказались в центре громких коррупци-
онных скандалов, господин Каноков рас-
считывает сделать ребрендинг команды»,— 
считает эксперт. По мнению источника ”Ъ“ 
в администрации КБР, Арсену Канокову хо-
чется подойти к предстоящим в 2015 году 
выборам главы республики с имиджем че-
ловека, который «не терпит рядом с собой 
чиновников с запятнанной репутацией». 
«Скорее всего, он собирается оставаться на 
посту главы республики, если будет подде-
ржка Кремля, отсюда и стремление предста-
вить себя как непримиримого борца с кор-
рупцией»,— отметил собеседник ”Ъ“.

О желании Арсена Канокова изменить 
репутацию своей команды говорит и тот 
факт, что нового премьера он нашел среди 
федеральных чиновников: вчера парла-
мент КБР в должности премьера утвердил 
52-летнего Руслана Хасанова, который ра-
нее работал заместителем руководителя 
Россельхознадзора. «Республике нужно ак-
тивно развиваться, и от того, как выстрое-
ны отношения с федеральными министерс-
твами, многое зависит»,— пояснил это на-
значение Арсен Каноков. Новый премьер 
Руслан Хасанов до работы в федеральном 
ведомстве был начальником налоговой ин-
спекции по Нальчику, возглавлял отделе-
ние Пенсионного фонда республики, зани-
мал пост заместителя председателя прави-
тельства—министра финансов КБР.

Муса Мурадов

Репутационная отставка
Глава Кабардино-Балкарии распустил правительство республики

После получения представления проку-
ратуры администрация Ульяновска уво-
лила руководителя антикоррупционного 
отдела, имевшего судимость за мошен-
ничество, но оставила при должности ру-
ководителя комитета дорожного хозяйс-
тва, которого прокуратура требовала 
уволить за сокрытие судимости. Экспер-
ты полагают, что у прокуратуры, которая 
намерена обратиться с иском в суд о по-
нуждении горадминистрации к увольне-
нию «недобросовестного руководителя», 
есть все шансы выиграть дело.

Администрация Ульяновска сообщила в 
прокуратуру, что отреагировала на ее пред-
ставление, уволив начальника отдела по 
профилактике коррупционных проявле-
ний Рамиса Гибатдинова, который в 2007 
году сам был осужден за покушение на мо-
шенничество. Напомним, около месяца на-
зад на имя главы администрации Ульянов-
ска Александра Букина были направлены 
представления прокурора Ленинского 
района по фактам нарушений, выявлен-
ных при проверке. Прокурор отмечал, что 
назначенный 6 августа этого года на долж-
ность начальника отдела по профилактике 
коррупционных проявлений горадминис-
трации Рамис Гибатдинов в 2007 году, как 
показала проверка, был осужден на 2,5 го-
да колонии общего режима за покушение 
на мошенничество. А Ильдус Юсупов, на-
значенный 26 июня 2012 года на долж-
ность председателя комитета дорожного 
хозяйства, благоустройства и транспорта, в 
2005 году был приговорен к году исправи-
тельных работ за подстрекательство к 
умышленному причинению вреда здоро-
вью двух лиц. Как звучало в суде, Ильдус 
Юсупов попросил через своего знакомого 

найти людей, которые могли бы напугать 
его дядю Альберта Айзатуллова, чтобы тот 
больше не вмешивался в его бизнес, одна-
ко исполнители «перестарались», насмерть 
забив молотками и ножами Альберта Айза-
туллова и его супругу.

Стоит заметить, что прокуратура не тре-
бовала увольнения Рамиса Гибатдинова (он 
при поступлении на работу указал в анкете 
судимость и фактически закон о муници-
пальной службе не нарушил), но рекомен-
довала главе горадминистрации самому ре-
шить вопрос о возможности его дальней-
шего нахождения в должности. Зато в отно-
шении Ильдуса Юсупова прокурор потре-
бовал увольнения, поскольку, заполняя 
при приеме на работу анкету муниципаль-
ного служащего, тот скрыл факт судимости. 
Однако горадминистрация поступила на-
оборот. «Дело в том, что городская комиссия 
по конфликту интересов рассмотрела пред-
ставление прокуратуры и дала предложе-
ние Гибатдинова уволить, а по Юсупову ска-
зала, что тот ни в чем не виноват»,— пояс-
нил ”Ъ“ сити-менеджер Александр Букин.

Как сообщала пресс-служба горадминис-
трации, комиссия по соблюдению требова-
ний к служебному поведению муници-
пальных служащих и урегулированию кон-
фликта интересов (под председательством 
главы города Марины Беспаловой) основы-
валась на мнении приглашенных экспер-
тов из педуниверситета. Они заявили, что 
«оснований для увольнения Юсупова нет», 
поскольку «погашение или снятие судимос-
ти аннулирует все правовые последствия, 
связанные с ней». «И представитель проку-
ратуры, который был на заседании комис-
сии, с ее решением согласился. Председа-
тель дорожного комитета — сложная долж-

ность, и других желающих на нее все равно 
не нашлось»,— заметила госпожа Беспало-
ва. Между тем выяснилось, что господин Ги-
батдинов был уволен не по инициативе го-
радминистрации, а по собственному жела-
нию. «Мы не могли его уволить, потому что 
он не нарушил закон. Он сам решил уво-
литься, когда началась информационная 
атака»,— сказала ”Ъ“ начальник управле-
ния муниципальной службы Лариса Булах.

Ряд депутатов гордумы считают пози-
цию горадминистрации «несколько стран-
ной». «В законе нет ограничений на отказ в 
приеме на работу при погашенной суди-
мости, а вот сокрытие информации являет-
ся явным нарушением»,— отметил депутат 
Григорий Каленов («Единая Россия»).

Прокуратура намерена отстаивать свои 
требования. «Сейчас рассматривается воп-
рос направления в суд искового заявления 
с требованием обязать администрацию 
Ульяновска освободить Юсупова от занима-
емой должности. Сложность только в том, 
что в России еще не было прецедентов по-
добного рода»,— сказал старший помощ-
ник областного прокурора Василий Зима. 

Старший юрист поволжской дирекции 
юридической компании «Вегас-Лекс» Игорь 
Гусев считает, что у прокуратуры есть все 
шансы на удовлетворение иска. «Из закона 
о муниципальной службе следует, что граж-
данин не может быть принят на службу при 
представлении заведомо ложных сведений 
при трудоустройстве, а толкование вопроса 
анкеты ”были ли вы судимы, когда и за что“ 
не предусматривает вариаций на тему пога-
шенной судимости, поэтому в данном слу-
чае наниматель должен уволить чиновни-
ка»,— сказал эксперт.

Сергей Титов, Ульяновск

Администрация Ульяновска  
не согласилась с прокуратурой
и уволила другого чиновника

[1] > 
Владимир Гутенев является соратником 

главы госкорпорации «Ростехнологии» Сер-
гея Чемезова. Он работал его референтом, 
когда тот возглавлял «Рособоронэкспорт», 
затем был его советником в госкорпорации 
«Ростехнологии», однако, по сведениям 

”Ъ“, познакомился с господином Чемезо-
вым гораздо раньше, чем начал с ним офи-
циально работать в 2007 году. Когда госпо-
дин Чемезов возглавил Союз машиностро-
ителей России, по его рекомендации Вла-
димир Гутенев сначала возглавил аппарат 
организации, а потом стал ее первым вице-
президентом. В 2011 году от «Общероссийс-
кого народного фронта» вошел в список 
«Единой России» на думских выборах и был 
избран депутатом. 

По словам Владимира Гутенева, Сергей 
Борисов предложил ему стать кандидатом 
на пост лидера «Опоры России» около трех 
месяцев назад и они «несколько раз обсуж-
дали возможные траектории развития ор-
ганизации». «У Союза машиностроителей 
сложились тесные отношения с ”Опорой“, 
а Лига оборонных предприятий, которую 
я возглавляю, подписала с ”Опорой“ со-
глашение о сотрудничестве,— объяснил 

”Ъ“ депутат.— Для того чтобы его закре-
пить, рассматривается возможность о 
включении меня в руководящий орган ор-
ганизации». По словам господина Гутене-

ва, если «идеология развития малого биз-
неса», которую он уже демонстрирует в 
том числе личной поправкой к закону о 
федеральной контрактной системе, уве-
личивающей обязательное участие мало-
го бизнеса в реализации госзаказов с 10% 
до 15%, вовлечение малого бизнеса в де-
ятельность крупных промышленных хол-
дингов в части поставщиков комплектую-
щих и услуг для повышения их конкурен-
тоспособности, а также другие его идеи 
«найдут отклик среди членов ”Опоры“», 
он будет готов возглавить организацию.

Зампред комитета Госдумы по экономи-
ческой политике, инновационному разви-

тию и предпринимательству Виктор Кли-
мов, который входит в президиум «Опоры 
России», сказал ”Ъ“, что «уверенного фавори-
та в списке кандидатов нет»: «“Опора“ — ор-
ганизация, где люди достаточно независи-
мые, поэтому трудно предсказать исход голо-
сования. По моему мнению, по разным при-
чинам единогласной поддержки на съезде 
не будет ни у кого». А источник ”Ъ“ в «Опоре 
России» сказал, что «Борисов, понимая, что в 
регионах у Гутенева поддержки нет и он мо-
жет оказаться непроходной кандидатурой, 
тем не менее продвигает его, рассчитывая, 
что в итоге предложат остаться ему самому».

Мария-Луиза Тирмастэ 

Малому бизнесу заменят опорного

Родился 26 декабря 1953 года в Серпухове. Окончил 
Московское высшее техническое училище имени Бау-
мана (1978), курс Гарвардской школы бизнеса (1991), 
Всесоюзную академию внешней торговли (1991), ста-
жировался в Оксфордском университете.

В 1981–1982 годах работал в Минвузе СССР. С 1992 
года трудился консультантом ООН по промышленному 
развитию (ЮНИДО). В 1992–1993 годах советник Вне-
шнеполитической ассоциации. С 1993 года — прези-
дент—председатель совета директоров ОАО «Гермес-
Москва», владевшего сетью АЗС. С 1997 года — прези-
дент Московской топливной ассоциации, с 1998 года — 
президент Российского топливного союза. С мая 2002 
года — президент ООО «Генова». В сентябре 2002 года 
стал президентом общественной организации «Опора 
России». В августе 2011 года одновременно стал вице-

президентом Сбербанка по развитию малого и средне-
го бизнеса. В марте 2012 года выступал доверенным 
лицом Владимира Путина на президентских выборах, 
получил благодарность президента за активное участие 
в избирательной кампании.

Член генерального совета партии «Единая Рос-
сия», член координационного совета «Общероссийс-
кого народного фронта». Участвует в работе шести 
правительственных комиссий, экономического сове-
та при президенте РФ, общественных и экспертных 
советах при ряде министерств и ведомств, в том чис-
ле при Совете федерации и Госдуме. Входит в состав 
правления Торгово-промышленной палаты. Кандидат 
экономических наук, доктор философии. Почетный 
нефтяник, заслуженный предприниматель. Награж-
ден орденом Дружбы (2009).
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прямая 
речь
А прав на всех  
хватит?

Людмила Нарусова, 
бывший член Совета федерации:
— Дело не в том, сколько экспертов за-
седает в совете, а каково реальное зна-
чение этого органа. Например, кода Со-
вет федерации утверждал последние 
репрессивные законы, противоречащие 
Конституции, СПЧ дал отрицательное за-
ключение, на которое никто не обратил 
внимания,— законы все равно приняли. 
Сейчас идея, может быть, в том, чтобы 
разбавить СПЧ такими людьми, которые 
лишат его былого единодушия. Тогда 
Федотова сотоварищи вообще никто 
слушать не будет.

Глеб Павловский, директор 
 Фонда эффективной политики:
— Когда стол пустеет, то сидящие за сто-
лом начинают развлекать себя препира-

тельствами и швыряться посудой. Коли-
чество способов развлечений растет, по 
мере того как уменьшаются возможности 
для реальной работы. Нынешний состав 
совета не вызвал восторга ни в одной 
среде. И это удобный случай для прези-
дента скорректировать состав совета за 
счет его расширения и одновременно 
пойти навстречу обиженным людям. Это 
похоже на дополнительную политическую 
эмиссию правозащитных кадров. Пос-
кольку после последних законов осталось 
мало действующих центров, такая эмис-
сия меняет положение на правозащитном 
рынке. При этом возрастет роль аппара-
та, поскольку 60 человек эффективно ра-
ботать не могут.

Элла Памфилова, лидер движения 
«За гражданское достоинство», 
в 2004–2010 годах председатель СПЧ:
— Что касается членов совета, уж как-ни-
будь поделятся между собой. Другое де-
ло, что дозы прав будут разные у рядовых 
и членов президиума. А для Путина это 
просто как бы жест доброй воли — мол, 
все, кто захотел, включая критиков, при-
ходите. Но не имеет значения ни количес-
тво членов совета, ни число несогласных 
среди них, поскольку в нынешней логике 

он будет работать точно так же, как все 
другие структуры, встроенные в эту систе-
му. А слово «президиум» — это круто.

Гарри Каспаров, лидер ОГФ:
— Какая разница, какие права дают ниче-
го не решающему совету? Посмотрите, 
что делает власть последние полгода, воп-
реки всем требованиям совета. Она ни-
когда никого не слушает. Власть последо-
вательно раскачивает маховик репрессий, 
ужесточает режим, и именно в разгар это-
го Путину важно показать, какой он хоро-
ший, расширяет СПЧ. Вообще, любая ти-
рания всегда серьезно занимается косме-
тическими вещами наподобие этой.

Игорь Юргенс, председатель прав-
ления ИНСОР, бывший член СПЧ:
— Не знаю, но совет приобретает сов-
сем другую форму и суть. В таком соста-
ве он не будет рабочим органом, при-
дется создавать президиум или поли-
тбюро, потому что собрать на встречу 
с президентом 60 человек нереально. 
В свое время существовали легальные 
марксисты и отзовисты. Первые говори-
ли, что нужно использовать любую пло-
щадку, где можно выступать, а послед-
ние твердили, что сотрудничать с госу-

дарством нельзя, и уходили в подполье. 
Я пока склоняюсь к легальному марк-
сизму, но ситуация обостряется.

Сергей Ковалев, правозащитник:
— На 60 человек хватит, на остальных — 
вряд ли. Я понимаю, зачем Путину СПЧ, 
но не понимаю, зачем членам совета 
сам совет и Путин. Я не понимаю, зачем 
достойные люди, которые еще остаются 
в СПЧ, позволяют себе быть ширмой. 
Эта ширма нужна президенту, для того 
чтобы оставаться на высоте искусства 
имитации соблюдения прав человека, 
которым он много лет занимается. 
И расширяет он СПЧ, чтобы засунуть 
 туда своих и чтобы там не преобладали 
такие люди, как Тамара Морщакова.

Елена Николаева, 
член СПЧ, депутат Госдумы:
— В расширенном составе СПЧ предста-
вит всю палитру гражданского общества, 
всех, за кого голосовал интернет. Прези-
дент очень внимательно относится к тому, 
что делает совет, и его предложение — 
очень правильная реакция. Чем больше 
людей, которые профессионально зани-
маются правами обычных граждан, тем 
лучше. Так что прав на всех хватит.

Граждане верят в церковь, армию и спецслужбы
Почти так же сильно, как в президента и премьера

В России существует пять государс-
твенных и общественных институтов, 
которые пользуются наибольшим до-
верием граждан: это президент, глава 
правительства, церковь, армия и орга-
ны госбезопасности. Вместе с тем, как 
показывают результаты опроса «Левада-
центра», доверие к первым лицам не воз-
вращается к тем показателям, которые 
были до конца 2010 года. Существующая 
система не вызывает симпатий, «ее под-
держивают исходя из рациональных со-
ображений, безразличия или страха, что 
будет еще хуже», говорят эксперты.

Социологи «Левада-центра» регуляр-
но спрашивают у граждан, какие из обще-
ственных и государственных институтов, 
по их мнению, «вполне заслуживают», «не 
вполне заслуживают» или «вовсе не заслу-
живают» доверия. Среди них выделяется 
пятерка лидеров: это президент (он вполне 
заслуживает доверие 51% населения), цер-
ковь (50%), премьер-министр (40%), армия 
(39%) и органы госбезопасности (33%). У них 
же — самый низкий «антирейтинг». 

«Когда доверие к Ельцину было у плинту-
са, на первом уровне были церковь, армия и 
госбезопасность»,— пояснил ”Ъ“ политолог 
Глеб Павловский. «Спецслужбы еще с совет-
ских времен позиционировались как место, 

где работают самые честные некоррумпиро-
ванные люди, этот имидж сохраняется до сих 
пор»,— поясняет ”Ъ“ замдиректора «Левада-
центра» Алексей Гражданкин. С армией и во-
енными победами граждане связывают рос-
сийскую историю, говорит социолог, а цер-
ковь выступает «как моральный авторитет».

В дополнение к этому Владимир Путин 
поднял доверие и к президентскому посту, 
говорит Глеб Павловский: «Фактически это 
единственный из конституционных инсти-
тутов, к которому есть такое доверие». Дейс-
твительно, как показывает опрос «Левада-
центра», сейчас правительство пользуется 
безоговорочным доверием 29% граждан, суд 
— 23%, Госдума и Совет федерации — 20–21%. 
Местные и региональные власти, СМИ, бан-
ки, бизнес, прокуратура, полиция, партии и 
другие институты тоже не могут сравниться 
по уровню доверия с первой пятеркой.

Тем не менее уровень доверия к первым 
лицам до сих не восстановлен до показате-
лей 2010 года: тогда 67% респондентов гово-
рили о том, что доверия «вполне заслужива-
ет» президент (им тогда был Дмитрий Мед-
ведев), а 70% — председатель правительства 
(Владимир Путин). «В 2011 году мы наблюда-
ли кризис доверия к институтам власти. Пос-
ле этого доверие к президенту зафиксирова-
лось на уровне конца 2011 года, но только за 

счет путинской личности. Что касается пре-
мьера, после того как этот пост занял Медве-
дев, падение доверия продолжилось»,— от-
метил Алексей Гражданкин. 52% «вполне до-
веряли» премьеру в ноябре 2011 года, 42% — 
в июне, 40% — в октябре. Президент и пре-
мьер «воспринимаются наиболее внушаю-
щими доверие, потому что имеют возмож-
ности для исключительной демонстрации 
своей активности», говорит социолог.

Глеб Павловский отмечает, что в октябре 
выборы прошли «при сравнительно низком 
уровне доверия к власти, но эти цифры поч-
ти не сказались на результатах голосования». 
«Правда и то, что практически вся социоло-
гия говорит: теперь изменились основы под-
держки существующей системы, она не вы-
зывает симпатий, ее поддерживают исходя 
из рациональных соображений, безразли-
чия или страха, что будет еще хуже. За Пути-
на можно голосовать, будучи полностью рав-
нодушным». Всероссийский опрос «Левада-
центра» прошел 1–19 октября среди 1516 че-
ловек, погрешность не превышает 3,3%.

Максим Иванов

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире
радио
kommersant.fm

Правам человека подбросили людей
Михаил Федотов получит несколько десятков новых членов  
и двух сопредседателей

Владимир Путин вчера на встрече с гла-
вой президентского Совета по правам 
человека (СПЧ) Михаилом Федотовым 
предложил включить в его состав все 
тройки претендентов на 13 вакансий, 
лидировавших по итогам интернет-кон-
сультаций. Кроме того, президент пред-
ложил создать президиум СПЧ из трех-
пяти человек. Источник ”Ъ“ в аппарате 
СПЧ поясняет, что увеличение состава 
совета предполагает новую схему руко-
водства, при которой будет избрано три 
сопредседателя совета, сменяемых на 
ротационной основе.

Вчера глава СПЧ Михаил Федотов доло-
жил президенту об итогах интернет-отбора 
претендентов на 13 вакантных мест в пре-
зидентском совете. Выслушав рекоменда-
ции Михаила Федотова по поводу кандида-
тур, которых рекомендуют члены СПЧ, Вла-
димир Путин отметил, что многие из выдви-
гавшихся в совет — не только известные лю-
ди, но и хорошие специалисты в своих об-
ластях. «Жалко, что они могут оказаться за 
бортом нашего совета»,— сказал президент и 
предложил «ввести в совет все первые трой-
ки». «Вне зависимости от того, нравятся они 
кому-то в административных органах испол-
нительной власти или не нравятся, а просто 
по факту: люди проголосовали за первых 
трех человек — всех их и введем. Это будет 
где-то около 55–60 человек»,— добавил он. 
Кроме того, Владимир Путин отметил, что 
совет не часто собирается в полном соста-
ве, поэтому он предложил избрать «ротиру-
емый президиум», с которым он готов встре-
чаться регулярно, а собирать весь состав, по 
его мнению, «можно было бы раз-два в год».

Источник в аппарате СПЧ сообщил ”Ъ“, 
что есть несколько соображений, почему 
планируется расширить состав совета. Пре-
жде всего, разница в количестве отданных 
голосов за претендентов по каждой номи-
нации оказалась очень невелика. «За одно-
го проголосовали 20 тыс. человек, за второ-
го — 18 тыс. Хочется максимально учесть все 
голоса, чтобы совет был представительным. 
Жалко терять даже тех, кто не представляет 
широкое большинство, а только узкий круг 
граждан, но активных граждан. Поэтому 
президент сказал: давайте всех троих вклю-
чим»,— говорит источник ”Ъ“. Кроме того, по 
его словам, президент пожелал, чтобы совет 
работал в регулярном режиме, бесперебой-
но. «Увеличение совета не радикальное, при 
этом работоспособность его повышается. Не 
все члены совета, прямо скажем, дисципли-

нированно его посещают. Теперь с кворумом 
проблем не будет»,— полагает сотрудник ап-
парата СПЧ, хорошо знакомый с ситуацией.

По сведениям ”Ъ“, увеличение состава 
совета предполагает новую схему руководс-
тва, при которой будет избрано три сопред-
седателя совета, сменяемых на ротацион-
ной основе. Детали ротации совет будет оп-
ределять коллегиально. В Кремле ”Ъ“ под-
твердили эти планы. «Это делается совер-
шенно не для того, чтобы умалить чьи-то 
полномочия, это неправильное представ-
ление, а для того, чтобы СПЧ был саморе-
гулируемой организацией»,— сообщил ис-
точник ”Ъ“ в администрации президента.

По мнению члена Общественной пала-
ты РФ (ОП) Елены Тополевой-Солдуновой, 
которая теперь тоже войдет в СПЧ, старый 
состав совета «было просто невозможно 
построить»: «Там были единомышленни-
ки, а сейчас в СПЧ собираются совершен-
но разные люди, с разными убеждения-
ми». Новый состав СПЧ, по ее мнению, бу-
дет больше напоминать Общественную па-
лату, где «редко бывает единое мнение». И 
если раньше совет часто выступал с заяв-
лениями, то теперь, по ее мнению, это бу-
дут скорее заявления каких-то групп. «По-
нятно, что, чтобы нормально работало та-
кое количество народа, надо выстраивать 
какое-то управление, но оно должно быть 
ясным и прозрачным, и это не должна быть 
вертикаль»,— отметила член ОП.

При этом сама Елена Тополева-Солду-
нова могла и не войти в президентский со-
вет, если бы президент прислушался к сове-
там Михаила Федотова. А он рекомендовал 
включить в СПЧ по номинации «Защита 
прав человека на постсоветском пространс-
тве» не ее (23,9%) и не занявшую первое мес-
то Ирину Хакамаду (26,8%), а директора по 
развитию Московской Хельсинкской груп-
пы Андрея Юрова (24,4% голосов).

Как писал ”Ъ“ 5 октября, в тройки пре-
тендентов на вакантные места в СПЧ вошли 
кандидаты, победившие в рейтинговом ин-
тернет-голосовании. Причем уже тогда со-
вет в некоторых случаях решил рекомендо-
вать не победителей голосования, а тех, кто, 
по мнению членов СПЧ, принесет большую 
пользу. Именно с такими предложениями 
обратился к президенту господин Федотов. 
Например, защищать права избирателей, 
по его мнению, должна исполнительный 
директор Ассоциации «Голос» (один из пре-
тендентов на звание «Иностранный агент») 
Лилия Шибанова (38,7%), а не бывший член 

ЦИК Игорь Борисов, набравший больше 
всего голосов (43,3%). В номинации «Защита 
прав человека на Северном Кавказе» был ре-
комендован председатель Межрегиональ-
ной общественной организации «Комитет 
против пыток» нижегородец Игорь Каля-
пин (22,8%), хотя победил здесь известный 
своими прокремлевскими взглядами теле-
ведущий Максим Шевченко (24,6%). 

Миграционной политикой, как посчитал 
глава СПЧ, должна была заниматься ответс-
твенный секретарь правозащитного сове-
та из Санкт-Петербурга Наталия Евдокимо-
ва (29,1%), а не победивший проректор Ака-
демии повышения квалификации кадров 
для строительства и ЖКХ, председатель Рос-
сийского профсоюза работников строитель-
ных специальностей Владимир Шапошни-
ков (31,4%). Кроме того, господин Федотов 
предложил ввести в совет еще восемь чело-
век дополнительно, на что президент отве-
тил: «Мы можем не обязательно всех восьме-
рых добавлять. Я же сказал: мы и так карди-
нально увеличиваем».

Между тем член СПЧ с 2008 года, глава 
рабочей группы по противодействию кор-
рупции Кирилл Кабанов не видит «ничего 
страшного в расширении совета» и в том, 
что «вместе будут работать люди с прокрем-
левскими взглядами и с антиправительс-
твенными». Он подтвердил ”Ъ“, что пред-
полагается ввести должности трех сопред-
седателей, которые должны ротироваться 
каждый год, членов президиума и глав ра-
бочих групп. Однако он считает президиум 
«не командой, а модератором работы более 
60 человек» и не видит ничего страшного в 
структурировании руководства СПЧ. «Глав-
ное то, что президент не давил, а высказал 
свои рекомендации и дал время подумать. 
Причем впервые это не было кулуарное ре-
шение,— отметил господин Кабанов.— Это 
говорит о высокой оценке всего наработан-
ного советом». Теперь, по его словам, СПЧ и 
кремлевская администрация обсудят кан-
дидатов в сопредседатели, члены президи-
ума и руководители рабочих групп, а в пер-
вой половине ноября Михаил Федотов до-
ложит итоги консультаций президенту.

Наталья Городецкая,  
Ирина Нагорных

Михаилу Федотову придется поде-
литься властью в президентском 
Совете по правам человека с со-
председателями    
фото Геннадия Гуляева

Генпрокуратура депутатам не помощник
Отказ в возбуждении уголовного дела не вернет Геннадию Гудкову думский мандат

Генпрокуратура (ГП) намерена прове-
рить законность отказа Следственно-
го комитета России (СКР) возбудить 
уголовное дело «по факту участия» Ген-
надия Гудкова в коммерческой деятель-
ности, за которую он был лишен депу-
татского мандата. В «Единой России» 
уже заявили, что решение СКР не явля-
ется основанием для возвращения Ген-
надия Гудкова в Госдуму.

ГП намерена проверить отказ СКР возбу-
дить дела по фактам участия господина Гуд-
кова в коммерческой деятельности в ООО 
ЧОП «АБ ”Пантан“» и ООО «Коломенский 
строитель». Решение по этому вопросу бу-
дет принято после того, как соответствую-
щие материалы поступят в ГП из СКР, сооб-
щила вчера официальный представитель 
ГП Марина Гриднева. С вопросом о ходе 
рассмотрения дел в отношении депутатов, 
которые подозревались в нарушениях за-
кона, в Генпрокуратуру обратился депутат 
Госдумы от КПРФ Вадим Соловьев. Единс-
твенное дело, в отношении которого, как 
следовало из ответа ГП, прокуратура не на-

шла оснований для возбуждения,— это ук-
лонение от уплаты налогов, в котором спра-
воросса обвинил комиссар движения «На-
ши» Константин Голосковов.

В «Единой России» заявили, что закры-
тие СКР дела не дает оснований для воз-
вращения господину Гудкову депутатс-
ких полномочий. По словам вице-спикера 
Госдумы Сергея Железняка, «Геннадий Гуд-
ков совмещал занятия бизнесом с депутат-
скими полномочиями, что не является уго-
ловным преступлением, но является пря-
мым нарушением закона о статусе депута-
та и основанием для лишения его полномо-
чий». Напомним, что господин Гудков был 
лишен мандата голосами депутатов от «Еди-
ной России» и ЛДПР 14 сентября. 

Вместе с тем коммунист Вадим Соловь-
ев заявил ”Ъ“, что «факт ведения депутатом 
предпринимательской деятельности ав-
томатически делает ее незаконной, поэто-
му, если он ею занимается, его нужно при-
влекать к ответственности». А если СКР от-
казался возбудить дело по ст. 289 Уголов-
ного кодекса («Незаконная предпринима-

тельская деятельность»), значит, можно го-
ворить о том, что Геннадий Гудков предпри-
нимательскую деятельность не вел, считает 
коммунист. «Если адвокаты за это зацепят-
ся, то у дела Геннадия Гудкова может быть 
хорошая судебная перспектива»,— заявил 
Вадим Соловьев. «Если бы у Генпрокурату-
ры были реальные правовые основания от-
менить отказ в возбуждении дела СКР, она 
уже давно это бы сделала»,— заявил ”Ъ“ ад-
вокат Вадим Прохоров.

Сам Геннадий Гудков считает, что «нако-
нец-то справедливость восторжествовала», 
потому как «сразу было понятно, что ника-
ких серьезных намеков на уголовное дело 
у СКР нет». Вернуться в Госдуму он намерен 
только после того, как Конституционный 
суд признает неконституционными поло-
жения закона «О статусе депутата…», на ос-
новании которых справоросс в несудебном 
порядке был лишен мандата. Соответству-
ющий иск был направлен в КС справорос-
сами и коммунистами, его рассмотрение 
назначено на 20 ноября.

Софья Самохина 



общество

В центре Москвы вчера начали 
работать первые платные пар-
ковки. Как выяснил корреспон-
дент ”Ъ“ ИВАН БУРАНОВ, води-
тели в принципе готовы остав-
лять свои машины за 50 руб. в 
час, но сделать это непросто: 
оплатить парковку по SMS могут 
не все, а паркоматы принима-
ют только специальные карты 
предоплаты, которые трудно ку-
пить, и не принимают кредитки.

Вчера около полудня улица Пет-
ровка была нетипично пустой, и на 
ней легко было выбрать место для 
стоянки. Около информационного 
щита с инструкцией по оплате пар-
ковки толпились водители. «А как 
они узнают, что я оплатил-то? Где 
камеры висят?» — озирались ав-
товладельцы. Оплачивать парков-
ку никто не стал, так как первые 15 
минут стоянка бесплатная.

Корреспондент ”Ъ“ попытался 
оплатить стоянку по SMS — спосо-
бом, который по идее должен быть 
самым простым для граждан (вче-
ра им воспользовались 60% води-
телей). Сообщение нужно послать 
на короткий номер 7757 с номером 
парковки (он указан на знаке) и но-
мером автомобиля. Чтобы не тра-
тить время на ввод данных, при 
помощи камеры телефона со щи-
та можно считать QR-код, который 
подгрузит шаблон сообщения, и 
водителю останется лишь вбить 
номер автомобиля. Каждый час 
приходит напоминание оплатить 
стоянку. Уезжая, нужно отослать на 
номер 7757 сообщение с буквой S.

Однако вчера таким образом 
оплатить парковку не удалось: 
корпоративный тариф запреща-
ет списывать деньги со счета че-
рез короткие номера. Как убедил-
ся корреспондент ”Ъ“, с этим стол-
кнулись многие. «В последнее вре-
мя мобильные операторы борют-
ся с коммерческими сервисами, 
которые некорректно списывают 
деньги со счетов через короткие 

номера. Довольно часто эта услуга 
заблокирована, особенно в корпо-
ративных тарифах,— пояснил ”Ъ“ 
аналитик iKS-Consulting Максим 
Савватин.— Ими пользуется око-
ло 10% граждан, но в центре Мос-
квы доля таких тарифов заметно 
выше, поскольку там расположе-
ны офисы крупных компаний».

Еще один способ оплаты, кото-
рым попытался воспользоваться 
корреспондент ”Ъ“,— через парко-
маты, около которых вчера дежу-
рили консультанты-помощники 

в оранжевых жилетах. Улыбаясь, 
они довольно вежливо объясняли 
водителям правила, но возникшие 
проблемы решить не могли. Во-
первых, паркоматы не принимают 
наличные, что вчера удивило мно-
гих москвичей. Во-вторых, терми-
налы должны принимать деньги с 
карт Visa, однако вчера и эта фун-
кция не работала. «Я готов запла-
тить эти несчастные 100 руб., даже 
500, но как это сделать?!» — кричал 
один из автовладельцев.

Последнее, что оставалось,— 
это карты предоплаты. Однако 
найти их в продаже оказалось тоже 
непросто. Они продаются в 32 пун-
ктах продажи «Мосгортранса». В зо-
не платной парковки (улицы Пет-
ровка и Каретный ряд) ни одного 
такого киоска не предусмотрено, а 
ближайший находится около стан-

ции метро «Чистые Пруды». Узнать 
точный адрес по телефону «горя-
чей линии», указанному на ин-
формационных щитах, не удалось 
— вчера там не брали трубку. Кар-
та также продается в сети салонов 
«Связной». Найти магазин, где кар-
ты были в наличии, удалось, лишь 
обойдя несколько кварталов.

Еще один способ безналичной 
оплаты предусмотрен для тех, кто 
заранее знает, когда он поедет в 
центр. Для этого нужно иметь до-
ступ к московскому порталу госус-
луг и личному счету, на который 
можно класть деньги. В этом слу-
чае оплатить стоянку можно через 
приложения для IOS и Android, 
имея доступ к сети.

В конечном счете из-за недо-
статков системы корреспондент 
‘Ъ“ потратил на оплату парков-

ки около полутора часов. Вчера в 
департаменте транспорта Моск-
вы заявили, что система оплаты 
проходит отладку и первое время 
штрафовать водителей за неупла-
ту не будут. С 5 ноября штраф за не-
уплату составит 2,5 тыс. руб.

Если эксперимент по введению 
платы за парковку на 19 улицах в 
центре города признают удачным, 
то он будет продолжен в пределах 
Бульварного кольца (2013 год), за-
тем в пределах Садового кольца 
(2014), после чего плата будет взи-
маться на всей территории ЦАО 
(2016). Местным жителям в окрес-
тных домах предоставлена льгота 
на парковку — им разрешают пар-
коваться на улице бесплатно, но 
только по ночам. Это уже вызвало 
негодование москвичей, которые 
намерены обратиться в прокура-
туру (”Ъ“ сообщал об этом вчера).

Любопытно, что проект платно-
го паркинга в Москве может иметь 
и совершенно неожиданные пос-
ледствия. По мнению вице-пре-
зидента НП «Корпорация риэлто-
ров ”Мегаполис Сервис“» Аркадия 
Власенко, в результате могут повы-
ситься цены на жилье. Дело в том, 
что для получения льготы на пар-
ковку нужно оформить разреше-
ние, предоставив в мэрию доку-
менты о владении квартирой либо 
договор социального найма (в слу-
чае если жилье сдается в аренду). 
По данным департамента эконо-
мической политики Москвы, 95% 
арендодателей этого не делают, из-
за чего бюджет города недополуча-
ет около 5 млрд руб. Сейчас мэрия 
проводит активную кампанию по 
выявлению таких нарушителей.

«Оформление разрешений на 
парковку — серьезный стимул для 
арендодателей, которые будут вы-
нуждены оформлять официаль-
ный договор с квартиросъемщи-
ком и платить налоги»,— пояснил 
господин Власенко.

Иван Буранов

Платные стоянки уклоняются от оплаты
Корреспондент 

”
Ъ“ попытался припарковаться по новым правилам

Глава челябинского Министерства здра-
воохранения региона Виталий Тесленко 
был задержан оперативниками УФСБ по 
региону в бане, которая принадлежит са-
мому чиновнику. По данным чекистов, он 
был пойман при получении части «отката» 
от главврача областной больницы, общая 
сумма которого должна была составить 
28 млн руб. За эти деньги министр яко-
бы должен был обеспечить поставку в об-
ластную больницу медтехники компании 
Stephanix. В правительстве Челябинской 
области отмечают, что ранее уже само-
стоятельно инициировали проверки в ре-
гиональном Минздраве.

Вчера информацию о задержании минис-
тра здравоохранения региона Виталия Тес-
ленко (его назначил на этот пост губернатор 
Михаил Юревич в 2010 году) распространи-
ло УФСБ по Челябинской области. «Спецо-
перация проводилась 31 октября. Совмест-
но с министром были задержаны главный 
врач областной клинической больницы №4 
Михаил Шуховцев и заместитель главврача 
ООО ”Санаторий «Кисегач»“ и по совмести-
тельству советник губернатора Челябинской 
области на общественных началах Иван Со-
рокун»,— пояснил официальный представи-
тель УФСБ Станислав Нигинский. Операция 
проводилась в ночь со среды на четверг в кот-
тедже самого министра. Группа бойцов реги-
онального УФСБ в масках штурмом взяли 
кирпичный забор коттеджа, а потом блоки-
ровали двух подозреваемых — Виталия Тес-
ленко и Ивана Сорокуна — в бане, где они 
сидели за столом с открытой бутылкой вод-
ки и закуской (помидоры и огурцы). По све-
дениям ”Ъ“, появление чекистов было для 
чиновников неожиданностью: они даже не 
успели встать из-за стола. Позже бойцы обыс-
кали господина Сорокуна, так как он был в 
одежде, а господина Тесленко трогать не ста-
ли, так как на нем был только банный халат. 
В это же время был задержан и господин Шу-
ховцев, который успел недалеко отъехать от 
коттеджа после встречи с остальными подоз-
реваемыми.

Как рассказали в региональном управле-
нии ФСБ, все задержанные являются фигу-
рантами уголовного дела о «мошенничестве» 
(ст. 159 УК РФ; находится в производстве сле-
дователей УФСБ). По версии следствия, чи-
новники, зная о проведении областной це-
левой программы «Модернизация здравоох-
ранения Челябинской области на 2011–2012 
годы», решили похитить бюджетные средс-
тва, выделяемые на закупку для больниц го-
рода нового медицинского оборудования. 
Для этого, считают чекисты, в 2011 году при 
проведении одного из аукционов по закупке 
рентгенодиагностических комплексов для 
ГБУЗ «Областная клиническая больница №4» 
подозреваемые организовали победу на аук-
ционе подконтрольной им компании, кото-

рая за 143 млн руб. поставила в медицинс-
кое учреждение медицинское оборудование 
французской фирмы Stephanix. По подсче-
там следователей, реальная стоимость обо-
рудования была ниже примерно на 28 млн 
руб. Именно эти деньги позже задержан-
ные обналичили и присвоили. По сведени-
ям ”Ъ“, разработка этого эпизода была дли-
тельной — за всеми участниками велось на-
блюдение, их разговоры прослушивались. 
В итоге решено было задерживать всех в хо-
де получения одной из частей «отката», кото-
рую как раз и привез вечером в коттедж ми-
нистра главврач областной больницы Миха-
ил Шуховцев.

Вчера оперативники УФСБ весь день про-
водили допросы подозреваемых, обыски и 
выемки документов на рабочих местах за-
держанных. Сегодня следствие решит так-
же и вопрос о мере пресечения чиновникам.

Связаться с адвокатами задержанных не 
удалось. В региональном Минздраве ком-
ментировать задержание Виталия Тесленко 
не стали, лишь пояснив, что его обязаннос-
ти пока будет исполнять его первый замес-
титель Ольга Доброхотова. Между тем пресс-
служба регионального правительства вче-
ра сообщила, что губернатор Михаил Юре-
вич информирован о ситуации с задержа-
нием министра Виталия Тесленко. «Допол-
нительно извещаем, что 19 октября 2012 го-
да состоялась рабочая встреча губернатора с 
начальником УФСБ по Челябинской облас-
ти Сергеем Старицыным. По ее итогам рас-
поряжением губернатора начата комплекс-
ная отраслевая проверка здравоохранения 
силами Главного контрольного управления 
Челябинской области и Контрольно-счетной 
палаты Челябинской области»,— отмечает-
ся в заявлении пресс-службы. В неофициаль-
ных беседах в правительстве отмечают, что 
были удивлены активными действиями си-
ловиков. «Сложилось впечатление, что кому-
то необходимо повышение по службе, поэто-
му за это дело взялись столь рьяно»,— отме-
тил собеседник ”Ъ“. Он также предположил, 
что действия чекистов могут быть связаны и 
с давним конфликтом между бывшим пер-
вым заместителем УФСБ области Александ-
ром Рябченко (вышел на пенсию в 2010 го-
ду), с которым у Михаила Юревича были «на-
тянутые отношения». «Дело в том, что, ког-
да Михаил Юревич был мэром Челябинска, 
у него сложилось недопонимание с чекис-
тами, которые якобы отстаивали интересы 
прежней губернаторской команды Петра Су-
мина. С тех пор отношения господина Юре-
вича и регионального УФСБ не сильно улуч-
шились. А Василий Тесленко считается чело-
веком из команды губернатора — он работал 
с Юревичем еще в мэрии Челябинска»,— от-
метил собеседник ”Ъ“.

Игорь Лесовских,  
Екатеринбург

Челябинского министра 
поймали в бане
Глава регионального Минздрава  
подозревается в мошенничестве с аукционами 
по покупке медтехники
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Как стало известно ”Ъ“, вок-
руг коммерческого исполь-
зования товарного знака 
Pussy Riot возник конфликт. 
Заявку на регистрацию на-
звания панк-группы в качес-
тве товарного знака в Роспа-
тент подавала фирма, при-
надлежащая жене одного 
из адвокатов девушек Мар-
ка Фейгина. После регистра-
ции компания должна полу-
чить право на изготовление 
ручек, одежды, а также игру-
шек и видеороликов под мар-
кой Pussy Riot. По данным 

”Ъ“, уже подписан контракт 
о съемках фильма про панк-
группу, за который фирма 
получила £30 тыс. Однако 
участницы Pussy Riot счита-
ют, что корыстное использо-
вание названия идет вразрез 

с идеологией группы, заду-
мывавшейся как некоммер-
ческий проект.

Участница Pussy Riot Ека-
терина Самуцевич требует от 
адвоката Марка Фейгина от-
казаться от прав на товарный 
знак панк-группы. В беседе с 
корреспондентом ”Ъ“ адвокат 
госпожи Самуцевич Сергей Ба-
дамшин подтвердил, что «ве-
дет с ней работу по вопросам 
прав владения и использова-
ния бренда», однако раскры-
вать какие-либо подробнос-
ти не стал, сославшись на ад-
вокатскую тайну. Как пояснил 
”Ъ“ муж одной из участниц 
Pussy Riot Надежды Толокон-
никовой Петр Верзилов, вый-
дя на свободу, госпожа Саму-
цевич поняла, что расходится 
с адвокатами панк-группы во 

взглядах на ее судьбу. «Девочки 
увидели, что проект становит-
ся коммерческим, а они при-
нципиально были против это-
го. Видимо, адвокаты их прос-
то недопоняли»,— сказал гос-
подин Верзилов.

По данным Роспатента, за-
явку на регистрацию бренда 
Pussy Riot 4 апреля 2012 года 
подала близкая к Марку Фей-
гину коммерческая структура 
— ООО «Кинокомпания ”Веб-
Био“», зарегистрированная по 
адресу: Ленинский проспект, 
дом 4, строение 1А. Фирма при-
надлежит его жене Наталье Ха-
ритоновой. Заявке был присво-
ен №2012710848, сейчас она 
находится на стадии согласо-
вания. «Заявленное обозначе-
ние представляет собой фанта-
зийное словосочетание Pussy 

Riot, выполненное в латини-
це»,— говорится в документе. 
После регистрации под брен-
дом панк-группы планирует-
ся выпускать фильмы, авторуч-
ки, печатную продукцию, в том 
числе афиши, буклеты и бро-
шюры, а также одежду, знач-
ки и игрушки. Также в пере-
чне услуг, которые предполага-
ется оказывать от имени Pussy 
Riot, указаны «шоу-программы 
и проведение концертов».

При этом коммерческое ис-
пользование бренда Pussy Riot, 
которым так недовольны акти-
вистки, уже ведется. В распоря-
жении ”Ъ“ оказался договор о 
съемках фильма под рабочим 
названием «Показательный 
суд. История Pussy Riot», подпи-
санный европейской киноком-
панией Roast Beef Productions 

Limited и ООО «Кинокомпания 
”Веб-Био“». Согласно докумен-
ту, возглавляющая ООО госпо-
жа Харитонова представляет 
интересы всех трех адвокатов 
Pussy Riot, включая господи-
на Фейгина, а также участниц 
панк-группы. По договору ад-
вокаты должны снимать виде-
оролики со своими подзащит-
ными, в том числе в СИЗО и ко-
лонии, и передавать их продю-
серам фильма. Период испол-
нения обязательств обеих сто-
рон начался 17 августа, в день 
приговора участницам панк-
группы, и закончится 31 дека-
бря. Вознаграждение за рабо-
ту будет выплачено в несколь-
ко этапов: £30 тыс. ООО «Веб-
Био» уже получило по факту за-
ключения договора, а затем бу-
дут выплачены еще £170 тыс. и 

еще 40% суммы чистого дохода, 
который определяется как «сум-
ма продаж видеоматериалов по 
всему миру». Напомним также, 
что в октябре одна из крупней-
ших промоутерских компаний 
Live Nation предлагала группе 
Pussy Riot после выхода на сво-
боду организовать мировой тур, 
на котором предполагалось за-
работать около €600 млн.

По словам патентного пове-
ренного Вадима Ускова, спро-
гнозировать, сколько можно за-
работать на бренде Pussy Riot, 
практически невозможно. «Су-
ществует масса методик оцен-
ки брендов, и все они неточны. 
Случай с Pussy Riot особый, так 
как этот бренд сильно привязан 
к конкретным персонам. На-
пример, МММ тоже все знают, 
туда несли деньги, но по фак-

ту этот бренд не стоит ничего. 
То же и с Pussy Riot»,— пояснил 
он ”Ъ“. Музыкальный критик 
Артемий Троицкий также счи-
тает, что заработать на бренде 
Pussy Riot напрямую невозмож-
но: «Это некоммерческий про-
ект, поэтому люди могут пла-
тить миллионы, но только если 
будут знать, что эти деньги пой-
дут на помощь девушкам. Зара-
ботать на нем миллионы будет 
трудно, поскольку не Pussy Riot 
изобрели те же маски-балакла-
вы». По его мнению, регистра-
ция бренда должна быть замо-
рожена. «Я считаю, что адвока-
ты таким образом пытаются за-
работать на собственных под-
защитных, что не только без-
нравственно, но и незаконно». 
Отметим, что ст. 9 закона «Об ад-
вокатуре» запрещает приобре-

тать в личных интересах «иму-
щество и имущественные пра-
ва, являющиеся предметом 
спора, в котором адвокат при-
нимает участие как лицо, ока-
зывающее юридическую по-
мощь». Сам господин Фейгин 
заявил ”Ъ“, что «не имеет к брен-
ду Pussy Riot никакого отноше-
ния». «Коммерциализацию 
бренда панк-группы невозмож-
но остановить, потому что мы 
не знаем, кто еще подавал заяв-
ку в Роспатент и на какие виды 
услуг. Пусть Катя Самуцевич то-
же подаст свою заявку, если на 
то пошло»,— сказал он.

Григорий Туманов

Панк впрок
Pussy Riot стали источником чужих доходов

Вчера Минобрнауки опубликовало ре-
зультаты первого мониторинга качест-
ва государственных вузов страны. В чер-
ном списке оказались 136 из 502 учеб-
ных заведений — в ведомстве считают, 
что они «имеют признаки неэффектив-
ности». Большинство из них в ближай-
шее время могут быть закрыты или ре-
организованы. Впрочем, по мнению эк-
спертов, провинциальные вузы вряд ли 
будут сокращены даже при низком ка-
честве работы.

Мониторинг качества вузов является 
частью программы оптимизации высшего 
образования, о необходимости которой ле-
том 2012 года заявил президент РФ Влади-
мир Путин. По его словам, сейчас в стране 
слишком много вузов, которые предлагают 
некачественное образование. Президент 
поручил Минобрнауки до конца 2012 года 
выявить неэффективно работающие госву-
зы, после чего разработать программу реор-
ганизации высшего образования.

Во время мониторинга ведомство оцени-
вало деятельность вузов по пяти критери-
ям: средний балл ЕГЭ зачисленных на пер-
вый курс, количество научных работ на од-
ного сотрудника, наличие выпускников-
иностранцев, а также уровень доходов ву-
за и качество его инфраструктуры. У вузов-
ских филиалов, кроме того, подсчитыва-
ли долю кандидатов и докторов наук среди 
постоянных сотрудников. Исследование 
затрагивало только государственные вузы, 
подчиняющиеся Миноборнауки.

В итоге неэффективными были призна-
ны те вузы, которые не смогли преодолеть 
минимальные пороговые значения сразу по 
четырем из пяти основных параметров. Чер-
ный список оказался внушительным — ту-

да попали 136 из 502 вузов и 450 из 903 фи-
лиалов. В Москве таких вузов оказалось 20 
(см. таблицу), причем среди них неожидан-
но оказались известные на всю страну учеб-
ные заведения — например, Российский го-
сударственный гуманитарный университет 
(РГГУ) и Московский архитектурный инсти-
тут (МАРХИ). Ректор РГГУ Ефим Пивовар и ру-
ководитель МАРХИ Дмитрий Швидковский 
вчера отказались прокомментировать попа-

дание в список неэффективных, заявив, что 
незнакомы с деталями исследования.

В начале осени на заседании Российско-
го союза ректоров (РСР) многие руководи-
тели вузов негативно оценивали монито-
ринг. По их словам, предложенные крите-
рии подходят не для всех институтов. Сей-
час в РСР сдержанно комментируют резуль-
таты исследования. «Для большей части ву-
зов попадание в список ”с признаками не-

эффективности“ должно означать выяв-
ление проблемных зон и определение то-
чек роста,— заявила ”Ъ“ генеральный сек-
ретарь РСР Ольга Каширина.— Но в отно-
шении филиалов следует смело говорить 
именно о реорганизации. Сегодня зачас-
тую качественный региональный вуз кон-
курирует с некачественным филиалом мос-
ковского образовательного бренда». Кроме 
того, в РСР требуют провести аналогичный 
мониторинг и для негосударственных ву-
зов. «Нельзя допустить асимметричности 
в межвузовской конкуренции»,— подчер-
кнула представитель РСР.

«Результаты мониторинга будут проана-
лизированы рабочими группами, куда вой-
дут представители образовательных учреж-
дений, а также федеральные и региональ-
ные органы власти,— заявил вчера замгла-
вы Минобрнауки Александр Климов.— По 
каждому вузу будет принято отдельное ре-
шение». Ранее он утверждал, что в ходе оп-
тимизации вузов могут быть закрыты до 
20% отечественных вузов.

Судя по данным Минобрнауки, хуже все-
го ситуация обстоит на Северном Кавка-
зе: неэффективными признаны все три ву-
за Чечни, единственный вуз в Ингушетии, 
четыре из пяти вузов Дагестана. Между тем 
именно региональные вузы могут в ито-
ге избежать закрытия. «Список должен ис-
пользоваться как возможность исправить 
ситуацию. Где-то это может быть смена ру-
ководителя, где-то реорганизация, а где-то 
и закрытие,— заявила вчера экс-глава Ро-
собрнадзора, сенатор Любовь Глебова.— Но 
если в республике все вузы признаны неэф-
фективными, их никто закрывать не будет, 
это просто негосударственный подход».

Александр Черных

Вузы получили черную метку
Минобрнауки выявило неэффективные учебные заведения
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Москва
Государственный музыкаль-
но-педагогический институт 
им. М. М. Ипполитова-Иванова
Государственный специализиро-
ванный институт искусств
Государственный университет 
по землеустройству
Государственный университет 
управления
Литературный институт 
им. А. М. Горького
Московская государственная 
академия водного транспорта
Московский архитектурный 
 институт (государственная 
 академия)
Московский государственный 
агроинженерный университет 
им. В. П. Горячкина
Московский государственный ве-
черний металлургический институт
Московский государственный 
гуманитарно-экономический 
институт
Московский государственный 
открытый университет

Московский государственный 
технический университет (МАМИ)
Московский государственный 
университет дизайна и технологии
Московский государственный 
университет природообустройства
Московский государствен-
ный  университет технологий 
и  управления
Московский педагогический 
 государственный университет
Российский государственный 
гуманитарный университет
Российский государственный 
социальный университет
Российский государственный тор-
гово-экономический университет
Федеральное государственное 
бюджетное образовательное 
учреждение высшего профессио-
нального образования «Московс-
кий государственный университет 
печати имени Ивана Федорова»

Санкт-Петербург
Государственная полярная 
академия

Санкт-Петербургская государс-
твенная академия ветеринарной 
медицины
Санкт-Петербургская государс-
твенная академия театрального 
искусства
Санкт-Петербургский государс-
твенный архитектурно-строитель-
ный университет
Санкт-Петербургский государс-
твенный инженерно-экономичес-
кий университет
Санкт-Петербургский государс-
твенный университет водных 
коммуникаций
Санкт-Петербургский госу-
дарственный университет кино 
и телевидения
Санкт-Петербургский государс-
твенный университет культуры 
и искусств
Санкт-Петербургский государс-
твенный университет сервиса 
и экономики
Санкт-Петербургский государс-
твенный университет технологии 
и дизайна

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире 
радио
kommersant.fm
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Вельский районный суд Архангельской 
области вчера частично удовлетворил 
ходатайство адвокатов экс-главы МФО 
МЕНАТЕП Платона Лебедева, настаи-
вавших на снижении их подзащитному 
срока заключения в связи со смягчени-
ем санкции ст. 174.1 УК РФ («Легализа-
ция или отмывание преступных дохо-
дов»). Своим решением райсуд снизил 
Платону Лебедеву общий срок заключе-
ния на три года — с 13 до 10 лет. Таким 
образом, если данное решение не будет 
обжаловано прокуратурой, господин Ле-
бедев выйдет на свободу в июле 2013 го-
да. Его адвокаты уже заявили, что не бу-
дут подавать кассацию.

Повторное рассмотрение ходатайства 
о снижении срока заключения Платону Ле-
бедеву вызвало живейший интерес у жур-
налистов, заполнивших небольшой зал за-
седаний до отказа. Напомним, что хода-
тайство о снижении экс-главе МФО МЕНА-
ТЕП срока заключения явилось следствием 
снижения по инициативе экс-президента 
Дмитрия Медведева максимального нака-
зания по ст. 174.1 УК РФ с 15 до 7 лет.

При первом рассмотрении аналогично-
го ходатайства, в августе этого года, предсе-
датель Вельского суда Виктор Иванов сни-
зил срок заключения Платону Лебедеву 
с 13 лет до 9 лет 8 месяцев, благодаря чему 
осужденный должен был выйти на свободу 
уже 2 марта 2013 года. Это решение обжало-
вали как представители прокуратуры, пос-
читавшие, что срок заключения Платону 
Лебедеву должен быть снижен лишь до 
11 лет 3 месяцев, так и его адвокаты, наста-
ивавшие на снижении срока заключения 
их подзащитному до фактически отбытого.

21 сентября Архангельский областной 
суд отменил решение Вельского райсуда, 
посчитав, что тот недостаточно мотивиро-
вал смягчение срока наказания экс-главе 
МФО МЕНАТЕП. В результате ходатайство 
о снижении срока наказания было направ-
лено на новое рассмотрение.

Выступая вчера в Вельском суде, адвока-
ты Владимир Краснов и Лариса Вазеркина 
напомнили, что Архангельский областной 
суд указал, что райсуд не учел положения 
общей части Уголовного кодекса РФ,— 
в частности ст. 6 УК РФ («Принцип справед-
ливости») и ст. 60 УК РФ («Общие начала на-
значения наказания»). В них говорится, что 

при вынесении наказания необходимо ру-
ководствоваться принципами справедли-
вости, а также характером и степенью об-
щественной опасности преступления. По 
логике Архангельского областного суда вы-
ходило, что, вынося решение о существен-
ном снижении срока заключения Платону 
Лебедеву, Вельский суд не учел, что он обви-
нялся в тяжких преступлениях, не раскаял-
ся в содеянном и уже поэтому не заслужива-
ет снисхождения.

Адвокаты согласились со ссылками обл-
суда на общую часть Уголовного кодекса, но 
указали, что суд несколько односторонне 
ее толковал. Защитники напомнили суду, 
что в общей части кроме упомянутых име-
ются еще ст. 3 УК РФ («Принцип законнос-
ти») и ст. 4 УК РФ («Принцип равенства граж-
дан перед законом и судом»). Именно эти 
статьи УК РФ были учтены российскими су-
дами при снижении срока заключения дру-
гому фигуранту дела ЮКОСа — Владимиру 
Переверзину, вышедшему на свободу в се-
редине февраля текущего года. А также 
осужденному по тем же статьям, что и Пла-
тон Лебедев, юкосовцу Владимиру Мала-
ховскому, освобожденному 9 октября.

Адвокаты подчеркнули, что, принимая 
решение о снижении последнему срока за-
ключения с 12 лет до 7 лет 10 месяцев, судеб-
ная коллегия Нижегородского областного 
суда изменила постановление суда первой 
инстанции с улучшением положения осуж-
денного, указав на «необходимость соблю-
дения принципа соразмерности при при-
менении обратной силы закона».

При этом защитники напомнили, что 
председатель Вельского райсуда Иванов за 
ту же совокупность преступлений снизил 
Платону Лебедеву наказание лишь до 9,5 го-
да. То есть в существенно меньшей пропор-
ции, чем Владимиру Малаховскому. Но, не-
смотря на это, прокуратура в представле-
нии в Архангельский областной суд указа-
ла, что даже такое снижение считает «не-
справедливым и чрезмерно мягким».

В этой связи адвокаты сослались на поста-
новление Конституционного суда РФ от 20 
апреля 2006 года, в котором подчеркивается 
недопустимость «нарушения принципа со-
размерности и адекватности наказания при 
применении нового уголовного закона, 
смягчающего или устраняющего ответс-
твенность». При этом, указали адвокаты, 

Конституционный суд прямо говорит, что 
«снижение наказания на срок, не соотноси-
мый со смягчением санкции нового закона, 
является ухудшением положения осужден-
ного и ужесточением наказания». Что и про-
изошло, заявляли защитники, после отме-
ны областным судом решения Вельского 
райсуда о снижении срока заключения Пла-
тону Лебедеву с 13 лет до 9 лет 3 месяцев.

В заключение адвокаты упомянули по-
ложительные характеристики осужденно-
го, а также его участие в благотворительной 
деятельности и тяжелое состояние здоро-
вья. Они попросили снизить наказание 
Платону Лебедеву до 9 лет 4 месяцев. «То 
есть до фактически отбытого,— подчерк-
нул господин Краснов.— Это будет наибо-
лее близко к закону».

Впрочем, аргументы защиты не поколе-
бали позицию обвинения. Прокурор Сер-
гей Семенов, как и его коллеги, настаивал 
на снижении срока заключения Платону 
Лебедеву лишь до 11 лет 3 месяцев. При 
этом ссылался на характер и степень обще-
ственной опасности совершенных им пре-
ступлений.

Судья Николай Распопов принял соломо-
ново решение. Своим постановлением он 
сократил срок заключения Платону Лебеде-
ву на три года, благодаря чему тот должен 
выйти на свободу в июле 2013 года, когда его 
заключению исполнится ровно десять лет.

Пока неизвестно, будет ли обжаловать 
данное решение прокуратура. «Никаких 
комментариев,— заявил на выходе из суда 
прокурор Семенов.— Когда получим реше-
ние, тогда и скажем». Адвокаты говорили 
определеннее. «Мы согласовали с Плато-
ном Леонидовичем (Лебедевым.— ”Ъ“) при-
нципиальную позицию о том, что, каким 
бы ни было решение Вельского суда, мы не 
будем его обжаловать». Дело в том, что толь-
ко после того, как решение Вельского суда 
вступит в силу, Мосгорсуд сможет рассмот-
реть в надзорном порядке жалобы на при-
говор Хамовнического суда и решение кас-
сационной инстанции того же городского 
суда, которым Платон Лебедев и Михаил 
Ходорковский были осуждены на 13-лет-
ние сроки. Напомним, что надзорное про-
изводство по жалобам Ходорковского и Ле-
бедева лично возбудил председатель Вер-
ховного суда РФ Вячеслав Лебедев.

Алексей Соковнин

Платон Лебедев отметит десять 
лет заключения освобождением
Вельский суд сократил срок экс-главе МФО МЕНАТЕП  
до июля 2013 года

[1]> 
«Я и мой муж сами приехали 

из Санкт-Петербурга в Москву 
для дачи показаний. Мы яви-
лись добровольно и никакого со-
противления не оказывали. Мне 
странно, что в этой ситуации нас 
просят арестовать»,— заявила, в 
свою очередь, Екатерина Смета-
нова в суде, попросив отклонить 
ходатайство об аресте.

Ее адвокат Александр Мака-
ров настаивал, что факт связи 
Екатерины Сметановой и Евге-
нии Васильевой не может являть-
ся основанием для ареста его под-
защитной. Тем более, отметил за-
щитник, сейчас госпожа Василье-
ва не занимает каких-либо долж-
ностей в Минобороны. По его 
словам, не так давно Екатерина 
Сметанова уже привлекалась 
к ответственности по другому де-
лу и тогда ее никто не арестовы-
вал, а само дело вскоре было за-
крыто (подробно об этом ”Ъ“ рас-
сказывал вчера). Напомним, что 
речь идет о возбужденном в фев-
рале нынешнего года уголовном 
деле по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошен-
ничество). Тогда госпожа Смета-

нова попалась на мошенничест-
ве, пытаясь за откат в 18 млн руб. 
продать по заниженной стоимос-
ти и без конкурса здание бывше-
го военторга в Самаре.

Сейчас госпоже Сметановой 
инкриминируется пять эпизо-
дов преступной деятельности, 
ущерб от которой составил как 

минимум 3 млрд руб. Все уголов-
ные дела Главное военное следс-
твенное управление СКР объ-
единило в одно. Речь идет о про-
даже здания и земли ОАО «31-й 
Государственный проектный 
институт спецстроительства» 
(”Ъ“ рассказывал об этом во вче-
рашнем номере) и акций этого 
института (ущерб оценивается 
в 160 млн руб.), комплекса зда-
ний Главного управления обуст-
ройства войск Минобороны 
в Большом Предтеченском пере-
улке, проданного за 700 млн 

руб., и гостиницы «Союз» с зе-
мельным участком под ней на 
Университетском проспекте 
Москвы, ушедшими в частные 
руки всего за 600 млн руб., что 
в полтора раза ниже рыночной 
стоимости.

Кроме того, семейной паре 
инкриминируется продажа кот-
теджного поселка (3 га) Пересыпь 
в Темрюкском районе Красно-
дарского края, где якобы нахо-
дится дача министра обороны 
Анатолия Сердюкова. Этот объ-
ект, находившийся в ведении 
возглавляемого тогда Максимом 
Закутайло Окружного матери-
ального склада Московского ок-
руга военно-воздушных сил 
и противовоздушной обороны, 
они вместе с супругой продали за 
92 млн руб. некоему ООО «Сити 
Инжиниринг» как «землю без 
строений». Между тем само Ми-
нобороны вложило в этот объект, 
имеющий среди прочего свой 
причал и вертолетную площадку, 
более 300 млн руб. ООО, в свою 
очередь, должно было перепро-
дать объект, но не успело: Роси-
мущество через суд добилось его 
ареста.

Олег Рубникович

За дачу министра арестовали женщину

Как стало известно ”Ъ“, в рамках рас-
следования громкого дела о попытке хи-
щения нескольких десятков объектов 
историко-культурного наследия в цент-
ре столицы были задержаны еще двое 
подозреваемых. Одним из них оказался 
хозяин—распорядитель Кремлевского 
кадетского бала, а другим — бывший со-
трудник МВД. Они вымогали крупную 
сумму денег за освобождение бывшего 
председателя правления банка «Мос-
ковский капитал» Виктора Крестина.

Сотрудники Главного управления эконо-
мической безопасности и противодействия 
коррупции (ГУЭБиПК) МВД РФ задержали 
в ресторане Mi Piace на Новом Арбате с поли-
чным при попытке вымогательства $300 тыс. 
бывшего следователя МВД Федора Соболева, 
представлявшегося помощником руководи-

теля следственного департамента МВД РФ 
Юрия Алексеева, и Валерьяна Ильичева. По 
данным следствия, господин Ильичев связан 
с Клубом Героев Советского Союза, но ”Ъ“ уда-
лось обнаружить человека с такой фамилией 
и именем в Совете ветеранов правоохрани-
тельных органов и спецподразделений (там 
он фигурирует как первый зампред совета). 
Господин Ильичев также известен как хозя-
ин—распорядитель Кремлевского кадетско-
го бала, организованного Международной 
казачьей ассамблеей, Клубом Героев Советс-
кого Союза, РФ и полных кавалеров ордена 
Славы Москвы и Московской области, РООВ 
Центрального аппарата МВД России в февра-
ле этого года для выпускников кадетских 
корпусов России и Франции в Манеже.

Еще одному подозреваемому удалось 
скрыться — известно только то, что зовут 

его Олег и в ходе переговоров он представ-
лялся действующим сотрудником ФСБ.

Подозреваемые вышли на семью Викто-
ра Крестина, бывшего председателя прав-
ления обанкротившегося банка «Московс-
кий капитал», с предложением об измене-
нии ему меры пресечения, рассказал ”Ъ“ 
источник, близкий к следствию. Теперь им 
инкриминируется вымогательство.

Напомним, что экс-банкир Крестин был 
задержан 11 сентября сотрудниками ГУЭ-
БиПК совместно с коллегами из ФСБ. Уголов-
ное дело (ст. 159 УК РФ «Мошенничество»), по 
которому он проходит, было возбуждено 
в конце июля УВД Южного округа Москвы 
по результатам проверки обстоятельств бан-
кротства в 2009 году банка «Московский ка-
питал». В рамках данного дела (подробно ”Ъ“ 
рассказывал об этом 13 и 14 сентября) была 

также задержана заместитель директора УК 
«Проект» Ольга Возняк. Им была избрана ме-
ра пресечения в виде заключения под стра-
жу до 9 октября. Во вторник, 9 октября, срок 
пребывания под стражей был продлен до 
9 января 2013 года.

Еще один фигурант этого дела, сотруд-
ник Агентства по страхованию вкладов 
(АСВ) Михаил Башмаков, как сообщалось 
ранее, был отпущен следователем. По дан-
ным источников ”Ъ“, другой обвиняемый, 
Алексей Волков, остался на свободе по при-
чине того, что конвой, с которым его до-
ставляли в суд, попал в пробку и в связи 
с этим истек 48-часовой срок задержания. 
Гендиректор «Проекта» Александр Дунаев 
также является подозреваемым в рамках 
данного уголовного дела, однако ему в мо-
мент задержания остальных фигурантов 

удалось скрыться за границей. По данным 
следствия, в этом году он в срочном поряд-
ке получил гражданство Израиля и приоб-
рел там недвижимость.

Суть схемы, целью которой являлось хи-
щение объектов историко-культурного на-
следия в центре столицы, закрепленных на 
праве хозяйственного ведения за ФГУПами, 
состояла в их неправомерном обременении 
(через кредитование «Московским капита-
лом» неких ООО под фиктивные поручи-
тельства этих ФГУПов). В апреле 2009 года 
банк был признан банкротом, и АСВ начало 
взыскивать долги. Не получив денег от заем-
щиков, АСВ обратилось с исками к поручи-
телям в третейский суд, взыскавший с ФГУ-
Пов около 2 млрд руб. На эти решения ар-
битражный суд Москвы выдал исполни-
тельные листы. Не обнаружив у предпри-

ятий имущества, на которое можно обра-
тить взыскание, АСВ выставило права тре-
бования к ФГУПам на торги.

По данным источников, близких к следс-
твию, многие директора ФГУПов говорят 
о том, что представители УК «Проект» со ссыл-
кой на Росимущество заставляли их под угро-
зой увольнения подписывать поручительс-
тва по кредитам «Московского капитала». 
В случае отказа их увольняли и назначали 
своих людей из числа водителей и помощни-
ков, которые уже подписывали необходи-
мые документы.

На текущий момент следствие располага-
ет данными, что под угрозой отчуждения ока-
зались более 100 объектов недвижимости, 
большинство из которых входят в перечень 
объектов культуры федерального значения.

Елена Киселева

«Московский капитал» потянул на $300 тыс.
Семье арестованного банкира предложили заплатить выкуп за изменение меры пресечения

Вчера следователи взяли 
с шеф-редактора уральского 
информагентства Ura.ru Акса-
ны Пановой подписку о невы-
езде в связи с возбужденным 
в отношении нее уголовным 
делом о вымогательстве. Кро-
ме того, вчера ее австрийский 
партнер BF TEN Holding GmbH 
(владеет 51-процентной долей 
агентства) направил заявление 
в свердловскую полицию, в ко-
тором обвинили госпожу Пано-
ву в хищении $5 млн. Заявле-
ние о мошеннических действи-
ях шеф-редактора также было 
направлено в Интерпол.

Представители австрийской 
компании BF TEN Holding GmbH 
(владельцы 51% долей ООО «Ура.
ру») вчера направили в ГУ МВД по 
Свердловской области заявле-
ние с просьбой привлечь к уго-
ловной ответственности шеф-ре-
дактора информагентства Ura.ru 
Аксану Панову. В заявлении (есть 
в распоряжении ”Ъ“) говорится, 
что в 2011 году госпожа Панова 
умышленно, с целью хищения 
у BF TEN Holding GmbH $5 млн, 
представила заведомо ложные 
сведения об эффективной эконо-
мической деятельности ООО 
«Ура.ру», учредителем и директо-
ром которого она являлась. 
«В июне текущего года нам стало 
известно, что ООО ”Ура.ру“, кон-
трольный пакет которого был 
приобретен у Пановой, не обла-
дает реальными активами, нена-
длежащим образом осуществля-
ет бухгалтерский учет, имеет за-
долженности по налоговым пла-
тежам»,— говорится в заявле-
нии. Представители компании 
также указывают, что доменное 
имя ura.ru зарегистрировано не 
на ООО, а лично на Панову. Пра-
вообладателем товарного знака 
«URA.ru Российское информаци-
онное агентство» также является 
не приобретенная ими компа-
ния, а идентичное ООО «Ура.ру», 
где 100-процентным собствен-
ником осталась госпожа Панова.

Кроме того, компания напра-
вила заявление в НЦБ Интерпо-
ла МВД России, а также в сверд-
ловское отделение ведомства. 
В нем совладельцы агентства 
также просят провести проверку 
на предмет выявления в дейс-
твиях Аксаны Пановой мошен-
нических действий. Дело в том, 

что по заявлению компании 
в сентябре 2012 года ФНС по Ле-
нинскому району Екатеринбур-
га направила в их адрес письмо, 
в котором содержалась инфор-
мация выездной проверки де-
ятельности агентства. В частнос-
ти, там было указано, что в пер-
вом полугодии 2012 года ООО 
«Ура.ру» перевело более 10 млн 
руб.  на счета ООО «РПФ 

”Шмель“», ООО «ТрейдКомпа-
ни», ООО «Компания ”Маджес-
тик“» и ООО «Строй-интер». При 
этом было установлено, что эти 
компании имеют признак «но-
минальности» — по указанным 
адресам регистрации компании 
не располагаются, другие их 
контакты отсутствуют. «Налого-
вый орган пришел к выводу, что 
указанные отношения имеют 
признаки фиктивности»,— гово-
рится в заявлении. По мнению 
австрийской стороны, искаже-
ние информации о реальных ак-
тивах ООО «Ура.ру», а также дейс-
твия по хищению средств путем 
перевода их на подставные фир-
мы имеют признаки преступле-
ния, предусмотренные ст. 159 
УК РФ. Напомним, уголовное де-
ло по данной статье сейчас рас-
следуется ГУ МВД по Свердловс-
кой области. Представители BF 
TEN Holding GmbH также просят 

Интерпол принять меры по ог-
раничению распоряжения де-
ньгами, полученными госпо-
жой Пановой от продажи доли 
в уставном капитале ООО «Ура.
ру», а также по ограничению 
въезда Аксаны Пановой в стра-
ны Европейского союза.

Представители госпожи Пано-
вой заявили, что официальной 
информации об этих заявлениях 
они не получали. «Слухи об этих 
заявлениях ходили, но выглядят 
они как бред. Панова же заявля-
ла, что если их не устраивает сдел-
ка, то она готова выкупить долю 
в ООО ”Ура.ру“ обратно. Они отка-
зались, сославшись на то, что 
агентство стоит теперь дороже. 
Этот отказ опровергает их заявле-
ния, что они купили пустыш-
ку»,— рассказал адвокат госпожи 
Пановой Сергей Колосовский. 
Представитель BF TEN Holding 
GmbH подтвердил, что «некое 
предложение» о возврате денеж-
ных средств от госпожи Пановой 
поступило в прошлую пятницу 
в устной форме. «Мы готовы к лю-
бому конструктивному диалогу, 
но нам необходимо письменное 
предложение, где будет прописа-
ны все предлагаемые условия 
сделки»,— сообщил он. По его 
словам, помимо возврата средств 
за 51-процентную долю в ООО 
«Ура.ру» «исходя из международ-
ного опыта и практики» для таких 
случаев требуется компенсация 
всех убытков в связи с расторже-
нием сделки. В частности, по мне-

нию совладельцев ООО, госпожа 
Панова обязана вернуть сумму 
дотаций, направленных на фи-
нансирование текущей деятель-
ности информагентства в 2012 го-
ду, которая на сегодняшний день 
составляет порядка 40 млн руб. 
«Пока вместо предложений о воз-
врате денег по дотациям Панова 
выслала нашим партнерам акты 
выполненных работ. Эти акты их 
очень удивили. Указанные в них 
работы никогда не выполня-
лись»,— сообщил собеседник. 

Госпожа Панова между тем 
вчера была на допросе в ГСУ МВД 
РФ по Свердловской области по 
ранее возбужденному в отноше-
нии нее уголовному делу по п. «б» 
ч. 3 ст. 163 УК РФ («Вымогательс-
тво»). По ее словам, обвинение ей 
предъявлено не было, но с нее 
взяли подписку о невыезде. В хо-
де допроса стало известно, что де-
ло возбуждено по факту вымога-
тельства денег у гендиректора те-
лекомпании ОТВ (контролирует-
ся областными властями) Антона 
Стуликова. Как ранее писал ”Ъ“, 
события, которые легли в основу 
дела, произошли в октябре 2010 
года. Тогда, по версии следствия, 
госпожа Панова «в целях получе-
ния денег и имущества в особо 
крупном размере» угрожала по-
терпевшим распространением 
в их отношении порочащих све-
дений, которые могли причи-
нить вред их правам и законным 
интересам. Требовала она, по вер-
сии следствия, 3 млн руб. «Я пря-
мо сказала, что Стуликов огово-
рил меня по личной просьбе гу-
бернатора Евгения Куйвашева, от 
которого находится в зависимос-
ти как сотрудник гостелеканала. 
Легко поднять бухгалтерию ОТВ 
и банковские проводки, чтобы 
выяснить, что у канала были мно-
гочисленные договоры с различ-
ными СМИ на самые разные сум-
мы. С одной стороны, канал пла-
тил за PR своих продуктов, с дру-
гой — оплачивал PR-интересы ад-
министрации Александра Миша-
рина»,— прокомментировала 
она итоги допроса. Однако, по 
данным ”Ъ“, в полицию обрати-
лось уже несколько организаций, 
в том числе независимых от об-
ластной власти, которые сообщи-
ли о вымогательствах Ura.ru.

Татьяна Дрогаева,  
Екатеринбург

Шеф-редактору Ura.ru  
не дадут ни выехать, ни въехать
Совладельцы сайта обратились в российскую полицию и Интерпол

Краснодарский крайсуд начал слушания 
по уголовному делу Вадима Палкина 
и четверых его сообщников, обвиняе-
мых в убийстве главы Кущевского райо-
на Бориса Москвича, местного крими-
нального авторитета Николая Цапка 
и других преступлениях. В ходе предва-
рительного заседания защита обвиняе-
мых заявила ходатайства о возвраще-
нии дела в прокуратуру и об исключении 
из дела ряда доказательств. Одновре-
менно в краевом суде завершается под-
готовка к рассмотрению судом присяж-
ных другого громкого дела — в отноше-
нии ОПГ Сергея Цапка.

Предварительные слушания уголовного 
дела в отношении жителей станицы Кущев-
ской Вадима Палкина, Дмитрия Девтерова, 
Александра Шаля, а также их сообщников 
Игоря Погосяна и Александра Мамаева, на-
ходящихся под подпиской о невыезде, про-
шли в закрытом для прессы режиме. Как 
рассказал ”Ъ“ адвокат Андрей Ригерт, осу-
ществляющий защиту Вадима Палкина, 
в ходе первого заседания были заявлены 
ходатайства о возвращении дела в прокура-
туру для устранения нарушений. В частнос-
ти, как считает господин Ригерт, право Ва-
дима Палкина на защиту было нарушено 
тем, что он не получил достаточно времени 
для ознакомления с делом. Также были за-
явлены ходатайства об исключении из дела 
некоторых доказательств, например ре-

зультатов экспертиз. «Защита исходит из 
убеждения в непричастности Вадима Пал-
кина в инкриминируемых ему преступле-
ниях,— пояснил ”Ъ“ Андрей Ригерт.— На 
данной стадии процесса мы урегулируем 
в основном формальные вопросы, доводы 
по существу предъявленных обвинений бу-
дут озвучены в ходе судебного следствия». 
Суд отложил разрешение заявленных хода-
тайств до пятницы, тогда же будет решен 
вопрос о форме судопроизводства: обвиня-
емые попросили, чтобы дело слушалось 
с участием присяжных.

Как ранее сообщал ”Ъ“, по версии следс-
твия, Вадим Палкин, сын бывшего главы 
района Валерия Палкина, в январе 2002 го-
да организовал убийство Бориса Москвича, 
которому Палкин-старший проиграл выбо-
ры. Как полагает обвинение, сын экс-главы 
любой ценой хотел вернуть отцу должность. 
Затем в октябре 2002 года был убит преступ-
ный авторитет Николай Цапок, которого, 
как полагает обвинение, Вадим Палкин счи-
тал конкурентом в криминальной сфере. 
Брат Николая Сергей Цапок на почве мести 
организовал убийство нескольких человек, 
а затем устроил резню в доме Аметовых 
в ноябре 2010 года — такой версии придер-
живается обвинение. Сергей Цапок и пять 
его сообщников также настаивают на рас-
смотрении их дела коллегией присяжных 
заседателей. По информации председателя 
коллегии по уголовным делам крайсуда 

Юрия Загудаева, в деле Сергея Цапка на дан-
ный момент судом завершена основная 
подготовительная работа: рассмотрены хо-
датайства сторон, подлежащие разреше-
нию на данной стадии процесса, идет фор-
мирование скамьи присяжных. «Процесс 
проходит в соответствии с предусмотрен-
ными законом сроками, однако в деле Сер-
гея Цапка, как и в большинстве других, по 
независящим от суда причинам периоди-
чески возникают обстоятельства, урегули-
рование которых требует времени»,— пояс-
нил Юрий Загудаев. В частности, как ранее 
сообщал ”Ъ“, в ходе первого судебного засе-
дания 20 сентября Сергей Цапок в зале суда 
обломком шариковой ручки нанес себе по-
резы на запястье, из-за чего был объявлен 
перерыв. Также суд предоставил время для 
ознакомления с делом защитников, всту-
пивших в процесс уже после его начала. Су-
дом было принято решение о включении 
в коллегию 32 заседателей, из которых 
20 должны быть запасными, однако нужно-
го количества членов коллегии выбрать по-
ка не удалось. Юрий Загудаев подчеркнул, 
что никто из кандидатов в присяжные не 
жаловался на то, что боится участвовать 
в процессе из-за опасности группировки 
Сергея Цапка. «Отводы связаны в основном 
с плохим самочувствием и занятостью граж-
дан, приглашенных для участия в процес-
се»,— сказал представитель суда.

Анна Перова, Краснодар

Дело конкурентов Цапков  
не вернулось прокурору
Обвиняемые в убийстве главы Кущевского района предстали перед судом

Совладельцы Ura. ru 
заявили на Аксану 
Панову в Интерпол 
ФОТО РИА НОВОСТИ

По ходатайству СКР 
суд определил Екате-
рину Сметанову  
(на фото) в СИЗО 
ФОТО ГлебА ЩелкуНОВА
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В Татарии создана особая эко-
номическая зона под строитель-
ство инновационного города 
Иннополис — премьер-министр 
Дмитрий Медведев заявил, что 
уже подписал соответствующее 
постановление правительства. 
В отличие от Сколково, город Ин-
нополис, первая очередь строи-
тельства которого составит более 
70 млрд руб., будет специали-
зироваться преимущественно 
на IT-разработках.

Премьер-министр России Дми-
трий Медведев подписал постанов-
ление правительства о создании в Та-
тарстане особой экономической зоны 
(ОЭЗ) технико-внедренческого типа 
«Иннополис». Она будет расположена 
на территории строящегося однои-
менного инновационного города.

Территория ОЭЗ «Иннополис» со-
ставит 192 га. Согласно планам ру-
ководства республики, здесь будут 
размещены филиалы крупных рос-
сийских и зарубежных компаний 
и стартапы в сфере IT. Резиденты 
«Иннополиса» получат налоговые 
преференции. В частности, ставка 
по единому социальному налогу со-
ставит 14% (вместо 30–34%), по налогу 
на прибыль — 13,5% (вместо 20%). По-
мимо этого они будут освобождены от 
налога на имущество на десять лет, а 
земельные участки будут предостав-
ляться на условиях долгосрочной 
аренды. ОЭЗ будет включать свобод-
ную таможенную зону — ставки на 
импорт и экспорт продукции соста-
вят 0%. Заявка в Минэкономики на 
создание ОЭЗ была подана Татарста-
ном в сентябре 2012 года.

Город Иннополис строится в Верх-
неуслонском районе Республики 
Татарстан — в 40 км от Казани. Со-
гласно планам руководства респу-
блики, в нем будет проживать около 
155 тыс. жителей. На первом этапе, к 
2015 году, здесь планируется создать 
более 10 тыс. рабочих мест для IT-
специалистов и около 15 тыс.— для 
специалистов в сфере обслуживания 
инфраструктуры города. Мастер-
план Иннополиса разработан синга-
пурской компанией RSP Architects 
— он предполагает строительство 

крупнейшего в России технопарка 
и первого в стране IT-университета, 
который будет создан совместно 
с американцами Carnegie Mellon. 
Общая территория города составит 
1,2 тыс. га. Стоимость строитель-
ства первой очереди города соста-
вит 74 млрд руб., которые будут 
привлечены за счет кредитов и 
государственно-частного партнер-
ства. В частности, в сентябре между 
Татарстаном и Внешэкономбанком 
был подписан меморандум о сотруд-
ничестве, который предполагает 
участие банка в финансировании 

проекта. Официальной датой начала 
строительства считается 9 июня 2012 
года, когда Дмитрий Медведев и Ру-
стам Минниханов заложили капсулу 
с посланием к потомкам на месте 
будущего города. Летом 2012 года 
для привлечения крупных мировых 
игроков в сфере IT правительство 
Татарии открыло офис ОЭЗ «Иннопо-
лис» в Калифорнии.

На данный момент в России соз-
даны лишь четыре ОЭЗ технико-
внедренческого типа — в Зеленогра-
де (Москва), Дубне, Санкт-Петербурге 
и Томске. «В России предусмотрены 
две возможности получения льгот 
для IT-отрасли. Это федеральный 
закон о Сколково и закон о ОЭЗ,— 
рассказал ”Ъ“ руководитель проекта 

”Иннополис“ Антон Грачев.— Мы ре-
шили создавать ОЭЗ. Второй закон, 
к сожалению, пока предлагает пре-
ференции только для Сколково». По 

словам господина Грачева, создание 
ОЭЗ стало одним «из ключевых мо-
ментов» в развитии проекта, оно 
позволит не только привлечь зару-
бежных резидентов, но и получить 
новые источники финансирования: 
создание зоны предполагает софи-
нансирование ее с Минэкономики 
по программе ОЭЗ.

Пока сложности у Иннополиса 
возникли только с юридическим 
оформлением названия города. Феде-
ральные власти не дали разрешения 
на переименование в Иннополис 
деревни Елизаветино, на базе кото-
рой планировалось строительство. 
Теперь татарские власти вынуждены 
создавать новую территориально-
административную единицу в Верх-
неуслонском районе — на это может 
уйти до двух лет.

Кирилл Антонов,  
Казань

Программисты взяли Казань
В Татарии создана особая экономическая зона «Иннополис» 
для IT-компаний

сегодняшнее 
число 61,35

61,35 млрд долларов составил на 1 ноября 2012 года объем Резервного фонда РФ. В рублевом эквиваленте эта сумма составляет 
1,934 трлн. На 1 октября размер фонда был равен 1,9 трлн руб., или $61,5 млрд. Таким образом, из-за стабильного курса рубля за про-
шедший месяц объем фонда изменился незначительно. На 1 ноября 2012 года остатки средств фонда, находящиеся на счетах в Центро-
банке РФ, составили $27,4 млрд, €21,5 млрд и £3,9 млрд. Общая сумма дохода от размещения средств фонда за период с 15 января по 31 
октября 2012 года составила $0,37 млрд или 11,68 млрд руб. Значительный прирост средств фонда произошел в январе 2012 года, когда 
в него были зачислены поступившие в 2011 году нефтегазовые доходы в сумме 1,09 трлн руб. Новое пополнение фонда ожидается по 
итогам 2012 года. По ожиданиям Минфина, по состоянию на 1 января 2013 года объем фонда вырастет до 2,781 трлн руб., на 1 января 2014 
года — до 3,173 трлн руб. По бюджетному правилу дополнительные доходы будут пополнять фонд до достижения им величины 7% ВВП.

 мониторинг
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PMI в обработке откликнулся 
на внутренний спрос

Вчера агентство Markit и банк HSBC 
опубликовали октябрьскую оценку 
опережающего индекса настроений 
в обрабатывающей промышлен-
ности (PMI), основанного на опросах 
менеджеров по закупкам в России, 
США и Китае (индекс для ЕС будет 
опубликован сегодня). Исследователи 
зафиксировали увеличение PMI в КНР 
с 47,9 пункта в сентябре до 49,5 пункта 
в октябре благодаря инициированной 
правительством КНР в сентябре 2012 
года программе внутреннего стимули-
рования (подробности смотри на этой 
же странице). Однако на фоне слабого 
внешнего спроса показатель так и не 
смог преодолеть отметку в 50 пунктов, 
обозначающую рост деловой активно-
сти в отрасли. Индекс в обрабатываю-
щих отраслях США, хотя и указывает на 
рост деловой активности, с сентября по 
октябрь потерял 0,1 процентных пункта, 

снизившись до 51 пункта: сопрово-
ждаясь стагнацией экспортных заказов, 
рост новых внутренних заказов замед-
лился, а с ним и выпуск продукции.

В России в октябре, согласно ис-
следованию Markit и HSBC, наблюдалась 
аналогичная ситуация. Индекс PMI увели-
чивался в октябре второй месяц подряд 
и составил 52,9 балла на фоне «высоких 
темпов роста как объемов производства, 
так и новых заказов», но был ослаблен 
замедлением роста занятости и внешнего 
спроса. Отметим, что опубликованный 
ранее на этой неделе индекс промыш-
ленного оптимизма (ИЭП) в октябре про-
демонстрировал результат чуть лучший, 
чем в провальном июле 2012 года, но 
худший с сентября 2009 года. «Детальный 
анализ октябрьских данных показал, что в 
промышленности вновь начинается тор-
можение основных индикаторов: спроса, 
выпуска, цен. Снижается и занятость, но, 
похоже, по другой причине: из-за низких 
зарплат работники покидают предприятия 
и лишают последние уверенности в том, 
что они смогут обеспечить кадрами даже 
стагнирующие объемы выпуска»,— от-
мечают в ИЭП.

Хотя в HSBC ожидают, что промыш-
ленная статистика Росстата в октябре, 
учитывая два дополнительных рабо-
чих дня, может оказаться позитивной, 
главный экономист банка по РФ и 
СНГ Александр Морозов отмечает: 
«Несмотря на продолжающееся уско-
рение инфляции, темпы роста частно-
го потребления остаются высокими, 
стимулируя производство товаров и 
поддерживая общие темпы роста в 
обрабатывающих отраслях РФ. Мы 
беспокоимся лишь о том, что произво-
дители могут быть введены в заблуж-
дение природой текущего возросшего 
спроса на продукцию». Возможно, он 
обусловлен ростом инфляционных 
ожиданий и является временным.

Алексей Шаповалов

Минфин нашел для местных бюд-
жетов дополнительные источники 
доходов на 67 млрд руб.— вместо 
1 трлн руб., обещанных Дмитрием 
Медведевым год назад в русле его 
идей о бюджетной децентрализа-
ции. Сумма допдоходов, обещан-
ных территориям на вчерашнем 
заседании правительства, могла 
быть почти вдвое большей, если 
бы Минфин в последний момент 
не отказался включать в них посту-
пления от налога на недвижимость. 
Уверенности в том, что этот новый 
местный налог будет введен, как 
обещано, в 2013 году, у властей 
становится все меньше. 

Год назад, осенью 2011 года, Дми-
трий Медведев, еще будучи прези-
дентом, поднял тему бюджетной 
децентрализации — необходимости 
перераспределения доходных источ-
ников в пользу муниципалитетов. На-
звана была и желаемая сумма такого 
перераспределения — до 1 трлн руб. 
Способов отобрать у центра такую 
фантастическую сумму (она равна ны-
нешним налоговым и неналоговым 
доходам местных бюджетов) названо, 
впрочем, не было. Работавший тогда 
помощником президента Аркадий 
Дворкович пояснял, что реальная де-
централизация возможна только при 
введении налога с продаж, который 
мог бы заменить федеральный НДС. 
Однако идея «продажного» налога за 

прошедший год развития опять не 
получила — Минфин по-прежнему 
считает ее бесперспективной.

Обещанный триллион Дмитрий 
Медведев вспомнил в ходе заседания 
правительства, комментируя доклад 
министра финансов Антона Силуано-
ва «О мерах, направленных на повы-
шение бюджетной обеспеченности 
местных бюджетов». «Ещё год назад 
я ставил задачу найти 1 трлн руб. на 
эти цели. Но, к сожалению, есть теку-
щая экономическая ситуация, кото-
рая нам не позволяет многие задачи 
решать так, как нам бы хотелось»,— 
признал утопичность прежних пла-
нов премьер. У Минфина же, как 
следовало из выступления Антона 
Силуанова, для местных бюджетов 
пока нашлась в 15 раз меньшая сумма 
— 67 млрд руб. Более 6 млрд руб. до-
полнительных источников у терри-
торий должны появиться с 2013 года, 
остальные 60 млрд — с 2014-го.

Для 2013 года речь идет о введении 
патентной системы налогообложе-
ния, все доходы от которой (до 1 млрд 
руб.) будут пополнять бюджеты му-
ниципальных районов и городских 
округов. Передача местным бюдже-
там единого сельскохозяйственного 
налога добавит им еще 1,3 млрд руб. 
ежегодно. 1 млрд руб. они получат 
от передачи им административных 
штрафов за нарушения в сфере бла-
гоустройства. Еще 3 млрд — от отме-

ны льгот по налогу на земли силовых 
ведомств. В 2014 году ожидается при-
бавка за счет неналоговых источни-
ков — местные бюджеты получат доп-
доходы от использования земель, соб-
ственность на которые не разграни-
чена, а также от перераспределения 
платы за негативное воздействие на 
окружающую среду. Всего — 18 млрд 
руб. Наконец самая крупная прибав-
ка — планируемая передача региона-
ми «на места» не менее 10% акцизов 
на нефтепродукты (42 млрд руб.). 

Отметим, что еще недавно обеща-
ния Минфина выглядели куда более 
выигрышными — в обнародованной 
в октябре презентации «Открытый 
бюджет» ведомство заявляло не о 
67 млрд, а о 117 млрд руб. допол-
нительных денег для территорий. 
«Недостающие» 50 млрд руб.— это 
планировавшиеся на 2013 год до-
ходы от введения «рыночного» на-
лога на недвижимость, о надеждах 
на которые Антон Силуанов вчера 
на заседании правительства уже не 
упоминал. Возможная причина — 
сложности с оформлением резуль-
татов кадастровой оценки объектов 
капитального строительства и отсут-
ствие уверенности в том, что новый 
местный налог все-таки будет введен 
в 2013 году. О части этих проблем ми-
нистрам вчера рассказал глава Минэ-
кономики Андрей Белоусов. По его 
словам, кадастровая оценка в 41 ре-

гионе закончена, в течение ноября ее 
должны завершить остальные 42 ре-
гиона. Однако, по словам министра, 
возникла проблема качества оценки: 
«Поступает много заявлений, прежде 
всего от предприятий том, что када-
стровая оценка существенно отли-
чается от рыночной стоимости соот-
ветствующего объекта». Он пояснил, 
что оценка независимых оценщиков 
утверждается их саморегулирую-
щейся организацией (СРО), а потом 
— комиссией, в которую входят пред-
ставители Росреестра и регионов. 
Иногда комиссии отказываются это 
делать — так, к примеру, произошло в 
Татарстане, в Псковской и Рязанской 
областях. По словам министра, чтобы 
не получить всплеск судебных исков 
в 2013 году, необходимо срочно уточ-
нить полномочия комиссий и моти-
вы, по которым они могут отклонить 
подтвержденную СРО оценку.

Впрочем, какими бы ни были скор-
ректированные налоговые источни-
ки территорий, главным источником 
денег для них по-прежнему останутся 
трансферты (сейчас они составляют 
60% доходов местных бюджетов). «В 
ближайшей перспективе для боль-
шинства муниципальных образова-
ний финансовая помощь из регио-
нальных бюджетов будет оставаться 
основным ресурсом»,— признал 
вчера Антон Силуанов.

Вадим Вислогузов

Правительство скрасит регионам бедность
Пока в размере одной пятнадцатой от обещанного

ДИНАМИКА ИНДЕКСА PMI ОБРАБАТЫВАЮЩИХ 
ОТРАСЛЕЙ РОССИИ, КИТАЯ И США 
(ПУНКТЫ)   ИСТОЧНИК: MARKIT, HSBC.
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6 ноября в рамках «открыто-
го правительства» пройдут 
слушания проекта создания 
мегарегулятора — проекта 
консолидации финансового 
надзора в рФ. По данным 

”Ъ“, на заседании первый 
заместитель главы ЦБ Алек-
сей Улюкаев представит 
в качестве основного проект 
полной интеграции на базе 
Банка россии до 2016 года 
всех функций Федеральной 
службы по финансовому 
рынку (ФСФр). Финансовому 
рынку в качестве компен-
сации за усиление надзора 
будут предложены усиление 
роли саморегулирования в 
работе рынка и доступ к ре-
финансированию ЦБ. Схема 
предполагает создание в ЦБ 
уже в 2013 году комитета фи-
нансового надзора, аналога 
комитета банковского над-
зора, а также передачу в ко-
митет по денежно-кредитной 
политике Банка россии регу-
лирования всей финансовой 
инфраструктуры.

Дискуссия о мегарегуляторе 
добралась до «Открытого прави-
тельства» — в будущий вторник 
там состоятся слушания, посвя-
щенные реформе финансово-
го надзора. Напомним, после 
серии совещаний в Белом доме 
оформились три варианта бу-
дущей реформы (см. ”Ъ“ от 25 
октября): полное слияние ЦБ и 
ФСФР, усиление ФСФР и широ-
кая автономия ФСФР в составе 
ЦБ. По данным ”Ъ“, на совеща-
нии первый заместитель главы 
ЦБ Алексей Улюкаев и зампред 
ЦБ Сергей Швецов будут пред-
ставлять позицию, согласован-
ную Банком России с Минфи-
ном РФ и поддержанную пер-
вым вице-премьером Игорем 
Шуваловым,— это первый ва-
риант, полная интеграция ЦБ и 
ФСФР с 2013 года.

По данным ”Ъ“, на послед-
них совещаниях в правитель-
стве по вопросу мегарегулято-
ра реально рассматривались 
лишь варианты слияния. Во-
прос об усилении ФСФР прак-
тически отвергнут, так как, в 
отличие от ЦБ, имеющего соб-
ственную прибыль, рост расхо-
дов на финансовый надзор тре-
бовал бы введения с участни-
ков финансового рынка платы 
за регулирование, кроме того, 
введение для ФСФР статуса, 
аналогичного ЦБ или отдельно-
го юридического лица, потре-
бовал бы правки Конституции. 
Таким образом, пока Белый 
дом склоняется к революци-
онному решению — передаче 
всех вопросов финансового 
надзора под эгиду независимо-
го от правительства РФ Банка 
России. Право разработки за-
конов сохранится в Минфине 
аналогично с банковским сек-
тором. Позиция ЦБ и Минфина 
предполагает, что ЦБ будет ре-
гулировать весь финансовый 
рынок, в том числе вновь от-
крывающиеся секторы, а также 
всю инфраструктуру рынка.

По данным презентаций с 
совещаний октября 2012 года 
в правительстве, ЦБ предлага-
ет провести интеграцию в две 
стадии. Первая, сроком в шесть 
месяцев, предполагает преобра-
зование ФСФР без ее реформы в 
Службу по финансовому рынку 
(СФР) ЦБ, подчиняющуюся пред-
седателю ЦБ. После этого, в 
2013–2015 годах, предлагается 
реформа СФР и подразделений 

ЦБ. В составе ЦБ предполагается 
создать по аналогии и по тем же 
принципам, что и комитет бан-
ковского надзора (КБН), комитет 
финансового надзора (КФН) — 
ему будут переданы функции 
собственно надзора, регулиро-
вания и лицензирования орга-
низаций финансового рынка, 
кроме того, в отличие от КБН, 
он будет занят противодействи-
ем манипулированию рынком 
и корпоративным управлени-
ем. Полномочия ФСФР по ре-
гулированию фондовых бирж 
и центрального депозитария, 
центрального контрагента, ры-
ночных инструментов предпо-
лагается передать в комитет по 
денежно-кредитной политике 
Банка России. Страховой надзор, 
очевидно, планируется раство-
рить и гармонизировать с надзо-
ром и регулированием прочих 
финансовых структур в КФН.

Единый финансовый мо-
ниторинг и IT-подразделения 
ЦБ будут, как предполагается, 
управляться отдельными зам-
предами ЦБ; юридический и ка-
дровый департаменты, а также 
департамент бухучета и отчет-
ности должны стать едиными 
для всех подразделений Банка 
России. Инспектирование всех 
финансовых организаций будет 
полномочием существующих 
подразделений ЦБ, которые 
предполагается усилить терри-
ториальными специалистами 
ФСФР; эти подразделения пла-
нируется оставить в полномо-
чиях главы ЦБ. Он же, как и в 
случае с КБН, должен будет ви-
зировать решения КФН. Этот ва-
риант отличается от ранее пред-
ставленной версии реформы 
главы ФСФР Дмитрия Панкина 
несколькими деталями: ФСФР, 
по данным ”Ъ“, настаивает на 
менее глубокой интеграции, 
правке закона о ЦБ, сохранении 
надзора за инфраструктурой 
фондового рынка в СФР и боль-
шей автономии службы в ЦБ, в 
том числе автономии регуля-
торных решений, которой КБН 
сейчас не имеет — его оконча-
тельные решения утверждает 
Сергей Игнатьев.

Для рынка речь идет о суще-
ственном ужесточении надзо-
ра, в том числе о предоставле-
нии сотрудникам ЦБ, контро-
лирующим финансовые ор-
ганизации, доступа к банков-
ской тайне и одновременно к 
операциям небанковских фи-
нансовых организаций (это в 
том числе требование, выдви-
гаемое к РФ Международной 
организацией регуляторов 
финансового рынка — IOSCO). 
В ответ на это ЦБ и Минфин 
предлагают три плюса для не-
банковских структур. Первый 
— доступ к механизмам рефи-
нансирования для небанков-
ских игроков, в частности к 
инструментам репо ЦБ. Вто-
рой — расширение роли само-
регулируемых организаций 
финансового рынка в целом: 
именно туда предполагается 
передать часть полномочий ре-
гулятора по развитию финан-
совых рынков. И наконец, ЦБ и 
Минфин планируют снижение 
административной нагрузки 
на участников рынка: большая 
часть банковско-финансовых 
холдингов сейчас так или 
иначе являются «клиентами» и 
ЦБ, и ФСФР.

”Ъ“ будет следить за развити-
ем событий.

Дмитрий Бутрин

Банк России  
растет в глазах 
правительства
«Открытому правительству»  
предложат полное слияние ЦБ и ФСФР

Президенту Татарстана  
рустаму Минниханову  
в проекте «Иннополис»  
придется научиться созда-
вать с нуля не существующие 
пока населенные пункты  
ФОТО Михаила СОкОлОва
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В российско-молдавских от-
ношениях намечается серь-
езный разлад. В декабре ис-
текает срок соглашения меж-
ду Москвой и Кишиневом  
на поставку российского га-
за в Молдавию и его транзит 
в Европу. Переговоры по про-
длению контракта зашли в 
тупик, что грозит новой газо-
вой войной. Кроме того, не-
ожиданно зависли и перего-
воры с Кишиневом об откры-
тии генконсульства РФ в Ти-
располе. Как стало извест-
но ”Ъ“, из-за всех этих раз-
ногласий на грани срыва ока-
зался назначенный на се-
редину ноября визит в Мол-
давию вице-премьера РФ 
Дмитрия Рогозина.

По данным дипломатичес-
ких источников ”Ъ“ в Москве, 
планировалось, что Дмитрий 
Рогозин совершит визит в Ки-
шинев с 15 по 17 ноября. В пер-
вый день он должен был при-
нять участие в Российско-мол-
давском экономическом фору-
ме, а во второй — в заседании 
межправительственной комис-
сии по торгово-экономическо-
му сотрудничеству. Однако те-
перь эти планы скорректиро-
ваны. По словам собеседников 

”Ъ“ в молдавском МИД, Дмит-
рий Рогозин прилетит в Киши-
нев только 16 ноября, прове-
дет следующий день в Тирас-
поле, откуда и отбудет на роди-
ну. В Москве между тем не ис-
ключают, что визит не состоит-
ся вообще.

В первый и последний раз 
господин Рогозин посещал Ки-
шинев в качестве спецпредста-

вителя президента РФ по При-
днестровью и сопредседателя 
российско-молдавской меж-
правительственной комиссии 
в апреле, когда провел весь-
ма успешные переговоры с 
премьером Молдавии Владом 

Филатом. Но с тех пор в отно-
шениях Москвы и Кишинева 
обострились две проблемы, 
серьезно осложняющие диа-
лог,— приднестровское урегу-
лирование и нерешенный га-
зовый вопрос.

Кишинев насторожили пос-
ледние заявления Москвы по 
урегулированию конфликта 
на Днестре. Российские дип-
ломаты, включая посла по осо-
бым поручениям Сергея Губа-

рева, не исключили возмож-
ность признания независимос-
ти Приднестровья, если Молда-
вия перестанет быть независи-
мой и нейтральной. А замгла-
вы МИД РФ Григорий Карасин 
и вовсе обвинил Кишинев в 
«недоговороспособности и от-
сутствии гибкости». После того 
как молдавский МИД довел до 
Москвы свою озабоченность, 
российское внешнеполитичес-
кое ведомство заверило: «при-

нципиальный подход россий-
ской стороны к этой пробле-
ме не изменился», и РФ «исхо-
дит из уважения суверенитета, 
территориальной целостности 
Республики Молдова».

Однако Кишинев это, похо-
же, не удовлетворило. Молдав-
ские власти, поначалу благо-
приятно относившиеся к же-
ланию РФ открыть в Тираспо-
ле генконсульство, стали ук-
лоняться от обсуждения темы. 
«Вопрос консульства мог быть 
решен положительно, если бы 
не было неоднозначных заяв-
лений из Москвы,— признал 

”Ъ“ высокопоставленный мол-
давский дипломат.— Сейчас 
мы снова взвешиваем все за и 
против, ведь появление кон-
сульства власти Приднестро-
вья могут трактовать как шаг 
к признанию независимости». 
Он считает, что до визита госпо-
дина Рогозина или в ходе него 
вопрос с консульством вряд ли 
будет решен.

Обострилась и газовая про-
блема. Молдавия хотела бы за-
ключить с «Газпромом» дол-
госрочный контракт сроком 
до пяти лет, а также получить 
скидку 30% нынешней цены 
$392 за 1 тыс. кубометров га-
за. В начале сентября глава Ми-
нэнерго РФ Александр Новак 
заявил, что это может произой-
ти при одном условии: если Ки-
шинев расторгнет соглашение 
с ЕС, предполагающее внедре-
ние с 1 января 2015 года Третье-
го европейского энергопакета. 
Москву не устраивают его по-
ложения о равном доступе про-
изводителей и покупателей га-

за к инфраструктуре, а также о 
разделении по видам деятель-
ности «Молдовагаза» («Газпро-
му» в нем принадлежит 50%, 
13,4% находятся у него в дове-
рительном управлении, 35,3% 
— у правительства Молдавии).

После переговоров с ЕС пре-
мьер Молдавии Влад Филат и 
глава Минэкономики Валерий 
Лазэр добились отсрочки внед-
рения энергопакета до 2020 го-
да, о чем Влад Филат проинфор-
мировал российского коллегу 
Дмитрия Медведева в ходе те-
лефонного разговора 22 октяб-
ря. Но, судя по всему, это также 
не устраивает Москву. Во вся-
ком случае, собеседники ”Ъ“ в 
Кишиневе сомневаются, что на 
заседании межправительствен-
ной комиссии в газовом споре 
может быть поставлена устраи-
вающая всех точка. Знакомые 
же с ходом переговоров источ-
ники ”Ъ“ в Москве предупреж-
дают: затягивание решения по 
этому вопросу может привес-
ти к газовой войне, наподобие 
тех, что под Новый год уже не 
раз случались с другими тран-
зитерами и получателями рос-
сийского газа.

Пресс-секретарь господина 
Рогозина Лидия Михайлова не 
подтвердила, но и не опроверг-
ла ”Ъ“ информацию о возмож-
ной отмене его визита в Киши-
нев. Дипломатические же ис-
точники ”Ъ“ в Москве говорят: 
«Если ни по консульству, ни по 
газу прогресса не будет, смысла 
ехать нет».

Владимир Соловьев,  
Кишинев; 
Елена Черненко

Спецпредставителя  
трудно представить себе в Молдавии
Визит Дмитрия Рогозина может быть отменен

Борьба со стихией стала глав-
ной темой президентской 
кампании в США. Ущерб, на-
несенный ураганом Сэнди, 
уже оценивается в $30 мл-
рд и, по подсчетам властей, 
ликвидация последствий ка-
тастрофы может занять не-
сколько месяцев. В то же вре-
мя срочные меры, принятые 
Белым домом, позволили Ба-
раку Обаме вырваться вперед 
в президентской гонке. Его 
действия поддержали восемь 
из десяти опрошенных изби-
рателей.

Несмотря на помощь Нацио-
нальной гвардии и подразделе-
ний армии США, переброшен-
ных на Восточное побережье, 
властям пока не удалось спра-
виться с последствиями урага-
на Сэнди. По оценке губернато-
ра штата Нью-Йорк Эндрю Куо-
мо, без электричества и отопле-
ния по-прежнему остаются бо-
лее 4 млн человек. Жертвами 
стихии стали 82 человека, и этот 
список постоянно растет.

В четверг мэрия Нью-Йор-
ка продлила на неопределен-
ное время особый режим, дейс-
твующий в некоторых районах 
Бруклина, на нижнем Манхэт-
тене и Статен-Айленде. Жите-
лям, эвакуированным из затоп-
ленных кварталов, запрещено 
возвращаться домой. «Я пони-
маю, что люди устали и раздра-
жены, но нам не нужны новые 
жертвы»,— объяснил свое ре-
шение мэр Майкл Блумберг.

В городе частично восстанов-
лена работа метро, но несколь-
ко тоннелей подземки, ведущие 
на Манхэттен, все еще остают-
ся под водой. Из-за этого в пол-
ной изоляции оказались райо-
ны Квинса и Бруклина. Город-
ские автобусы, вышедшие на 
линии только вечером во втор-
ник, не могут вместить всех же-
лающих, и нехватка обществен-
ного транспорта уже привела к 
транспортному коллапсу в цен-
тре финансовой столицы США. 
Пытаясь справиться с пробка-
ми, мэрия Нью-Йорка запрети-
ла въезд на Манхэттен для ма-
шин, в которых находится ме-
нее трех человек, и впервые раз-
решила таксистам подбирать 
попутчиков, даже если в авто-
мобиле уже есть пассажиры. 

Едва ли не главной ценнос-
тью на Восточном побережье 
стал бензин. Почти половина 
заправок в Нью-Йорке и Нью-
Джерси прекратили работу из-
за отсутствия электричества, 
так что к колонкам выстраива-
ются километровые очереди.

— Все это похоже на фильм 
Mad Max, когда все ищут бен-
зин и потом охраняют свои за-
пасы,— говорит менеджер од-
ной из заправок в Нью-Джерси 
Джо Салуччи.— Топливо и гене-
раторы сейчас популярнее, чем 
новый iPhone в день премьеры.

В четверг полиция Нью-Йор-
ка объявила о том, что в эвакуи-
рованных районах на Кони-Ай-
ленде в Бруклине и Фар-Рокау-
эйе в Квинсе задержаны более 
20 мародеров, выносивших ве-
щи из оставленных домов и ма-
газинов. Одной из арестован-

ных предъявлено обвинение 
в незаконном ношении огне-
стрельного оружия — полиция 
обнаружила заряженный пис-
толет в сейфе, которой она пы-
талась вынести из магазина.

В ближайших к Нью-Йор-
ку пригородах, переживших 
наиболее тяжелый удар сти-
хии, властям не удается спра-
виться с последствиями урага-
на. По оценке мэрии города Хо-
бокен с населением 40 тыс. че-
ловек, больше половины жите-
лей подлежат эвакуации, но за-
топившие улицы потоки воды 
не позволяют армейским под-
разделениям вывезти всех пос-
традавших.

Борьба со стихией в послед-
нюю перед выборами неделю 
стала главной темой президент-
ской кампании в США. В среду 
Барак Обама подписал специ-
альное распоряжение, обязав 
федеральных чиновников отве-
чать на просьбы мэров и губер-
наторов пострадавшего регио-
на «в течение 15 минут», а кадры 
посещения президентом пост-
радавших районов Нью-Джерси 
транслировали все американс-
кие телеканалы. После встре-
чи с жителями прибрежного го-
родка Бригантин, полностью 
разрушенного стихией, Обама 
пообещал бросить транспорт-
ную авиацию для доставки ве-
щей и продовольствия жертвам 
урагана. Одновременно Белый 
дом опубликовал бесплатные 
номера «горячей линии» для ре-
гистрации пострадавших и за-
писи на персональную помощь 
от федерального правительства.

Меры, принятые главой Бе-
лого дома в первые дни пос-
ле урагана, позволили Бараку 
Обаме вырваться вперед в пре-
зидентской гонке. До того шан-
сы обоих кандидатов были рав-
ны, а преимущество президен-
та США укладывалось в рамки 
статистической погрешности. 
Согласно же опросу, проведен-
ному вчера телекомпанией ABC 
и газетой Washington Post, дейс-
твия главы Белого дома во вре-
мя катастрофы поддержали во-
семь из десяти избирателей в 
США. Сейчас, по оценкам соци-
ологов, Барак Обама незначи-
тельно опережает своего конку-
рента и в девяти ключевых «не-
определившихся» штатах, от ис-
хода голосования в которых бу-
дет зависеть исход предстоя-
щих выборов.

Стараясь закрепить хрупкое 
преимущество, штаб президен-
та объявил о возобновлении 
кампании. «Ликвидация пос-
ледствий урагана является глав-
ным приоритетом, но реаль-
ность заключается в том, что до 
выборов остается только пять 
дней»,— объяснила в четверг 
представитель штаба Дженни-
фер Псаки. В ближайшие дни 
Барак Обама проведет встре-
чи с избирателями в Висконси-
не, Неваде и Колорадо. Как под-
твердили ”Ъ“ в штабе кандида-
та-президента, главной темой 
его выступлений станет ликви-
дация последствий стихии.

Кирилл Белянинов,  
Нью-Йорк

Ураган подлил воды 
на мельницу  
Барака Обамы
Стихия причинила 
многомиллиардный ущерб и повысила 
шансы президента на переизбрание

Новые грузинские власти  
в ближайшее время предпри-
мут ряд шагов по урегулиро-
ванию конфликта вокруг Аб-
хазии. Как сообщил коррес-
понденту ”Ъ“ ГЕОРГИЮ ДВА-
ЛИ новый госминистр по ре-
интеграции Грузии ПААТА 
ЗАКАРЕИШВИЛИ, в первую 
очередь речь идет о восста-
новлении железнодорожного 
сообщения между Россией  
и Грузией, прерванного  
20 лет назад.

— Обсуждал ли новый каби-
нет Бидзины Иванишвили 
вопрос о восстановлении же-
лезнодорожного сообщения 
между РФ и Южным Кавка-
зом через абхазскую терри-
торию?
— Пока на правительственном 
уровне этот вопрос мы не об-
суждали, хотя некоторые кон-
сультации уже состоялись. Мое 
убеждение — мы должны спо-
собствовать восстановлению 
транспортного движения че-
рез Абхазию. Как железнодо-
рожного, так и автомобильно-
го. Причем мы обязаны исклю-
чить политическую подоплеку 
и рассматривать проблему ис-
ключительно в экономическом 
ключе. В 2003 году в Сочи пре-

зиденты Грузии и России Эду-
ард Шеварднадзе и Владимир 
Путин предварительно догово-
рились, что восстановление же-
лезнодорожного движения че-
рез Абхазию будет происходить 
«параллельно с возвращением 
беженцев»…
— Но из этого ничего не по-
лучилось.
— Грузинские власти постоян-
но увязывали вопрос о желез-
ной дороге с возвращением в 
Абхазию грузинских бежен-
цев. Но ведь с самого начала 
было ясно, что это нереально. 
Грузия ничего не достигла: ни 
один беженец не вернулся. А 
ведь, если бы мы в свое время 
согласились с восстановлени-

ем железной дороги, уверен, в 
течение нескольких лет мно-
гие беженцы сами вернулись 
бы по ней в Абхазию, и никто 
бы не смог им помешать, даже 
несмотря на отсутствие офици-
альных договоренностей на 
этот счет или какой-либо поли-
тической «увязки».
— То есть восстановление же-
лезнодорожного сообщения 
само по себе будет способс-
твовать политическому уре-
гулированию вокруг Абха-
зии, в том числе возвраще-
нию беженцев?
— Да. Но не надо это фиксиро-
вать в документах и не надо ни-
каких «увязок». Восстановление 
железной дороги поможет воз-
вращению беженцев и разреше-
нию проблемы в целом. Тем бо-
лее что развитие транспортных 
коммуникаций будет способс-
твовать экономическому разви-
тию Абхазии. Как только в пре-
жние годы в Абхазии улучша-
лась экономическая ситуация, 
поток возвращающихся бежен-
цев увеличивался. Взять, напри-
мер, олимпийское строительс-
тво в Сочи. Казалось бы, это не 
в Абхазии, но число грузин, ра-
ботающих в республике, резко 
выросло. Чем больше экономи-
ческих проектов будет осущест-

вляться в Абхазии с участием 
Грузии, тем больше шансов на 
разрешение конфликта.

Такой подход — часть нашей 
стратегии по деизоляции Абха-
зии. Железная дорога все рав-
но работает: составы двигают-
ся, но только в сторону России, а 
не Грузии, потому что наши пре-
жние власти выступали против. 
Нельзя допустить, чтобы Абха-
зия была экономически и транс-
портно привязана только к Рос-
сии. Если же мы откроем дви-
жение и в нашу сторону, то у Аб-
хазии появится альтернатива. 
Этой железной дорогой смогут 
пользоваться все: Россия, Гру-
зия, Армения. Тем самым роль 
нашей страны как транспорт-
ной артерии и ее геополитичес-
кое значение увеличатся: грузы 

пойдут не только в направлении 
восток-запад, но и север-юг.

Давайте начнем хотя бы с 
грузовых поездов. Если бы мы в 
2003 году пошли на это, сейчас 
уже двигались бы и пассажир-
ские поезда. Нельзя в полити-
ке ставить вопрос так: или все, 
или ничего.
— Обсуждали ли вы этот воп-
рос с абхазскими или россий-
скими коллегами?
— Нет, с ними у меня пока ника-
ких контактов не было.
— Еще одна ваша инициати-
ва касается признания абхаз-
ских и югоосетинских пас-
портов…
— Я говорил не о «признании», 
а о том, чтобы считать эти до-
кументы действительными на 
территории Грузии и уровнять 

их в правах с грузинскими удос-
товерениями личности, чтобы 
их обладатели пользовались те-
ми же правами, что и другие.
— Когда парламент присту-
пит к обсуждению ваших 
инициатив?
— Нет никакой необходимости 
ждать обсуждения в парламен-
те. Правительство в рамках сво-
их полномочий может прини-
мать определенные решения 
самостоятельно. Есть возмож-
ность решить вопрос методом 
нормативных актов. 

Не вижу необходимости и в 
том, чтобы согласовывать воп-
рос паспортов с абхазской и 
югоосетинской сторонами. Это 
как раз тот случай, когда мы мо-
жем действовать в односторон-
нем порядке.

«Это часть нашей стратегии по деизоляции Абхазии»
Грузия готова восстановить железнодорожное сообщение с Россией

К визиту Дмитрия  
Рогозина в Кишинев 
оказалось  
не все готово  ФОТО 

АлексАндрА МиридОнОвА
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Премьер Грузии Бидзина Иванишвили поручил бывшему послу в РФ (1998–2004) Зурабу Абашидзе заняться возобновлением 
диалога с Россией. Новый спецпредставитель пообещал «сделать все возможное для восстановления диалога с учетом тяжелой 
реальности, существующей в данный момент», и дал понять, что готов вылететь в Москву для переговоров в ближайшее время. 
Своей главной задачей опытный грузинский дипломат назвал «создание независимого канала взаимодействия с российскими 
властями для восстановления доверия и достижения в будущем добрососедских отношений».

«У Зураба Абашидзе есть друзья в России, а это поможет ему несколько облегчить российско-грузинские проблемы»,— 
объяснил свой выбор Бидзина Иванишвили, назвав первостепенной задачей нового спецпредставителя скорейшее возобнов-
ление экспорта грузинских цитрусовых на российский рынок. «Мы должны сначала урегулировать, а потом поднять на новый 
уровень наши отношения»,— заявил глава грузинского кабмина. Впрочем, он оговорился, что восстановление дипотношений 
с РФ исключено до тех пор, пока посольства России находятся в Сухуме и Цхинвали. В Тбилиси надеются, что Москва примет 
предложенный ей формат отношений и назначит своего спецпредставителя по Грузии. Георгий Двали, Тбилиси

К О Н Т Е К С Т Г Р У З И я  Н А П Р А В И Т  В  М О С К В У  С П Е ц П Р Е Д С ТА В И Т Е Л я
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Лев Амбиндер,
руководитель российского 
фонда помощи, член совета 
при президенте рф по развитию 
гражданского общества 
и правам человека

Кто платит за все
и как объединить усилия  
мам, общества и власти?

Исполнился год совместному проекту «Первого канала» и Рус-
фонда («Русфонд на ”Первом“»). Результаты наших акций ши-
роко известны: на девять историй больных детей и два итого-
вых сюжета откликнулось свыше 5 млн зрителей, читателей 

”Ъ“ и rusfond.ru; собрано 621 667 542 руб.; оплачено лечение 
384 детям (данные на 31 октября 2012 года). Есть и другие эф-
фекты — прогнозируемые и нежданные. Мы, к примеру, ждали 
резкого роста просьб о помощи и критики родителями выбора 
героев для телесюжетов. Но вот чего мы не ожидали, так это 
заявлений о ложности самого проекта. Дескать, телесборы — 
пустые хлопоты, государство в состоянии все оплатить: на то 
и обязательное медстрахование.

Это заявление сделано только что на ежегодной конференции 
Форума доноров. Выступила с заявлением менеджер по корпо-
ративной социальной ответственности московского ЗАО КПМГ 
Юлия Богданова: «Миллионы людей считают, что участвуют в хо-
рошем деле, а это не так!» Может, речь о конкретном факте, когда 
родители больного ребенка каким-то удивительным образом про-
вели журналистов Русфонда и «Первого»? Все 16 лет существова-
ния Русфонда я боюсь напечатать что-то подобное и подставить чи-
тателей, себя и ”Ъ“. Русфонд не подменяет, а дополняет госбюджет 
— только при этом условии люди готовы жертвовать. Но ошибки 
возможны, хотя до сих пор Бог миловал. Ну а вдруг?..

Нет, оказалось, милая дама не располагает такими фактами, она 
в принципе против. Она полагает, что Минздрав в состоянии («обя-
зан!») платить за все: «А если не платит — надо судиться».

Что тут скажешь? Вот история Маши Артеевой: 10 месяцев от роду, 
из Усинска — это север Республики Коми, злокачественная опухоль 
на оба глаза. В Москве, в НИИ Гельмгольца, куда мама Маши пробила 
бюджетное лечение, сказали, что левый глаз надо удалять, а за пра-
вый еще можно побороться, но нужна химиотерапия, которую мама 
должна найти на стороне. Мама бросилась на Каширку — в НИИ Бло-
хина, но там большая очередь. И в Сыктывкаре большая очередь на 
«химию»! — «Два месяца потеряли, а это же рак». Что делать маме? Об-
ращаться в Минздрав? Но НИИ Гельмгольца сообщит и туда: левый 
глаз удалить, за правый поборемся, на «химию» большая очередь. 
И мама Маши пошла в интернет. И там волонтеры нашли ей снача-
ла клинику в Германии (отказ, большая очередь), а потом в США. И 
волонтеры же собрали деньги на первые американские курсы «хи-
мии», и оба глаза сохранены: «будут видеть, один хорошо, другой по-
хуже», не хватает $102 390 на последние курсы.

Абсолютно наша история, готовим к печати.
Оставим на совести Юлии заявления про обязанности Минздра-

ва и судебные тяжбы с властью. По мне, так эти заявления безот-
ветственны и подлы — не только по отношению к несчастным ро-
дителям больных детей, но и к обществу. Однако проблема остает-
ся. Это проблема квалифицированного отбора героев наших пуб-
ликаций. Понятно, всем не поможешь, но ежегодно Русфонд со-
бирает денег все больше и больше — только в этом году ожидает-
ся до 850–900 млн руб. Распределять такие пожертвования без про-
фессиональных консультаций врачей, по-моему, не по-хозяйски. А 
врачи часто закрыты для нас. Формула «Государство платит за все» 
универсальна не только для милых дам. Для многих главврачей то-
же. Формула неверна, ибо нигде власть не платит за все, но форму-
ла легко снимает ответственность с властей, если вам не повезло 
со своей болезнью попасть в госбюджет.

Почитайте на этой странице историю Лизы Пушниковой. Ее 
возят из Тюмени в Петербург, в Институт имени Горбачевой ради 
трансплантации костного мозга и последующего лечения. А меж-
ду тем в Екатеринбурге, над которым возят Лизу, есть онкоцентр, 
где делают трансплантации. Лучший онкоцентр в стране, счита-
ют в свердловском Минздраве, и он готов принимать детей из со-
седних регионов. Знают ли об этом в Тюмени? Если нет, то кто свя-
жет Екатеринбург и соседей? И в состоянии ли соседние облздра-
вы полностью финансировать лечение? В Петербурге-то доплачи-
ваем мы. А если не в состоянии, то кто сообщит им о возможностях 
фондов вроде нашего? И кто разрешит клиникам, наконец, такое 
благотворительное соучастие в финансировании?

С этого года в стране официально признано наличие орфанных 
(редких) болезней, с будущего года лечение 24 из них финансиру-
ют власти. Всего Минздрав еще при министре Голиковой насчи-
тал 230 таких болезней. А в США известно уже 3700 «орфанов» — 
и все лечат. Мы готовы подключиться, но как связаться с семьями 
орфанных больных?

Я не знаю, как наладить медицинские консультации фондов, 
как оперативно доносить до бедных мам информацию о возмож-
ностях отечественных и зарубежных клиник. Но с 2003 года, ког-
да мы впервые вышли на годовые сборы в размере $1 млн, я стал 
ходить в Минздрав, предлагая «объединить усилия». Иногда даже 
удавалось зайти, но всегда с нулевым результатом.

Сейчас, в годовщину «Русфонда на ”Первом“», я вновь обраща-
юсь в Минздрав России, к новому министру Веронике Скворцовой:  
— Уважаемая Вероника Игоревна! Я искренне надеюсь, что за ми-
нувшие с образования нового министерства полгода коллективы 
его департаментов сформированы, сложились и действуют. Прими-
те нас, пожалуйста, давайте сообща рассмотрим накопившиеся про-
блемы. Они все решаемые, было бы желание. У Русфонда оно есть.

Девочке почти два года. У нее острый 
миелобластный лейкоз. Кроме собс-
твенно лейкоза еще множество ослож-
нений — опухоль на ухе, опухоль в гор-
ле, три кровоизлияния в мозг. В июле 
девочке сделали трансплантацию  
костного мозга, которая тоже прошла 
не без осложнений. У Лизы было тяже-
лое воспаление слизистой рта, продол-
жаются инфекционные и грибковые за-
болевания. От них-то и нужно теперь 
лечить. Нужны дорогие антибиотики 
и противогрибковые препараты.  
ВАЛЕРИЙ ПАНЮШКИН рассказывает 
про Лизу адвокату ЕЛЕНЕ ЛУКЬЯНОВОЙ.

— Как это часто бывает, диагноз уста-
новили не сразу. Лечили поначалу ма-
ленькую опухоль на ухе. Понадобились 
несколько месяцев и несколько путе-
шествий между Тюменью и Челябинс-
ком, чтобы найти лейкоз. Я разговари-
вал с врачами-гематологами. Они го-
ворят, что это сложная проблема. Не-
льзя разослать педиатрам в регионы 
простое предписание брать у всех де-
тей анализ крови — например, чтобы 
диагностировать рак на ранних стади-
ях. Даже, чтобы заподозрить рак, недо-
статочно просто брать анализы. Нужна 
высокая квалификация врачей. То есть 
десяткам тысяч врачей в регионах не 
хватает образования и навыков, чтобы 
следить за новшествами в своей про-
фессии. Как и юристам, наверное. Ты 
видишь выход? Можно как-то принци-
пиально повысить квалификацию де-
сятков тысяч врачей?
— С юристами аналогии нет. Низкое качест-
во юридического образования обусловлено 
другой проблемой. У нас образовалась куча 
юридических вузов — при каждой лавке. В 
итоге мы разговариваем на разных языках 
в суде. Это страшная проблема. Но не такая 
страшная, как плохой врач. Надо провести 
полную проверку, аттестацию, лицензиро-
вание медицинских вузов. Это большая го-
сударственная программа, которая немед-
ленно должна быть проведена. Россказни 
про зарплату врачей — это россказни. Вра-
чи не станут лучше, если повысить им за-
рплату хоть в 100 раз. Нужно образование 
и повышение квалификации. Я не считаю, 
что повышение квалификации врачей — 
это большая проблема. У нас огромный со-
ветский опыт. Это надо деньги вложить. И 
главное, что нужно вложить врачу — при-
вычку читать все, что выходит по его специ-
альности. Нельзя быть плохим специалис-
том. Лучше сними белый халат или судей-
скую мантию. Мы что-нибудь придумаем. 
Мы сообразим, наконец, что должны быть 
вброшены деньги на дополнительное ме-
дицинское образование.
— Чтобы отвезти Лизу в Петербург, ма-
ма ее должна была получить квоту. То 
есть вот у женщины ребенок в реани-
мации с лейкозом и инсультом, а прихо-
дится бегать собирать бумажки, сидеть 
в очередях. Что с этим делать?
— Это надо брать на экспертизу правопри-
менения. Это преступление перед населе-
нием. Ладно, черт с ними, с взрослыми. Но 
в отношении детей никаких квот и бума-
жек быть не должно. Мы забыли, что каж-
дый больной ребенок — это ЧП для стра-
ны. Никакие слова про платную медици-

ну не могут быть оправданием. Это позор 
государственной политике.
— Квота не покрывает всю стоимость 
лечения. Нормальная практика такова, 
что врачи делают вид, будто им не нуж-
ны при трансплантации костного мозга 
антибиотики и противогрибковые пре-
параты, хотя те нужны всегда. Деньги 
на антибиотики и противогрибковые 
собирают благотворители. Почему, как 
ты думаешь, нельзя честно софинан-
сировать лечение ребенка из государс-
твенных и благотворительных денег? 
Почему это запрещено законом? Поче-
му врачи всякий раз вынуждены делать 
вид, что мама принесла антибиотики с 
собой в сумочке?
— Когда медицинскому чиновнику дают 
поручение сократить расходы, чиновник 
этот должен встать и сказать: «Не могу, по-
тому что тут нужны антибиотики для транс-
плантации. Они нужны — и все, всегда нуж-
ны». Чиновник должен, не боясь потерять 
место, встать и сказать: «Здесь сократить не-

льзя». Потому что, если он не может так ска-
зать, значит, он непрофессионал. И его надо 
увольнять. Нельзя экономить на том, на чем 
нельзя экономить.
— Когда врачи в Тюмени поняли, что 
за лейкоз у Лизы, они так сразу и ска-
зали: помогут только в Москве или Пе-
тербурге. То есть специалисты действи-
тельно есть только в двух крупнейших 
городах. На такую огромную страну... 
Что, по-твоему, можно сделать, чтобы 
привлечь или воспитать специалистов 
в регионах?
— Это посложнее. Тут нужно время. Нужно 
время, чтобы обустроить такую большую 
страну. Когда-то дойдет и до Тюмени. Ког-
да-то — до маленьких городов. Но важно, 
что поиск и доставка таких детей из Тюмен-
ской области в Москву должны осущест-
вляться государством. Вертолет, самолет, 
вездеход — все должны понимать, что на 
доставку больного ребенка в центральную 
клинику нельзя жалеть денег. А по специа-
листам я думаю, что надо вернуть распре-
деление. Оно во многих странах есть. Мно-
гие врачи во многих странах не получают 
лицензии на частную практику, пока не от-
работают по распределению. И даже меди-
цинских звезд можно привлекать хотя бы 
на две-три консультации в год, многие про-
фессора сами хотят ездить в регионы.

ЧП
Лизу Пушникову спасут лекарства

Владик Боровков, 4 года, детский церебральный паралич, 
срочно требуется курсовое лечение. 99 320 руб.
Внимание! Цена лечения 149 320 руб. Группа компаний «Ренова»  
внесла 50 тыс. руб. Не хватает 99 320 руб.

Владик родился преждевременно, его долго выхаживали. Мы 
лечимся в областной больнице, делаем массажи и покупаем до-
рогие лекарства, но улучшений нет. А в феврале на фоне высокой 
температуры случился тяжелый судорожный приступ — на це-
лых два часа. Владик разучился ползать, перестал нормально есть 
и спать, кричит без причин и все рвется куда-то. Сам ничего не мо-
жет, все с поддержкой да опорой. Я измучилась. Институт медтех-
нологий (ИМТ) — наша последняя надежда. Лечение там дорогое, 
мы не в силах его оплатить. Муж спасатель МЧС, я день и ночь воз-
ле сына. Врачи говорили, что все наладится, а я со страхом вижу, 
что сыну только хуже. Теперь говорят, пока не поздно ищите хоро-
шую реабилитацию. Время уходит. Умоляю, помогите! Маргарита 
Боровкова, Ростовская область
Невролог ИМТ Елена Молодыченко (Москва): «Владик не де-
ржит голову. Тяжелое судорожное состояние. Его надо срочно гос-
питализировать для подбора противосудорожной терапии».

Дима Нечаев, 11 лет, сахарный диабет 1-го типа, спасут  
инсулиновая помпа и расходные материалы. 149 676 руб.

Дима болеет четыре года. Диабет протекает тяжело. Уровень са-
хара в крови скачет, не помогают ни уколы, ни строгий режим пи-
тания. Врачи объяснили это высокой чувствительностью к инсу-
лину. Начались осложнения: из-за нейропатии (поражение пери-
ферических нервов) стали болеть ноги. Тогда нас спасла помпа, ее 
дали в поликлинике. Под кожу Димы вводится катетер, соединен-
ный трубочкой с резервуаром в помпе, из которого постоянно по-
дается инсулин. Меняют катетер раз в три дня, а уколов за это вре-
мя сделали бы минимум 15. Сыну сразу стало легче. Но срок год-
ности помпы вышел, новую не купить. Муж остался без работы, а 
моей зарплаты хватает только на самое необходимое. Помогите! 
Ирина Нечаева, Ярославская область
Эндокринолог детской городской больницы №3 Елена Бабу-
нина (Ярославль): «Применение инсулиновой помпы помогло 
стабилизировать уровень сахара в крови. Возвращаться к инъекци-
ям нельзя, снова возникнет риск тяжелых осложнений».

Баграт Шинкуба, 2 года, послеожоговые рубцы левой руки, 
контрактуры суставов, спасет операция. 386 200 руб.

Семья у нас большая, из-за тесноты и случилось несчастье. Когда 
Баграту было девять месяцев, он забрался на кухню, и на него по-
пал кипяток. Ожог грудной клетки и левой руки составил 15 про-
центов от массы тела. Теперь тело и рука Баграта в шрамах и руб-
цах, пальцы искривлены, кисть не сгибается. Рубцы загрубели, ма-
зи не помогают. Баграт стал нервным и капризным, ночами пла-
чет: рубцы чешутся и болят. Левая рука не работает, и сыну во всем 
надо помогать. Иссечь рубцы и восстановить руку берутся в ярос-
лавской больнице, но мы не в силах оплатить это сложное лече-
ние. Я сельская учительница, сейчас в декретном отпуске. Муж ох-
раняет склад за 7 тыс. руб. Кормит нас огород, а денег нет. Вся на-
дежда на вашу доброту. Кама Твидзба, Абхазия
Заместитель главного врача больницы им. Н. В. Соловьева 
Юрий Филимендиков (Ярославль): «Предстоит многоэтапное 
иссечение послеожоговых рубцов, устранение контрактур локте-
вого, плечевого и кистевого суставов, а затем пластика дефектов 
кожи полнослойными кожными трансплантатами».

Алина Однораленко, 4 года, несовершенный остеогенез,  
требуется курсовое лечение. 160 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 230 тыс. руб. Компания LVMH Perfumes & 
Cosmetics (Россия) внесла 70 тыс. руб. Не хватает 160 тыс. руб.

В Европейском медицинском центре мы прошли один курс ле-
чения и сделали операцию по установке штифта. Теперь дочка сто-
ит у опоры. Алина хочет ходить, но после 15 переломов бедер, го-
леней и рук даже ползать не может. Местные врачи считают нашу 
«стеклянную» девочку неизлечимой. Ее и не лечили, лишь гипсо-
вали очередной перелом. К счастью, мы встретились с профессо-
ром Беловой, а добрые люди оплатили первый этап лечения. У нас 
денег нет, муж зарабатывает 14 тыс. руб. Алина уже знает алфавит 
и учится читать. Легко запоминает, любит петь, рисовать и руко-
дельничать. Помогите оплатить дальнейшее лечение. Оно дейс-
твительно спасает Алину. Людмила Однораленко, Курская область
Заведующая отделением педиатрии Европейского медицин-
ского центра Наталья Белова (Москва): «У Алины тяжелая фор-
ма несовершенного остеогенеза пятого типа. Надо стабилизиро-
вать состояние девочки, остановить переломы. И только потом у 
Алины появится возможность самостоятельно ходить».

Максим Иванов, 4 года, врожденный порок сердца,  
спасет эндоваскулярная операция. 139 100 руб.

Я работала маляром-штукатуром, а как родила — перебиваем-
ся на пенсии да грошовые пособия. Алиментов и тех нет. Живем 
в старом доме с печкой, без удобств. Работать не могу, надо ухажи-
вать за двумя инвалидами: мамой-гипертоником и сыном. Максим 
перенес четыре операции. Первую сделали сразу после рождения, 
вытянули сына с того света. Из-за несоединения пищевода с же-
лудком он не мог есть. Я очень благодарна врачам за то, что выхо-
дили Максимку. Еще две операции на левой руке: исправляли ко-
сорукость, да неуспешно. Левая рука короче правой, ладошка вы-
вернута. Потом убирали кисту семенного канала. Мой мальчик не 
раз был под тяжелым наркозом, ослаб, развивается медленно. Опе-
рацию на открытом сердце он не выдержит, а на щадящую нужны 
большие деньги. Вот вылечат сердце, и Максим окрепнет. Ради бо-
га, помогите! Ирина Иванова, Алтайский край
Старший научный сотрудник Томского НИИ кардиологии СО 
РАМН Евгений Кривощеков: «Учитывая состояние Максима, ему 
показано эндоваскулярное закрытие дефекта межпредсердной пе-
регородки. Щадящую операцию мальчик перенесет легко».

Реквизиты для помощи есть в фонде.  
Возможны электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite

Из свежей почты

Российский фонд помощи (Русфонд) создан осенью 1996 года для помощи авто-
рам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма, мы размещаем их в ”Ъ“, «Газете.ru», 
«Комсомольской правде» (Башкирия), «Северной Осетии», «Волжской коммуне» 
(Самара), на сайтах rusfond.ru, livejournal.com, «Эхо Москвы», «Здоровье@mail.
ru», интернет-порталах «Бизнес-Online» (Татария), ufa.kp.ru и fond-marhamat.
ru (Башкирия), «15-й регион» (Северная Осетия), «Волга-ньюс» и «Самарские 
родители» (Самара), в эфире «Первого канала», телекомпаний «Алания», ТЕРРА 
(Самара), «Вся Уфа», а также Башкирского спутникового телевидения. Решив 
помочь, вы получаете у нас реквизиты авторов и дальше действуете сами либо 
отправляете пожертвования через систему электронных платежей. Возможны пе-
реводы с кредитных карт и электронной наличностью, в том числе и из-за рубежа 
(подробности на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Читателям затея 
понравилась: всего собрано свыше $85,01 млн. В 2012 году (на 1 ноября) собрано 
660 823 633 руб. Мы организуем и акции помощи в дни национальных катастроф. 
Фонд — лауреат национальной премии «Серебряный лучник».
Адрес фонда: 125252, г. Москва, а/я 50;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@kommersant.ru.
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России бесплатный; благо-
творительная линия от МТС); факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00.
Страница подготовлена при содействии благотворительного фонда «Помощь».

ДЛЯ ТЕХ, КТО ВПЕРВЫЕ ЗНАКОМИТСЯ 
С ДЕЯТЕ ЛЬНОСТЬЮ 
РОССИЙСКОГО ФОНДА ПОМОЩИ

В нашей почте есть письма от 
бывших детей, кому вы, доро-
гие друзья, когда-то помогли. 
Бывшие дети рассказывают 
о вашей роли в их судьбе и 
судьбе их близких, о том, как 
сложилась жизнь. В 2007 году 
мы рассказали о 15-летней 
Алене Якимчук из Молдавии. 
Она страдала от тяжелого 
сколиоза 4-й степени, спасти 
могла только срочная опера-
ция. Три читателя оплатили 
это лечение (185 384 руб.). 
Мы приводим письмо Алены, 
оно адресовано вам.

Я живу в Кишиневе. Пять лет 
назад родители обратились с 
криком о помощи в Русфонд. 
Ситуация была плачевной, да-
же хуже, чем написала вам ма-
ма, ибо не вместить в письмо 
весь мой ужас и жуткие мысли 
тех лет. До сих пор тяжело вспо-
минать, как я лишь наблюдала 
жизнь вокруг, а это была только 
часть моей беды.

Операции я очень ждала. 
Обычно их боятся из-за боли 
и реабилитации. Я, напротив, 
была счастлива, когда вы сооб-
щили, что деньги собраны. Бук-
вально до отъезда не верила. 
Прошло все хорошо. Теперь 14 
августа мой второй день рож-
дения. К сентябрю я уже была 

на родине и весь тот год прове-
ла на домашнем обучении: все 
как в школе, только лежа.

Сейчас мне 20 лет, учусь в ин-
ституте на конструктора одеж-
ды. Как и мечтала, занимаюсь 
любимым делом и все больше 
люблю творчество во всех его 
проявлениях.

Я давно мечтаю поблагода-
рить тех трех ваших читате-
лей, которые помогли мне тог-
да стать такой, какой я являюсь 
сейчас. Все, о чем я мечтала, осу-
ществилось благодаря вам, мои 
далекие и такие родные друзья 
из России! О большем я и не мог-
ла мечтать. Спасибо вам, люди, 
чьих имен я не знаю. Спасибо за 
то, что дали мне билет в здоро-
вую и счастливую жизнь.

Я очень надеюсь, что каким-
то счастливым образом вы про-
чтете это письмо. Я часто думаю 
о вас, и иногда мне кажется, буд-
то вы считаете меня неблагодар-
ной. Так вот знайте, это не так. 

Я просто не знаю, как передать 
вам лично, насколько я и моя 
семья признательны вам. И еще 
мне хочется, чтобы мой счаст-
ливый случай послужил нагляд-
ным примером всем, кто помо-
гает другим или только собира-
ется помочь. Дарите и знайте, 
что дети, которых вы спасли, 
вырастут и станут такими же, 
как вы — сильными и добрыми!

И я очень хочу стать такой 
же, как вы, доброй и сильной. 
Вы даете путевку в жизнь без 
слез и боли детям и их близким, 
у которых нет ничего, кроме бе-
ды, и осталась лишь надежда. 
Спасибо еще раз всем-всем со-
трудникам Русфонда и всем, 
кто помогает детям!

Посылаю фотографию. Убе-
дитесь, какая ровная у меня 
теперь спинка! Ваша Алена 
Якимчук.

полная версия 
rusfond.ru/after

«О большем я не могла и мечтать» 
Пишет в Русфонд крестница читателей ”Ъ“

26 октября в ”Ъ“, «Газете.ru», 
на сайтах rusfond.ru, «Эхо 
Москвы», livejournal.com и 
«Здоровье@mail.ru» мы рас-
сказали историю трехлетней 
Тани Бабакишиевой из Кали-
нинградской области («Удач-
ный исход», Валерий Панюш-
кин). У Тани тяжелый врож-
денный порок сердца. В Рос-
сии ее признали неопера-
бельной, помочь взялся не-
мецкий кардиологический 
центр (Берлин, Германия). 
Родные девочки не в силах 
оплатить это лечение. Рады 
сообщить: вся необходимая 
сумма (1 095 930 руб.) собра-
на. Танина мама Оксана бла-
годарит за помощь. Примите 
и нашу признательность!

Всего с 26 октября 43 720 чи-
тателей ”Ъ“, rusfond.ru и теле-

зрителей проекта «Русфонд на 

”Первом“» исчерпывающе по-
могли (5 238 459 руб.) 18 тяже-
лобольным детям.

полный отчет
rusfond.ru/sdelano

Берлин ждет  
Таню Бабакишиеву 
в ноябре

К А К  П О М О ч Ь Д Л Я  с П А с Е Н И Я  Л И З ы  П У Ш Н И К О В О Й  Н Е  х В АТА Е Т  7 2 8  9 3 0  Р У Б .

Заведующая отделением 
Института детской гемато-
логии и трансплантологии 
им. Р. М. Горбачевой Наталья 
Станчева (Санкт-Петербург): 
«У Лизы острый миелобластный 
лейкоз. Диагноз поставлен в Тюмени 
в апреле, состояние девочки было 
тяжелым. Обследование показало опу-
холи в головном мозге, околоушную 
и в носоглотке. После химиотерапии 
было кишечное кровотечение. Учи-
тывая тяжелое течение болезни, для 
предотвращения рецидива лейкоза 
мы решили провести трансплантацию 

гемопоэтических стволовых клеток. 
Но поиск в международном регис-
тре выявил для Лизы только трех 
совместимых доноров. Мы не стали 
инициировать поиск за границей, 
слишком велик был риск не найти 
ни одного полностью совместимого 
донора, а время уходило. Мы провели 
пересадку стволовых клеток от мамы. 
Прошло три месяца после транс-
плантации, костный мозг прижился, 
пересаженные клетки полностью за-
менили Лизины собственные, и сейчас 
у девочки нет поломки хромосомы, 
которая была до пересадки. Лиза 

принимает иммуносупрессивные пре-
параты, подавляющие ее собственную 
иммунную систему. Поэтому жизненно 
необходим прием большого коли-
чества лекарств для предотвращения 
инфекционных осложнений. В нашем 
стационаре их нет».

Поставщик лекарств выставил 
счет на 728 930 руб. Лизины родные 
не в силах его оплатить.

Дорогие друзья! Если вы решите 
спасти Лизу Пушникову, то пусть вас не 
смущает цена ее спасения. Любое ваше 
пожертвование будет с благодарностью 
принято. Деньги можно перечислить 

в благотворительный фонд «Помощь» 
(учредители издательский дом «Ком-
мерсантъ» и руководитель Русфонда 
Лев Амбиндер) или на банковский счет 
Лизиной мамы — Марины Евгеньев-
ны Пушниковой. Все необходимые 
реквизиты есть в Российском фонде 
помощи. Можно воспользоваться и 
нашей системой электронных платежей, 
сделав пожертвование с кредитной 
карточки или электронной наличностью, 
в том числе и из-за рубежа (подробнос-
ти на rusfond.ru).

 Экспертная группа  
Российского фонда помощи
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чтобы отвезти Лизу в Петербург, ма-
ма ее должна была получить квоту. 
У женщины ребенок в реанимации 
с лейкозом и инсультом, а прихо-
дится бегать собирать бумажки, си-
деть в очередях. что с этим делать?

генеральный донор благотворительный фонд
«урал» (башкирия) — все цены ниже  
на 50 тыс. руб., подробности на rusfond.ru



9

 деловые новости

 правила  
 игры

С 2016 года «Интер РАО ЕЭС» будет 
закупать у «Роснефти» почти весь 
требующийся энергохолдингу газ, 
а НОВАТЭК и «Газпром» потеряют 
потребителя, сравнимого по объ-
емам спроса с Украиной и Германи-
ей. «Интер РАО» получит от «Росне-
фти» дисконт к ценам конкурен-
тов. Однако при этом в догово-
ре будет стандартное для контрак-
тов «Газпрома» условие take or pay 
и цена в любом случае в несколь-
ко раз превысит ту, по которой 
«Роснефть» продает газ сейчас.

Как и сообщал вчера ”Ъ“, государс-
твенные «Интер РАО» и «Роснефть» объ-
явили о подписании беспрецедентно-
го 25-летнего контракта на поставки га-
за. По договору, в 2016–2040 годах 
«Роснефть» в лице своей дочерней ком-
пании «Самаранефтегаз» будет постав-
лять энергетикам до 35 млрд кубомет-
ров газа в год на условиях take-or-pay 
(«бери или плати»). В первый год объем 
поставок составит 32,3 млрд кубомет-

ров. По словам вице-президента 
«Роснефти» по финансовым и эконо-
мическим вопросам Дмитрия Авдеева, 
поставлять газ «Интер РАО» нефтяная 
компания планирует как с уже работа-
ющих, так и новых проектов — Кынс-
ко-Часельского и Харампурского мес-
торождения, а также с Ванкорского 
месторождения, поставки с которого 
начнутся в 2013 году.

«Роснефть» фактически станет моно-
польным поставщиком газа для «Ин-
тер РАО». Сейчас энергокомпания заку-
пает порядка 25 млрд кубометров 
в год, говорят в «Интер РАО», но эти объ-
емы не включают электростанции 
«Башкирэнерго» (холдинг еще не за-
вершил консолидацию этих активов). 
После присоединения башкирской ге-
нерации потребление газа «Интер 
РАО» будет находиться на уровне 32 мл-
рд кубометров в год, считает старший 
аналитик ФК «Открытие» Сергей Бей-
ден. Он добавляет, что с учетом вводов 
новых мощностей, строящихся в рам-

ках обязательных инвестпрограмм, 
договор с «Роснефтью» может закрыть 
около 95% потребностей «Интер РАО». 
Сейчас «Интер РАО» в России работает 
с НОВАТЭКом (55% газа, купленного 
энергокомпанией в первом полугодии 
2012 года), «Газпромом» (31%) и ТНК-BP 
(13%), еще 1% — «прочие» поставщики. 
В топливном балансе холдинга на газ 
приходилось 72,4% от суммарных объ-
емов закупаемого топлива.

По спросу на газ «Интер РАО» уже мо-
жет сравниться с крупной европейс-
кой страной. Контракт «Роснефти» 
с холдингом сопоставим по объему 
с поставками «Газпрома» в 2011 году 
на Украину (40 млрд кубометров) и в 
Германию (34 млрд кубометров), кото-
рые являются крупнейшими покупате-
лями монополии. По данным «Газпро-
ма», внутреннее потребление газа 
в России в 2011 году составило 473 мл-
рд кубометров и оно, по оценке Ми-
нэкономики, до 2015 года будет в сред-
нем расти на 1% в год. Исходя из этого, 

к 2016 году спрос на газ в России может 
достичь 497 млрд кубометров. Таким 
образом, за счет «Интер РАО» «Роснефть» 
получит до 7% внутреннего рынка газа.

Ценовые параметры и другие усло-
вия договора стороны не раскрыли. 
Один из источников ”Ъ“, близких 
к сделке, говорит, что условие take-or-
pay в реальности достаточно гибкое 
и позволяет варьировать объемы пот-
ребления. Это приближает его к более 
мягкой схеме take-or-reserve, когда пот-
ребители могут перенести невыбран-
ные объемы газа на другой период. 
Кроме того, источники ”Ъ“ подтверди-
ли, что контракт с «Роснефтью» для 
«Интер РАО» выгоднее, чем существую-
щие. По данным ”Ъ“, цена на газ, пред-
ложенная «Роснефтью», может быть 
ниже предлагавшейся НОВАТЭКом 
примерно на 10%.

Примерно также оценивают воз-
можный дисконт и аналитики. Напри-
мер, Сергей Вахрамеев из ИФК «Метро-
поль» полагает, что «Роснефть», плани-

рующая к 2017 году иметь контракты 
на поставку 77 млрд кубометров газа 
и довести свою добычу до 100 млрд ку-
бометров, заинтересована в привлече-
нии таких крупных клиентов, как «Ин-
тер РАО», поэтому могла предоставить 
энергетикам дисконт до 10%. По его 
оценке, к 2016 году средняя цена на газ 
внутри России может вырасти с $90 
до $170 за 1 тыс. кубометров. Исходя 
из этого, цена контракта между «Росне-
фтью» и «Интер РАО» может достигать 
$150 млрд. НОВАТЭК, добавляет анали-
тик, как правило, держит цены чуть 
ниже средних, сейчас он продает газ 
за $85,6 за 1 тыс. кубометров.

Цены на газ НОВАТЭКа для «Интер 
РАО» частично раскрывались, напри-
мер, в конце 2011 года при утвержде-
нии сделок на собраниях акционеров 
входивших в состав «Интер РАО» ОГК-3 
и ОГК-1 (сейчас активы этих компаний 
консолидированы в дочерней компа-
нии «Интер РАО — Электрогенера-
ция»). ОГК-1 в 2010–2015 годах может за-

купить у НОВАТЭК до 62,29 млрд кубо-
метров, максимальная стоимость этого 
газа — 245,5 млрд руб. с НДС. ОГК-3 
в 2012–2015 годах купит у газовой ком-
пании до 22,86 млрд кубометров и за-
платит до 110,9 млрд руб. Цена топлива 
при этих параметрах для ОГК-1 должна 
составить до 3942 руб. (более $125) 
за 1 тыс. кубометров, а для ОГК-3 — 
до 4851 руб. (около $155) за 1 тыс. кубо-
метров. «ОГК-1 могла получить скидку, 
поскольку ее объем законтрактованно-
го газа почти втрое больше, чем у ОГК-
3»,— говорит аналитик «Уралсиб Кэпи-
тал» Алексей Кокин. Сейчас «Роснефть» 
продает газ значительно дешевле. 
По данным отчетности компании, в ян-
варе—сентябре 2012 года добыча газа 
составила 11 млрд кубометров, а вы-
ручка от его реализации — 15,7 млрд 
руб. Таким образом, средняя цена про-
дажи составила всего 1,4 тыс. руб. (око-
ло $45) за 1 тыс. кубометров.

Владимир Дзагуто, 
Михаил Серов

Розничным сетям могут грозить многочислен-
ные выплаты по искам правообладателей исклю-
чительных прав. На рассмотрении Высшего ар-
битражного суда (ВАС) оказалось дело, в котором 
от «Перекрестка» требуют компенсацию за прода-
жу журнала «ТВ Парк», в котором была размеще-
на фотография без разрешения автора. С анало-
гичными претензиями столкнулись и другие се-
ти: «Ашан», «Билла», «Седьмой континент», «Азбу-
ка вкуса». Президиум ВАС должен решить, кто бу-
дет платить правообладателю — магазин, журнал 
или оба солидарно, а также в каких случаях роз-
ничные сети будут освобождаться от ответствен-
ности за реализацию контрафактной продукции.

Президиум ВАС 20 ноября рассмотрит дело по иску 
ЗАО «Октябрьское поле» о взыскании 50 тыс. руб. ком-
пенсации с ЗАО «Торговый дом ”Перекресток“» за нару-
шение исключительных прав на фотографию, опубли-
кованную в журнале «ТВ Парк» №36 от сентября 2010 
года. На фотоснимке изображены две девушки, под-
пись к нему в журнале гласит: «…а вот африканские ко-

сички и смотрятся красиво, и распустить их неслож-
но». «Перекресток» занимался розничной продажей 
журнала, то есть распространением принадлежащего 
истцу спорного изображения, на что «Октябрьское по-
ле» согласия не давало. Кассационный суд признал 
факт нарушения и решил, что сеть должна выплатить 
компенсацию. По жалобе «Перекрестка» дело было пе-
редано в президиум ВАС для формирования единооб-
разной практики.

Как выяснилось, «Перекресток» — не единственная 
сеть, от которой «Октябрьское поле» требует компенса-
ции за свою фотографию. Первый иск ЗАО подало в ап-
реле 2011 года к сети «Магнолия» на 100 тыс. руб., а 29 
июля 2011 года еще восемь исков к сетям «Перекрес-
ток», «Ашан», «Билла», «Седьмой континент», «Азбука 
вкуса», «Глобус», «Остров» и «Виктория Квартал», каж-
дый на 50 тыс. руб. «Октябрьское поле» тщательно под-
готовилось к судам. 1 сентября 2010 года компания за-
ключила договор с частным детективом, который дол-
жен был «изучать рынок печатных СМИ и рекламы и 
выявлять случаи нарушения прав на фотографические 

произведения, указанные заказчиком». Этот детектив 
выискивал места продажи журнала и проводил конт-
рольную закупку для подтверждения факта распро-
странения. Вооружившись доказательствами — журна-
лом, чеками из магазинов и показаниями детектива, 
«Октябрьское поле» обратилось в суды, мнения кото-
рых об ответственности сетей разошлись.

В делах против «Ашана» и «Биллы» суды сочли недо-
казанным приобретение спорного номера журнала у 
ответчика: кассовый чек не содержит конкретных све-
дений о проданном товаре, а товарный чек не выписы-
вался. Иск к «Седьмому континенту», напротив, был 
удовлетворен. Суд согласился, что кассовый чек под-
тверждает покупку спорного журнала, но, учитывая не-
доказанность правообладателем вероятных убытков, 
компенсацию снизил до 12,5 тыс. руб. А по искам к 
«Седьмому континенту» и «Глобусу» кассация вообще 
признала журнал контрафактным. Большинство этих 
дел приостановлены в ожидании позиции ВАС.
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*На 19:37. По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 1.11.12 (пунктов)
Nikkei 225  8946,87 (+18,58)
РТС  1443,5 (+9,54)
FTSE 100  5858,78 (+76,08)

DAX 30  7340,72 (+80,09)
DJIA*  13247,74 (+151,28)
NASDAQ Composite*  3016,99 (+37,89)

*За 10. **За 10000. ***За 100. По данным агентства Reuters.

Официальные курсы ЦБ России на 2.11.12
Австралийский доллар  32,5052
Английский фунт  50,5912
Белорусский рубль**  36,7721

Датская крона*  54,4040
Доллар США  31,3666
Евро  40,6323

Индийская рупия***  58,2211
Казахский тенге***  20,7939
Канадский доллар  31,3384

Китайский юань*  50,2742
Норвежская крона*  54,9732
СДР  47,1488

Сингапурский доллар  25,6830
Новая турецкая лира  17,4754
Украинская гривна*  38,4018

Шведская крона*  47,2381
Швейцарский франк  33,6083
Японская иена***  39,1960

Из-за урагана Сэнди американские биржи были закры-
ты целых два дня. Достаточно редкое явление, ведь в сов-
ременной истории из-за погодных неурядиц и стихий-
ных бедствий Нью-Йоркская фондовая биржа не работа-
ла всего пять дней. Торги не проводились из-за метели 
зимой 1969 года, летом 1977 года из-за аварии на элект-
ростанции, а также в сентябре 1985 года, в качестве меры 
предосторожности при приближении урагана Глория.

А дольше всего Нью-Йоркская биржа не работала 
в 1914 году, когда 31 июля из-за мировой войны торги ос-
тановили на целых четыре месяца. Таким, достаточно 
бесцеремонным образом американские власти защити-
лись от европейских инвесторов. Ведь не закрой США 
биржу, европейцы принялись бы продавать свои амери-
канские акции и обменивать вырученные от продажи 
доллары на золото. Золота в банках США не было, поэто-
му фактически была произведена заморозка активов. 
Биржевые торги были возобновлены лишь в конце но-
ября, но ограничения на вывод денег действовали еще 
дольше, до апреля 1915 года.

Когда изучаешь эти биржевые остановки, то на 
ум сразу приходит самое знаменитое высказывание Уо-
ррена Баффета о его инвестиционной стратегии: «Я всег-
да покупаю акции в предположении, что рынок может 
закрыться сегодня вечером, а открыться через пять лет». 
А ведь верно! Кто помешает тем же США в качестве «ан-
тикризисной меры» остановить биржевую торговлю 
на пару лет? Сегодня это выглядит слишком неправдо-
подобно, но, думаю, европейские инвесторы в 1914 году 
рассуждали так же.

Сейчас этого не произошло, ураган заканчивается, 
биржа возобновила торги. А можно ли биржевику зарабо-
тать на последствиях катастрофы? Скорее всего, нет. Ведь 
сейчас известна слишком приблизительная оценка 
ущерба — от $10 млрд до $90 млрд, а такой разброс не поз-
волит ни точно оценить макроэкономических последс-
твий, ни уровень мер, которые примут власти. Более того, 
биржевая торговля не всегда подчиняется стандартной 
логике. Например, после урагана Катрина, разрушивше-
го в 2005 году Нью-Орлеан, казалось, что инвестиции в ав-
томобильные компании способны принести прибыль. 
А также в компании, продающие электрические генера-
торы или оборудование для домов. Однако через год пос-
ле Катрины котировки таких компаний, как Ford или Но-
ме Depot, показали динамику хуже среднерыночной. На-
против, у страховых компаний должны были быть ог-
ромные убытки, но страховщики из Berkshire Hathaway 
намного обогнали рынок. Видимо, слишком много дру-
гих факторов играют более важную роль. Таких, как ус-
пешный, или наоборот, провальный менеджмент.

Так что после ураганов лучше не заниматься риско-
ванной игрой, а, вспоминая Уоррена Баффета, воспользо-
ваться остановкой торгов как поводом для перетряски 
своих инвестиционных портфелей и стратегий. Вдруг 
там окажутся активы, которые совсем не захочется иметь, 
если завтра и вправду все биржи надолго закроются?
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сверяет с прогнозом погоды независимый эксперт 

Дмитрий Тратас

После ураганов лучше  не занимать-
ся рискованной биржевой  игрой

Многолетний конфликт с 
Altimo утомил Telenor. Нор-
вежский холдинг готов про-
дать свою долю в Vimpelcom 
Ltd за $6–7 млрд. Эти акции 
интересны лишь Altimo, ос-
тальных инвесторов отпуг-
нет перспектива новых ак-
ционерных разбирательств, 
считают аналитики.

Продаст ли Telenor свою до-
лю в Vimpelcom, будет зави-
сеть от того, «какое предло-
жение ляжет на стол», заявил 
Financial Times генеральный ди-
ректор Telenor Йон Баксаас. Пе-
реговоров с Altimo об этом еще 
не было, подчеркнул он. Пока 
Telenor лишь заявил о «неболь-
шом изменении во взгляде (на 
Vimpelcom.— ”Ъ“)», и «это не 
значит, что мы уже начали про-
цесс (продажи.— ”Ъ“)», расска-
зал ”Ъ“ представитель Telenor 
Даг Мелгаард. «Мы пока не сде-
лали ни одного шага. Мы оста-
емся долгосрочным исполни-
телем наших обязательств в 
Vimpelcom»,— добавил он. Ви-

це-президент Altimo Евгений 
Думалкин заявил «Интерфаксу», 
что Altimo «устраивает текущее 
соотношение акционерных до-
лей в Vimpelcom».

До вчерашнего дня Telenor не 
упоминала о возможности про-
дажи своей доли в Vimpelcom, 
подчеркивая стратегическую 
важность этого актива. Наобо-
рот, Telenor много лет боролась 
с Altimo (управляет телекомму-
никационными активами «Аль-
фа-групп») за контроль в россий-
ском «Вымпелкоме» и украинс-
ком «Киевстаре». Осенью 2009 
года в войне между Telenor и 
Altimo наступило перемирие: 
компании подписали акцио-
нерное соглашение, договорив-
шись об объединении телеком-
муникационных активов в хол-
динг Vimpelcom Ltd.

Но мир продлился недол-
го. В начале 2011 года в капи-
тал Vimpelcom Ltd вошел еги-
петский миллиардер Нагиб Са-
вирис, который в обмен на 30% 
акций внес в холдинг свои теле-
комактивы в Италии, Африке и 
Юго-Восточной Азии. Сделка на 
$6 млрд позволила Vimpelcom 
выйти на рынки Европы, Афри-
ки, Азии, занять шестое место в 
мире по количеству абонентов, 
но привела к увеличению долго-
вой нагрузки до $26 млрд.

Летом этого года Нагиб Са-
вирис практически вышел из 
Vimpelcom, но борьба меж-
ду Telenor и Altimo уже за кон-
троль над Vimpelcom вспых-
нула с новой силой. 1 октября 
норвежский холдинг, несмот-
ря на запрет российского суда и 
ФАС, реализовал опцион по вы-
купу 3,44% акций Vimpelcom у 
структур Нагиба Савириса. Од-
нако Vimpelcom не согласил-

ся зарегистрировать переход 
прав на акции, и доля Telenor 
оставалась на уровне 39,5%, все 
еще ниже, чем было у Altimo 
(40,5%). С учетом выкупленно-
го пакета доля Telenor состав-
ляла бы 43%. К тому времени 
Altimo несколько недель ве-
ла скупку акций Vimpelcom с 
рынка, нарастив свой пакет до 
41,87%. А в понедельник Altimo 
сообщила о приобретении у 
Bertofan Investments украинс-
кого миллиардера Виктора Пин-
чука 123,6 млн конвертируе-
мых привилегированных ак-
ций Vimpelcom за $217,54 млн. 
Таким образом, Altimo получи-
ла самый большой пакет акций 
в Vimpelcom и контроль над опе-
ратором (47,8%).

«Altimo сейчас полностью 
контролирует Vimpelcom, и мы 
стали более прагматичны по по-
воду нашей собственности»,— 
объяснил Даг Мелгаард. По его 
словам, если кого-то заинтере-
сует доля Telenor в Vimpelcom, 
то ее цену можно рассчитать, 
исходя из биржевых котиро-
вок на NYSE. Старший аналитик 
Sberbank Investment Research 
Анна Лепетухина считает, что на-
иболее вероятный покупатель 
акций Telenor — Altimo. «Очень 
сильно сомневаюсь, что кто-ли-
бо из стратегических инвесторов 
захочет купить этот пакет, учиты-
вая опыт, который был и есть у 
Telenor. Слишком высоки рис-
ки»,— говорит она. Сейчас пакет 
обыкновенных акций Telenor 

стоит около $6,5 млрд, плюс у 
Telenor есть пакет привилегиро-
ванных акций, которые не тор-
гуются на бирже, их можно оце-
нить в диапазоне от $300 млн до 
$500 млн, сообщил ”Ъ“ аналитик 
Райффайзенбанка Сергей Ли-
бин. «Telenor не будет продавать 
свои акции c дисконтом, пос-
кольку срочной нужды в деньгах 
у них нет, и потенциальный по-
купатель может быть более заин-
тересован в покупке, чем Telenor 
в продаже. Я полагаю, что пре-
мия может составить 10–20%»,— 
подсчитал собеседник ”Ъ“.

У «Альфа-групп» есть деньги: 
$5,2 млрд получено от продажи 
доли в «МегаФоне» и еще око-
ло $9 млрд должны поступить 
от продажи доли и в ТНК-ВР, на-
помнил он. Если «Альфа-групп» 
выкупит долю Telenor у мино-
ритариев (полностью или час-
тично при оферте миноритари-
ям в случае увеличения доли од-
ного из акционеров свыше 50%), 
следующим шагом логично ста-
ло бы проведение SPO, тем более 
менеджмент Vimpelcom неод-
нократно заявлял о желании по-
лучить листинг на одной из евро-
пейских бирж, заключил госпо-
дин Либин.

В Vimpelcom Ltd отказались 
комментировать заявления 
Telenor. Представитель ФАС воз-
держался от комментариев по 
поводу возможного изменения 
акционерной структуры опера-
тора. Капитализация Vimpelcom 
на NYSE выросла на 2%, составив 
$18,3 млрд.

Владислав Новый

Telenor ищет выход
Норвежский холдинг не исключает продажи доли в Vimpelcom
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«Роснефть» нашла Германию в России
Заключив контракт по поставкам газа «Интер РАО»

Контрафакт разложили по полкам
Торговым сетям угрожают авторскими правами

цитата

Мы призываем акционеров 
проголосовать против сделки, 
потому что она деструктивна 
с финансовой и стратегичес-
кой точек зрения
— Ян Эдвард Тигисен,
глава Telenor по Центральной и Вос-
точной Европе, о сделке по покупке 
активов Нагиба Савириса (в интер-
вью ”Ъ“ в марте 2011 года)
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ФСФР

лишила лицензии два негосу-
дарственных пенсионных фонда 
(НПФ) — «Трансстрой» и Профес-
сиональный независимый пенси-
онный фонд, говорится в официальном 
сообщении службы. Причиной отзыва ли-
цензии стало то, что фонды не исполни-
ли предписание ФСФР об устранении на-
рушений требований законодательства 
о негосударственных пенсионных фондах, 
а также фонды осуществляли самостоя-
тельное инвестирование средств пенси-
онных накоплений, допускали смешение 
средств пенсионных накоплений, пен-
сионных резервов и иных активов фон-
да на расчетном счете, открытом в кре-
дитной организации. Количество участни-
ков НПФ «Трансстрой» — более 26 тыс., 
застрахованных — более 1 тыс. человек. 
На 1 января 2012 года пенсионные резер-
вы фонда составляли 313,451 млн руб., 
накопления — 49,701 млн руб. Количес-
тво участников НПФ «Профессиональ-
ный независимый пенсионный фонд» — 
27 тыс., застрахованных — более 7 тыс. 
человек. На 1 января 2012 года пенсион-
ные резервы фонда составляли 174 млн 
руб., накопления — 70 млн руб. Руково-
дят фондами одни и те же люди. Так, Ана-
толий Берг является одновременно вице-
президентом НПФ «Трансстрой» и прези-
дентом Профессионального независимо-
го пенсионного фонда. О том, что в фон-
дах проводятся проверки, ”Ъ“ писал в ав-
густе (см. ”Ъ“ от 21 августа). Тогда ФСФР 
запретила проведение операций фондов, 
в том числе и за то, что сотрудники ФСФР 
не смогли попасть в офис НПФ для про-
ведения проверки, что произошло впер-
вые на рынке коллективных инвестиций. 
Петр Руденко

ИгоРь Шувалов

направил Минфину, Минэкономи-
ки и Федеральной службе по фи-
нансовым рынкам (ФСФР) письмо 
с поручением проработать пред-
ложения по регулированию роз-
ничного рынка Forex. К докумен-
ту прилагается письмо саморегулируе-
мой организации «Центр регулирования 
внебиржевых финансовых инструмен-
тов и технологий» (ЦРФИН; объединение 
крупнейших Forex-компаний) с предложе-
ниями о регулировании рынка Forex. ЦР-
ФИН предлагает для его регулирования 
внести в закон «О рынке ценных бумаг» 
новую лицензию, дилерскую — на вне-
биржевом рынке Forex предлагается 
ввести механизм судебной защиты сто-
рон, определив, что споры Forex-компа-
ний и их клиентов планируется рассмат-
ривать в суде. ЦРФИН предлагает предус-
мотреть, что основные требования к дан-
ному виду деятельности необходимо ре-
гулировать нормативно-правовыми ак-
тами ФСФР. «С необходимостью ско-
рейшего введения правил регулирова-
ния розничного рынка Forex в целом со-
гласен»,— говорится в письме господина 
Шувалова. В нем указывается, что в фи-
нансовые операции на Forex вовлечено 
более 400 тыс. граждан, ежегодно вно-
сящих на свои торговые счета до 15 мл-
рд руб. В данный момент деятельность 
этих компаний находится вне российского 
правового поля. «Интерфакс»

ИгоРь СечИн,

председатель совета директоров 
«Роснефтегаза», попросил пра-
вительство отсрочить выплату ди-
видендов акционерам компании. 
По информации, имеющейся у «Интер-
факса», 25 октября он направил письмо 
премьер-министру Дмитрию Медведе-
ву. В нем господин Сечин пояснил, что, 
в том случае если «Роснефтегаз» выпла-
тит дивиденды за девять месяцев 2012 
года государству в предписанные пра-
вительственным поручением сроки — 
до 10 ноября, компания потеряет почти 
1 млрд руб. из-за досрочного отзыва де-
позитов. Согласно поручению первого 
вице-премьера Игоря Шувалова от 4 ок-
тября, решение по выплате дивиден-
дов за январь—сентябрь «Роснефтегаз» 
должен был принять до 5 ноября, а еще 
через пять дней перечислить в бюджет 
50,2 млрд руб. Однако необходимые де-
нежные средства ранее были размеще-
ны на депозитах в ВТБ и Газпромбан-
ке, и сроки вкладов истекают только 3 и 
5 декабря. В связи с этим «Роснефтегаз» 
попросил перенести дату выплаты диви-
дендов на 5 декабря. Правительство про-
сьбу удовлетворило и согласовало пере-
нос сроков. «Интерфакс»
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В условиях ценового де-
мпинга, когда бизнес неко-
торых игроков рынка де-
нежных переводов оказался 
на грани рентабельности, 
система «Юнистрим» повы-
сила комиссии за переводы. 
На руку «Юнистриму» сыг-
рал уход из Армении его ос-
новного конкурента — «Зо-
лотой короны».

Спустя месяц после запрета 
работать в Армении системе 
«Золотая корона», являвшейся 
одним из лидеров рынка, ее 
ближайший конкурент «Юнис-
трим» увеличила размер ко-
миссий. Со вчерашнего дня ко-
миссия от суммы перевода в 
Армению, уплачиваемая кли-
ентами, выросла с 1% до 1,5% 
для переводов размером до 
99,9 тыс. руб. (соответствующее 
письмо, разосланное банкам—
партнерам системы, есть в рас-
поряжении ”Ъ“). Комиссии для 
переводов свыше 100 тыс. руб. 
не изменились. «Раньше у нас 
были тарифы ниже рыночных, 
промотарифы, сейчас мы воз-
вращаем тарифы в рыночное 
русло,— пояснил ”Ъ“ прези-
дент ”Юнистрима“ Сурен Ай-
риян.— У нас остаются тарифы 
0,35% в армянских драмах и 
0,75% для переводов от 100 тыс. 
руб., которые являются самы-
ми низкими».

По данным Центрального 
банка, за первое полугодие пере-
числения граждан из России в 
Армению составили $613 млн. 
При этом, по оценкам экспертов, 
оборот «Юнистрима» по перево-
дам из России в Армению за этот 
же период составил $300 млн 
(48% от всего объема), «Золотой 
короны» — $244 млн (40%). Ко-
миссии «Золотой короны» в Ар-
мении сейчас составляют 1% от 
суммы перевода до 50 тыс. руб., 
доля которых по количеству со-
ставляла 90% всех переводов, 
свыше 50 тыс. руб. — 0,5%.

Количество систем денеж-
ных переводов на армянском 
рынке сокращается уже не-
сколько лет. Так, в августе 2008 
года ЦБ Армении аннулировал 
разрешение на деятельность на 
своей территории Western 
Union. Впоследствии с рынка 
ушли «Лидер» и «Аллюр». В сен-
тябре этого года ЦБ Армении 
также запретил работу системы 
Migom, а в октябре — «Золотой 
короны» (система еще формаль-
но присутствует в Армении, так 
как из нее должны выйти все 
банки-участники). Всем им фор-
мально было запрещено рабо-
тать в Армении по причине ог-
раничения доступа к системе 
переводов филиалов армянс-
ких банков, что подразумевает 
прежде всего филиалы банков 

на территории Нагорного Кара-
баха. «Если система хочет рабо-
тать в Армении, она должна не 
только осуществлять переводы 
в Нагорный Карабах, но и от-
крыто декларировать это, одна-
ко в таком случае она должна от-
казаться от присутствия в Азер-
байджане, который считает, что 
Нагорный Карабах оккупиро-
ван Арменией»,— поясняет со-
беседник ”Ъ“ в одной из платеж-
ных систем. Впрочем, работала 
или нет «Золотая корона» в На-
горном Карабахе, так и осталось 
неизвестным: компания отказа-
лась от комментариев.

Эксперты указывают, что по-
вышение комиссий системой 
денежных переводов — ред-
кость на рынке, где в последнее 
время, наоборот, наблюдается 
демпинг. При ежегодных тем-
пах роста, достигающих 40%, це-
ны на услугу заметно снижают-
ся — до 10–25% в год по причине 
высокой конкуренции на рын-
ке (см. ”Ъ“ от 20 июля). «В усло-
виях, когда бизнес оказался на 
грани рентабельности, повы-
шение тарифов на фоне ухода с 
рынка основного конкурента — 
вполне оправданный шаг для 
повышения прибыли, которая 
сжимается еще и из-за внедре-
ния услуги денежных перево-
дов прямо на банковскую карту 
международными платежными 

системами,— считает председа-
тель комитета по платежным 
системам и банковским инстру-
ментам НАУЭТ Борис Ким.— Ес-
ли бы на рынке работали все иг-
роки, которые изначально на 
нем присутствовали, конкурен-
ция вынудила бы ”Юнистрим“ 
удерживать сложившийся уро-
вень ставок».

Несмотря на повышение 
ставки, «Юнистрим» после ухо-
да «Золотой короны» все равно 
останется вне конкуренции, 
указывают банкиры. «Другие 
действующие системы берут за 
переводы в Армению от 2%, по-
этому на объем переводов 

”Юнистрима“ повышение ко-
миссии не должно повли-
ять»,— отмечает руководитель 
центра комиссионных продук-
тов Бинбанка Александр Сме-
лов. «Изменится ли объем на-
ших доходов из-за повышения 
комиссий, пока неизвестно. В 
каких пропорциях будут рас-
пределяться доходы, ”Юнист-
рим“ в своем письме не уточня-
ет,— добавляет начальник уп-
равления по работе с система-
ми денежных переводов Мас-
тер-банка Рена Газарян.— В лю-
бом случае не соглашаться с ус-
ловиями системы ”Юнистрим“ 
мы не вправе согласно услови-
ям договора».

Ольга Шестопал

Ставки в гору
«Юнистрим» воспользовалась уходом конкурента со стратегического рынка
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Предложение разработчи-
ков пенсионной стратегии 
ввести минимально необхо-
димый для получения пол-
ной трудовой пенсии стаж 
в 35 лет не находит подде-
ржки у большинства росси-
ян. Оценившие отрицатель-
но эту инициативу не гото-
вы ради 35 лет работы жерт-
вовать учебой и детьми 
и к тому же не уверены, что 
смогут трудоустроиться на 
этот срок. А даже если смо-
гут, то здоровья на полный 
стаж все равно не хватит.

Большинство россиян не под-
держивают предложение разра-
ботчиков пенсионной страте-
гии ввести 35-летний стаж, необ-
ходимый для получения полной 
государственной трудовой пен-
сии. Как показал опрос, прове-
денный Фондом общественного 
мнения (ФОМ), 59% россиян от-
носятся к этому предложению 
отрицательно. Из них 22% счита-
ют 35-летний стаж слишком 
большим, 11% считают, что из-за 
высокой смертности россияне и 
так слишком часто не доживают 
до пенсии, по 9% ссылаются на 
сложности трудоустройства 
(«где этот стаж заработать?») и 
проблемы со здоровьем. Подде-
рживают введение 35-летнего 
стажа 20% респондентов, еще 
21% затрудняются ответить.

• В опросе принимали учас-
тие 1500 респондентов 

 старше 18 лет из 100 городов 
и сел 43 субъектов РФ. Ста-
тистическая погрешность 
не превышает 3,6%. Самая 
большая доля опрошенных 
(20%) имеет стаж 1–5 лет, 
19% — 21–30 лет.
Опрос показал, что пенсион-

ный вопрос волнует большинс-
тво россиян — только 2% рес-
пондентов считают, что при те-
кущих размерах зарплат и пен-
сий рассуждать о стаже вообще 
бессмысленно, только 9% не зна-
ют, какой у них текущий стаж.

Сейчас для начисления тру-
довой пенсии по старости рос-
сиянину необходим минималь-
ный трудовой стаж пять лет, 
при расчете пенсии для граж-
дан, родившихся до 1967 года 
(не участвующих в накопитель-
ной системе), стаж учитывает-
ся, но понятие необходимого 
стажа для получения полной го-
сударственной пенсии отсутс-
твует. Минтруд в стратегии раз-
вития пенсионной системы 
первоначально предлагал ввес-
ти минимальный стаж для по-
лучения полной государствен-
ной пенсии 40 лет. При декла-
рированном сохранении теку-
щего пенсионного возраста это 
значило бы, что женщины для 
получения полной пенсии 
должны начинать работать в 15 
лет. После того как президент 
Путин высказался за 35-летний 
стаж, вице-премьер Ольга Голо-

дец заявила, что этот параметр 
пенсионной стратегии будет 
скорректирован.

Между тем, как показал оп-
рос ФОМ, 37% россиян стали бы 
работать меньше 35 лет, если бы 
это зависело только от них. Сре-
ди причин такого решения до-
минируют жалобы на здоровье 
(14%), на то, что хотелось бы 
учиться и воспитывать детей 
(7%). По действующему законо-
дательству учеба в вузе не засчи-
тывается в стаж, из отпуска по 
уходу за малолетними детьми 
(сколько бы их ни было) мать 
может записать себе в стаж не 
более полутора лет.

«Во всех предлагаемых вари-
антах новой пенсионной фор-
мулы усиливается роль стажа и 
ослабляется влияние заработ-
ной платы, с которой произво-
дятся пенсионные отчисления. 
При этом в текущих российс-
ких условиях успеть выработать 
35–40 лет официального стажа 
людям, родившимся после 1967 
года, будет крайне сложно»,— 
говорит президент фонда 
«Центр стратегических разрабо-
ток» Михаил Дмитриев. По его 
словам, у многих стаж прервал-
ся на несколько лет в 1990-е го-
ды, кто-то потратил время на 
учебу или работу за границей. 
«Сейчас число занятых в круп-
ном корпоративном секторе со-
кращается, растет число работ-
ников в сфере услуг и торговли, 

но в ней традиционно высока 
доля ”серой“ занятости»,— от-
мечает господин Дмитриев. 
«Стаж — это лишь один из эле-
ментов новой пенсионной фор-
мулы, окончательного варианта 
которой нет. А пока нет целого, 
обсуждение отдельных элемен-
тов будет абстрактным,— счита-
ет заведующий лабораторией 
Института экономической по-
литики им. Е. Т. Гайдара Влади-
мир Назаров.— Допустим, у ра-
ботника будет не 35 лет стажа, а 
34. Насколько меньше будет его 
пенсия по сравнению с так на-
зываемой полной — на 3%, на 
8%? Пока нет остальных пара-
метров формулы — коэффици-
ентов, размера индексации и 
т. д., это не будет понятно».

Иван Кузнецов

У пенсионной реформы не задалась стажировка
Большинство россиян против 35-летней работы

В тридцатке крупнейших банков, 
по оценке ЦБ, по итогам третьего квар-
тала произошли перестановки: вместо 
«Траста» и Ханты-Мансийского банка 
в нее вошли «Восточный экспресс» 
и ХКФ-банк. По мнению экспертов, под-
няться в рейтинге им помог агрессив-
ный рост розничного бизнеса и сети.

Вчера Банк России опубликовал список 
30 крупнейших банков по состоянию на 1 
октября. По итогам третьего квартала из не-
го выбыли банк «Траст» и Ханты-Мансийс-
кий банк (ХМБ), зато вошли «Восточный экс-
пресс» и ХКФ-банк, которые не попадали в 
топ-30 с начала 2011 года. Список крупней-
ших банков ЦБ обновляет ежеквартально: 
банки включаются и исключаются из него 
по совокупности показателей активов, кре-
дитов, депозитов, объему сети и т. п. (точная 
методика ЦБ не раскрывается).

По мнению экспертов, появление в 
тридцатке крупнейших банков ХКФ-банка 
и «Восточного экспресса», известных своим 
агрессивным поведением как в привлече-
нии средств, так и в наращивании кредито-
вания, вполне закономерно. «Бизнес-мо-
дель ХКФ-банка и ”Восточного экспресса“ 
напоминает ”Русский стандарт“, который в 
августе вошел в топ-10 банков по объему 

средств населения»,— отмечает замести-
тель руководителя аналитического депар-
тамента компании «Совлинк» Ольга Белень-
кая. По данным российской отчетности на 
1 октября, банк «Восточный экспресс» зани-
мал 11-е место по объему средств населе-
ния (133 млрд руб.), ХКФ-банк — 13-е место 
(123 млрд руб.), при этом за первый квартал 
показал прирост этого показателя на 13%, 
за второй — на 16%, что выше чем в среднем 
по рынку на 1%, по данным ЦБ. «Увеличе-
ние объема депозитов обусловливает стре-
мительный рост кредитного портфеля»,— 
продолжает Ольга Беленькая. Оба банка 
специализируются на розничном кредито-
вании. За третий квартал объем кредитов 
физлицам ХКФ-банка увеличился на 24%, 
до 191 млрд руб. (четвертое место на этом 
рынке), «Восточного экспресса» — на 15%, 
до 154 млрд руб. (седьмое место). В то же 
время, по данным ЦБ, объем в целом по 
рынку за аналогичный период вырос лишь 
на 9,1%. «В течение всего года мы росли быс-
трее рынка»,— отмечает предправления 
ХКФ-банка Иван Свитек, также считая, что 
именно это объясняет попадание банка в 
топ-30, по мнению ЦБ. 

В то же время выход из тридцатки круп-
нейших банков «Траста» и ХМБ связан с со-

кращением их активности. Активы банка 
«Траст», по данным рэнкинга «Интерфакса», 
за третий квартал уменьшились на 0,9%, до 
171,7 млрд руб., активы ХМБ остались факти-
чески на том же уровне, что и во втором 
квартале,— 243,7 млрд руб. «В 2010–2011 го-
дах мы активно приращивали активы, но за-
тем нас стали больше интересовать не вало-
вые показатели, а показатели эффективнос-
ти,— говорит предправления банка ”Траст“ 
Федор Поспелов.— Поэтому мы занялись 
внутренней структуризацией активов, изба-
вившись от качественных, но относительно 
низкодоходных портфелей». В ХМБ полу-
чить комментарии ”Ъ“ вчера не удалось. 

Кроме того, на попадание в тридцатку, со-
гласно методике ЦБ, влияет сеть отделений 
банка. «Восточный экспресс» известен аг-
рессивным ростом за счет поглощения дру-
гих банков, отмечает предправления Нор-
деа-банка Игорь Буланцев. Данных по росту 
сети отделений поквартально «Восточный 
экспресс» не раскрывает, вчера в пресс-
службе банка не смогли прокомментиро-
вать ”Ъ“ этот вопрос. ХКФ-банк рос органи-
чески, за квартал его сеть отделений увели-
чилась на треть, до 986 точек (не считая то-
чек выдачи кредитов в торговых сетях).

Мария Яковлева

Розница сыграла на укрупнение
Потребительские банки вошли в топ-30
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Цель ужесточения — не до-

пустить усиления перетока 
вкладов в банки с рискованной 
политикой на фоне увеличения 
страховых выплат по ним. 
Впрочем, если вопрос о повы-
шении страховки был принци-
пиально решен еще в начале ок-
тября (см. ”Ъ“ от 4 октября), то 
вопрос об ограничении рисков 
обсуждается до сих пор.

Впервые консолидирован-
ные предложения властей по 
этому вопросу были представле-
ны на совещании у Игоря Шува-
лова в середине октября. Одна-
ко спустя несколько дней с кри-
тикой этого предложения вы-
ступили крупнейшие игроки, в 
том числе Сбербанк. Это было 
вполне объяснимо, так как взно-

сы Сбербанка и ВТБ 24 составля-
ют более половины всех взно-
сов банков в ФСВ. Как сообщал 

”Ъ“ 18 октября, глава банка Гер-
ман Греф настаивал на повыше-
нии взносов в ФСВ для игроков 
с рискованной политикой до 
0,3% в квартал. Звучали и более 
радикальные предложения о 
том, чтобы и вовсе не допускать 
особо агрессивных игроков в 
систему страхования вкладов.

Судя по результатам вчераш-
него совещания у господина Шу-
валова, свою позицию Сбербан-
ку отчасти удалось отстоять. 
Впрочем, теперь встал другой 
вопрос — какие ставки считать 
завышенными. Текущий алго-
ритм, используемый ЦБ, пред-
полагает, что завышенными счи-
таются ставки, более чем на 
2 процентных пункта превыша-
ющие среднюю максимальную 

ставку десяти крупнейших бан-
ков по объему депозитов граж-
дан. В третьей декаде октября 
она составила 9,45% годовых. Та-
ким образом, завышенной явля-
ется ставка более 11,45% годо-
вых. По сведениям ”Ъ“, некото-
рые участники совещания пред-
ложили при определении завы-
шенных ставок ориентировать-
ся не на среднюю максималь-
ную, а на просто среднюю ставку 
крупнейших игроков, что позво-
ляет считать завышенными бо-
лее низкие ставки. Впрочем, по 
словам собеседников ”Ъ“, судьба 
этого предложения под вопро-
сом: это технически сложно.

По результатам совещания 
его участникам было поручено 
доработать уже размещенный 
на сайте Минэкономразвития 
законопроект о повышении 
страховки по вкладам и до 15 
ноября внести итоговый вари-
ант в правительство, говорят со-
беседники ”Ъ“. От каких-либо 
официальных комментариев 
опрошенные ”Ъ“ участники вче-
рашнего заседания отказались.

Реакция рынка на очередные 
предложения властей по ужес-
точениям в отношении банков, 
предлагающих высокие ставки 
по вкладам, была негативной 
как со стороны крупных игро-
ков, большиство из которых ак-
тивны в сегменте высокодоход-
ного потребительского креди-
тования, так и со стороны не-
больших банков. «На мой 
взгляд, ограничивать ставки по 

вкладам неправильно, важно 
не то, сколько банк готов пла-
тить за длинные пассивы насе-
ления, а то, насколько его биз-
нес-модель позволяет компен-
сировать эти затраты,— гово-
рит председатель совета Русско-
го торгового банка Сергей Ива-
нов.— Таким образом, контро-
лировать нужно качество акти-
вов банка, собственно, цель 
банковского надзора и состоит 
в том, чтобы своевременно вы-
являть, а еще лучше не допус-
кать размещения привлечен-
ных средств населения в нека-
чественные или невозвратные 
активы». По его мнению, банки 
с нормальной бизнес-моделью 
выдержат и повышенные взно-
сы в фонд страхования вкладов, 
но такой механизм стабилиза-
ции ситуации рыночным не яв-
ляется. Похожего мнения при-
держиваются и крупные игро-
ки с высокими ставками по де-
позитам. «Учитывая, что длин-
ных денег в таком объеме взять 
больше негде, мы заплатим эти 
0,3%,— говорит и представи-
тель банка из числа топ-10 на 
рынке потребительского креди-
тования.— Имея бизнес стои-
мостью от $1 млрд, никто не бу-
дет от него отказываться». По 
его мнению, в результате дейс-
твий властей с рынка могут уй-
ти мелкие игроки, но госбанки 
от потери доли рынка это все 
равно не спасет.

Светлана Дементьева,  
Ксения Дементьева

Вклады пошли под взнос

Для быстрого старта легкий банк груп-
пы ВТБ — Лето-банк намерен полно-
стью организовать выдачу кредитов 
наличными в отделениях через банко-
маты. Такая технология позволяет по-
лучить заметную экономию за счет со-
здания отделений без касс, до 1 млн 
руб. на каждом отделении. Такую мо-
дель Лето-банк может себе позволить, 
так как его бизнес не предполагает ра-
боты со вкладами, поскольку рознич-
ные депозиты привлекают два других 
банка группы — ВТБ 24 и Банк Москвы. 

Лето-банк (входит в группу ВТБ) выбрал 
необычную модель организации сети отде-
лений. Вся сеть Лето-банка (за исключением 
головного офиса в Москве) будет состоять из 
отделений без кассового узла. Основными 
продуктами банка в текущий момент явля-
ются POS-кредиты (кредиты на приобрете-
ние товаров в торговых точках) и кредиты 
наличными. POS-кредитование не предус-
матривает выдачи заемщику на руки денеж-
ных средств. Вопрос с кредитами наличны-
ми, для которых, как правило, требуется на-
личие кассы, банк решил технологически: 
их будут выдавать банкоматы, расположен-
ные в отделениях банка, с помощью техно-
логии, разработанной входящей в группу 
ВТБ компанией «Мультикарта». Процесс по-
лучения такого кредита не слишком отлича-
ется от традиционного. После одобрения за-
явки и заключения кредитного договора, 
клиент отправляется не в кассу за наличны-
ми, а получает специальный бар-код (дву-
мерный штрихкод) на бумажном носителе и 

пин-код в SMS-сообщении. Далее заемщик 
подносит бар-код к специальному считыва-
ющему устройству банкомата, происходит 
идентификация клиента, и после введения 
им пин-кода банкомат выдает сумму креди-
та заемщику. По словам гендиректора «Муль-
тикарты» Михаила Журавлева, использова-
ние технологии бескассовой выдачи позво-
ляет банкам наиболее эффективно и быстро 
решить задачу построения розничной сети.

Такая технология пока не получила рас-
пространения на российском рынке, хотя 
некоторые банки используют ее в рамках 
развития офисов легкого формата, в част-
ности подобными банкоматами оснащены 
700 из 1,5 тыс. офисов ХКФ-банка. Однако 
модель построения сети отделений вообще 
без касс сейчас банками не применяется. Ос-
новная причина заключается в том, что при-
ем вкладов в таких отделениях неудобен для 
клиентов. «Отделения служат не только для 
выдачи кредитов, но и для приема вкладов, 
и, хотя технически открытие вкладов через 
банкомат возможно, при крупных суммах 
вкладов это неудобно для клиента,— гово-
рит предправления банка ”Ренессанс кре-
дит“ Алексей Левченко.— Учитывая, что у 
нас средняя сумма вклада составляет 
450 тыс. руб., мы предпочитаем открывать 
полноценные отделения». Впрочем, если 
банк не намерен привлекать вклады, при-
менение такого формата вполне оправдыва-
ет себя, резюмирует господин Левченко.

По словам президента Лето-банка Дмит-
рия Руденко, модель банка в настоящий мо-
мент не предполагает привлечения депози-

тов физлиц. В группе ВТБ вклады граждан 
привлекают ВТБ 24 и Банк Москвы, далее 
фондирование распределяется в связи с 
потребностями группы. «Выдача кредитов 
наличными без кассы значительно снижа-
ет затраты банка, а значит, и стоимость ко-
нечного продукта для клиента,— говорит 
Дмитрий Руденко.— А все, что снижает сто-
имость кредита для клиента, нам подхо-
дит». По его словам, в планах Лето-банка до 
конца года открытие 40 офисов в 27 горо-
дах. «По итогам 2013 года наша сеть должна 
насчитывать уже около 300 клиентских 
центров,— продолжает господин Руден-
ко.— В течение пяти-семи лет — не менее 
1 тыс. отделений и нескольких тысяч точек 
присутствия в магазинах».

В Лето-банке не раскрывают размер эко-
номии, которая может быть достигнута за 
счет применения технологии выдачи креди-
тов через банкоматы. По оценкам экспертов, 
затраты на создание в отделении одного кас-
сового узла составляют около 1 млн руб. При 
этом выдача кредитов через банкомат требу-
ет разового несложного изменения програм-
много обеспечения, затраты на которое — 
несколько десятков тысяч долларов.«Формат 
легких отделений без кассового узла позво-
ляет экономить банку не только деньги, но и 
время,— говорит зампред правления ХКФ-
банка Владимир Гасяк.— Легкое отделение 
может быть открыто в течение одной-двух 
недель, в то время как для открытия одного 
полноценного офиса с кассой требуется от 
одного до полутора месяцев».  

Ксения Дементьева

Кредиты мимо кассы
С заемщиками в Лето-банке поработают банкоматы
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«Роснефть» впервые раскры
ла сумму, заплаченную за до
лю в одном из проектов свое
го стратегического партнера, 
американской ExxonMobil. 
30% в небольшом канадском 
участке с трудноизвлекаемой 
нефтью Харматтан обошлись 
госкомпании в 2 млрд руб., 
что соответствует рыночной 
стоимости актива.

В отчете по МСФО за январь—
сентябрь «Роснефть» сообщила, 
что сумма сделки с ExxonMobil 
по 30% месторождения Хармат-
тан с трудноизвлекаемой не-
фтью составила 2 млрд руб. Учас-
ток находится в Канаде, в про-
винции Альберта (в день добы-
вается 3,35 тыс. тонн н. э.), 
ExxonMobil получила на нем 
первую нефть в 2011 году. Доля 
куплена «Роснефтью» на компа-
нию RN Cardium Oil Inc. Пласт 
Кардиум, куда входит месторож-
дение, считается одним из на-
иболее перспективных ресур-
сов с трудноизвлекаемыми за-
пасами нефти, и ExxonMobil 
владеет на нем значительными 
лицензионными участками. По 
неофициальной информации, 
«Роснефть» уже направила в Ка-
наду специалистов и планирует 
изучить возможность расшире-
ния своего присутствия за счет 
еще ряда блоков.

Участие в своих проектах 
ExxonMobil предложила «Росне-

фти» в обмен на доступ к россий-
скому шельфу. В августе 2011 го-
да компании договорились о 
совместной разработке трех 
Восточно-Приновоземельских 
участков в Карском море (сум-
марные извлекаемые ресурсы 
— 4,9 млрд тонн нефти и 8,3 тр-
лн куб. м газа) и Туапсинского 
прогиба на шельфе Черного мо-
ря (суммарные извлекаемые ре-
сурсы — 1,2 млрд тонн н. э.). До-
ля ExxonMobil в СП — 33,3%, ос-
тальное — у «Роснефти». По 
оценкам компаний, геологораз-
ведка обойдется в $3,2 млрд, ин-
вестиции в разработку место-
рождений в Карском море до-
стигнут $200–300 млрд, а в Чер-
ном — $50 млрд.

Позже, в апреле 2012 года, 
они согласовали второй этап 
сделки, по которому американ-
ский партнер должен был пре-
доставить «Роснефти» долю в 
трех своих участках в Техасе, 

Мексиканском заливе и Кана-
де. Покупка доли в двух остав-
шихся проектах будет осущест-
влена через специально создан-
ную дочернюю структуру 
Neftegaz Holding America Ltd. 
Она купит у ExxonMobil 30% в 
проекте с трудноизвлекаемой 
нефтью La Escalere в Делавэрс-
ком нефтегазоносном бассейне 
в Западном Техасе (запасы не-
фти по С1, по данным Wood 
Mac ken ze, оцениваются в 424 
млн баррелей, газа — в 24  млрд 
куб. м) и 30% в 20 блоках, прина-
длежащих ExxonMobil, в Мек-
сиканском заливе, но их ресур-
сы пока не оценены.

Подобное соглашение у 
«Роснефти» есть с норвежской 
Statoil, однако пока неизвест-
но, что получит российская 
компания в данном случае. По 
данным Reuters, Statoil пообе-
щала «Роснефти» долю в проек-
тах разведки и добычи в Север-

ном море, а также на участках 
норвежской части Баренцева 
моря. В норвежской компании 

”Ъ“ уточнили, что пока точный 
список активов для обмена не 
определен. С третьим иност-
ранным партнером «Роснефти» 
по шельфу, итальянской Eni, 
госкомпания пока не подпи-
сала соглашение об обмене ак-
тивами.

«Роснефть» заплатила ры-
ночную цену за долю в место-
рождении ExxonMobil, считает 
Валерий Нестеров из Sberbank 
Investment Research. Цель сдел-
ки — получение «Роснефтью» 
д о с т у п а  к  т ех н о л о г и я м 
ExxonMobil по извлечению 
трудноизвлекаемой нефти, уве-
рен Денис Борисов из Номос-
банка. «Опыт ExxonMobil мо-
жет дать российской нефтяной 
отрасли такой же положитель-
ный эффект, как и западные 
сервисные компании в 1990-х 
годах»,— говорит аналитик. У 
«Роснефти» и ExxonMobil также 
есть соглашение о начале изу-
чения и разработки участков с 
трудноизвлекаемыми запаса-
ми нефти в России — Ачимовс-
кой и Тюменской свит в районе 
Приразломного, Мамонтовско-
го и Приобского месторожде-
ний Западной Сибири. Там 
предполагается добывать слан-
цевую нефть.

Анна Солодовникова

«Роснефть» рассчиталась  
с партнером по рынку
За долю в Харматтане госкомпания заплатила 2 млрд рублей

«Газпрому» наконец удалось 
зайти в европейскую элект
роэнергетику, но с неожи
данной стороны. Подконт
рольная «Газпром нефти» 
сербская NIS рассматривает 
возможность участия в двух 
проектах строительства га
зовых ТЭЦ в Сербии мощ
ностью 230 МВт и 170 МВт. 
Пока цены на электроэнер
гию в стране не окупают но
вого строительства, а цель 
проектов — скорее монети
зация собственного газа NIS, 
чем обеспечение «Газпрома» 
доступом к конечному ев
ропейскому потребителю. 
Но газовые ресурсы NIS не
велики и две ТЭЦ их выбе
рут почти полностью.

Сербская нефтегазовая NIS 
(56,15% принадлежит «Газпром 
нефти») планирует заняться 
энергетикой. «Сейчас мы работа-
ем над нашей стратегией в элек-
троэнергетике,— заявил вчера 
гендиректор NIS Кирилл Крав-
ченко.— Можем реализовать 
сразу два крупных проекта».

Первый проект — это модер-
низация ТЭЦ в Нови-Саде. Сей-
час станция принадлежит госу-
дарству, однако NIS, рассказыва-
ет Кирилл Кравченко, заинтере-
сована в приобретении доли в 
этом активе. NIS, уточняет он, 
интересует доля «не ниже бло-
кирующей, но и не больше 50%, 
чтобы не вешать на себя долги». 

Приобрести долю компания мо-
жет вместе с партнером, сейчас 
переговоры об этом ведутся со 
словацкой GGE.

Консорциум во главе с GGE 
(другие участники — греческая 
Metka и российская ГК «Опти-
ма») выиграл тендер на модерни-
зацию ТЭЦ в Нови-Саде в апреле, 
тогда же NIS и GGE подписали 
протокол о взаимопонимании 
по вхождению NIS в консорциум 
с 34-процентной долей. Первая 
стадия проекта модернизации 
предусматривает строительство 
когенерационного энергоблока 
мощностью 240 МВт, который 
будет обеспечивать электро-
энергией и теплом Нови-Сад. Ее 
планируется построить к концу 
2014 года. Стоимость первой фа-
зы — €240 млн. В конечном ито-
ге, сообщает организатор тенде-
ра сербская госкомпания EPS, 
планируется построить стан-
цию с установленной мощнос-
тью 400 МВт по электричеству и 
не менее 350 Гкал•ч по теплу, ко-
торая будет снабжать теплом бо-
лее 80 тыс. потребителей, в том 
числе и промышленных, в Но-
ви-Саде.

Другой проект, которым ин-
тересуется NIS,— строительство 
ТЭЦ в городе Панчево. Ее мощ-
ность может составить 175 МВт 
по электроэнергии и 116  Гкал•ч 
по теплу. NIS и здесь хотела бы 
привлечь партнера, перегово-
ры ведутся в том числе с GGE.

Обе станции NIS планирует 
снабжать собственным газом. 
Их потребность — 350 млн ку-
бометров в год (в пределах пер-
вой фазы модернизации) и 
300 млн кубометров в год соот-
ветственно, поясняют в NIS. 
Это близко к пределам собс-
твенной добычи NIS: по дан-
ным отчетности, за девять ме-
сяцев 2012 года компания до-
была 529 млн кубометров газа 
(616 млн кубометров в 2011 го-
ду). Повышение удельного веса 
газа в топливном балансе серб-
ской энергетики NIS называет 
одной из своих целей. По сло-
вам господина Кравченко, око-
ло 60% сербского рынка пред-
ставляют собой угольные стан-
ции, 35% — ГЭС, «а оставшиеся 
5% как раз нас и интересуют». 
Окончательное решение по 
участию в проектах NIS примет 
в первом квартале 2013 года, 
уточнил Кирилл Кравченко.

«Газпром» давно хотел войти 
в энергетические проекты в Ев-
ропе. В июле 2011 года он даже 
договорился с немецким кон-
церном RWE о глобальном пар-
тнерстве в европейской элект-
роэнергетике, собираясь участ-
вовать в проектах в Германии, 
странах Бенилюкса и Великоб-
ритании. Монополия даже ис-
кала консультанта по европейс-
ким рынкам электроэнергии. 
Однако эти планы до сих пор не 
реализованы.

Как скоро окупятся инвести-
ции NIS, покажет ход либера-
лизации местного рынка элек-
троэнергии. Пока цены на 
электроэнергию в стране — од-
ни из самых низких в Европе. 
По данным на 2011 год, цены 
на электроэнергию в Сербии 
для промышленности состав-
ляли 5,7 евроцента, для домо-
хозяйств 6,3 евроцента за 
1 кВт•ч. Для сравнения — в Рос-
сии, по данным НП «Сообщест-
во потребителей энергии», ко-
нечная цена для промпотреби-
телей в 2011 году составляла 
5,6 евроцента за 1 кВт•ч (для 
населения в России цена ниже, 
чем для промышленности). Но 
если цена в России для конеч-
ного промпотребителя в 2012 
году выросла на 7,4%, в Сербии 
в 2012 году цена не росла и в 
среднем все так же составляла 
5 евроцентов за 1 кВт•ч. Глава 
EPS Драгомир Маркович в фев-
рале говорил, что такой уро-
вень цен не обеспечивает рен-
табельности инвестиций в 
электроэнергетику, а для обес-
печения рентабельности не 
позднее 2014 года цены долж-
ны вырасти на 60%. На 2015 год 
намечена полная либерализа-
ция цен на электроэнергию, 
которая должна внести коррек-
тивы в цену.

Кирилл Мельников,  
Белград; 
Наталья Скорлыгина

Концерн «Тракторные заво
ды» (КТЗ) будет выпускать 
комбайны на мощностях 
Владимирского моторотрак
торного завода (ВМТЗ) в парт
нерстве с финской Sampo 
Rosenlew. Основной комбай
новой площадкой КТЗ всег
да был завод в Красноярске, 
но в последнее время объ
емы производства там неве
лики. По мнению аналити
ков, запуская новую модель 
совместно с Sampo, КТЗ пы
тается  загрузить ВМТЗ и уве
личить объемы продаж свое
го сельскохозяйственного 
дивизиона. Но изза роста 
импорта продажи российс
ких комбайнов падают.

О том, что КТЗ будет выпус-
кать комбайны в партнерстве с 
финским производителем сель-
хозтехники Sampo Rosenlew, ”Ъ“ 
рассказал источник на рынке. 
Президент КТЗ Михаил Болотин 
подтвердил, что концерн догово-
рился с Sampo о поставках клю-
чевых узлов для комбайнов. 
«Речь идет о так называемой жат-
венной части комбайна»,— уточ-
нил господин Болотин. По его 
словам, комплектующие Sampo 
будут использоваться при про-
изводстве новой собственной 
модели комбайнов КТЗ под 
брендами «Агромаш» и «Ени-
сей». Комбайны будут собирать 
на мощностях ВМТЗ (входит в 
КТЗ, сейчас выпускает тракторы 
и дизельные двигатели), в 2013 
году объем производства соста-
вит порядка 300 штук. Двигатель 
будет поставлять Алтайский мо-
торный завод, который тоже вхо-
дит в КТЗ. «Первая тестовая пар-
тия комбайнов с использовани-
ем комплектующих Sampo уже 

собрана и сертифицирована»,— 
добавил Михаил Болотин.

Основной площадкой, на ко-
торой КТЗ выпускает комбайны, 
всегда был Красноярский завод 
комбайнов (КЗК), но объемы 
производства там в последнее 
время очень невелики, говорит 
директор ассоциации «Росагро-
маш» Евгений Корчевой. По дан-
ным Росстата, за январь—сен-
тябрь в Красноярском крае (кро-
ме завода, других производите-
лей этой техники в регионе нет) 
выпущено 210 зерноуборочных 
комбайнов (всего в России 

4,9 тыс.). Выпуск сельскохозяйс-
твенных тракторов на ВМТЗ в 
январе—сентябре снизился на 
67%, до 133 штук. Всего с января 
по сентябрь в России было про-
изведено 13,2 тыс. тракторов 
(рост на 2,9%).

«Ситуация на рынке комбай-
нов достаточно сложная, прода-
жи российской техники сущест-
венно сократились из-за роста 
импорта в первом полугодии»,— 
отмечает господин Корчевой. По 
данным «Росагромаша», за ян-
варь—сентябрь импорт зерно-
уборочных комбайнов и их мо-
дулей вырос на 83%, до 1,15 тыс. 
штук. Из-за резкого падения 
спроса крупнейший российс-
кий производитель комбайнов 
«Ростсельмаш» (60% рынка) ле-
том был вынужден почти на три 
недели остановить конвейер — 

на складах скопилось около 
1,8 тыс. комбайнов, примерно 
40% годового объема выпуска. За 
девять месяцев «Ростсельмаш» 
выпустил 1,9 тыс. комбайнов, на 
29% меньше, чем за аналогич-
ный период прошлого года.

Дело в том, что после присо-
единения России к ВТО импорт-
ная пошлина на комбайны сни-
зилась с 15% до 5%. Утилизацион-
ный сбор на сельхозтехнику, ко-
торый мог бы защитить внут-
ренних производителей, пока 
не введен. Летом депутат Влади-
мир Гутенев внес на рассмотре-

ние профильных комитетов 
Госдумы поправки, предусмат-
ривающие введение сбора для 
сельскохозяйственной и дорож-
но-строительной техники (см. 

”Ъ“ от 16 июля), но осенью про-
тив сбора выступило Минэко-
номразвития.

В июле «Ростсельмаш» и КЗК 
инициировали защитное рас-
следование в отношении им-
порта в Таможенный союз зер-
ноуборочных комбайнов и их 
модулей (см. ”Ъ“ от 9 июля). В 
материалах Евразийской эконо-
мической комиссии (ЕЭК), кото-
рая ведет расследование, гово-
рится, что за три года выпуск 
зерноуборочных комбайнов на 
предприятиях, подавших заяв-
ление, упал на 14,4%, продажи 
— почти на 43%. «”Ростсельмаш“ 
просит ЕЭК ввести в отношении 

импортной техники квоту, кото-
рая рассчитывается исходя из 
среднего объема импорта ком-
байнов в Таможенный союз за 
три года, то есть порядка 800–
900 комбайнов»,— рассказал Ев-
гений Корчевой.

•	 В	России	сборку	комбай-
нов	ведут	John	Deer	и	CLAAS,	
а	также	CNH	в	СП	с	КамАЗом.	
Из	комплектующих	Sampo	
сборку	комбайнов	под	брендом	
Terrion	ведет	«Агротехмаш»	
в	Тамбове.
«Запуская производство ком-

байнов в партнерстве с иност-
ранным производителем, КТЗ 
пытается не только хеджировать 
риски снижения продаж, но и 
улучшить ситуацию в концерне, 
сельскохозяйственный дивизи-
он которого находится в наибо-
лее сложном положении»,— от-
мечает Михаил Пак из «Атона». 
По данным источников ”Ъ“, на 
конец 2011 года общий долг кон-
церна составлял около 57 млрд 
руб. 100% акций КТЗ принадле-
жат ВЭБу, который получил их в 
2010 году под кредит 15 млрд 
руб. Концерном управляет ме-
неджмент во главе с бывшим ос-
новным владельцем Михаилом 
Болотиным. Но из-за сложной 
финансовой ситуации в концер-
не ВЭБ дважды поднимал воп-
рос о смене управляющей ко-
манды — прошлой весной и 
этим летом (см. ”Ъ“ от 17 июля). 
Тем не менее конкурс на новый 
менеджмент так и не объявлен. 
Для руководства КТЗ, полагает 
Михаил Пак, принципиально 
важно улучшить операционные 
результаты и увеличить объем 
продаж, поэтому концерн пыта-
ется запустить новые продукты.

Егор Попов

«Газпром» заходит  
на энергорынок ЕС
NIS получит доли в двух ТЭЦ в Сербии

К тракторным заводам  
цепляют финские комбайны
Партнером КТЗ станет Sampo

 4,9 тысячи 
зерноуборочных комбайнов выпущено 
в России в январе—сентябре

контекст 

ХимичесКая промышленность

Калий разложили по банкам

Внешэкономбанк, Евразийский банк развития и Райффайзенбанк получили 38% 
акций ЗАО «Верхнекамская калийная компания» (ВКК) в рамках финансирования 
проекта по освоению Талицкого участка Верхнекамского месторождения калий-
но-магниевых солей в Пермском крае. Внешэкономбанк будет владельцем 20% 
минус 1 акция, Евразийский банк развития — 9,1%, Райффайзенбанк — 8,95%. 
У группы «Акрон» через ОАО «Акронит» остается 61,95% ВКК. На первом этапе 
 уставный капитал ВКК увеличивается на 16,4 млрд руб. ($522,5 млн), из которых 
12,8 млрд руб. ($405,7 млн) предоставляют три банка. Использовать полученные 
средства в ходе освоения месторождения «Акрон» начнет уже во втором кварта-
ле. Общий объем капвложений в разработку Талицкого участка оценивается 
на уровне $2 млрд без учета стоимости лицензии (около $700 млн). Проект вклю-
чает в себя строительство к 2016 году Талицкого ГОКа мощностью 1 млн тонн 

 калия в год с удвоением к 2018 году. Для дальнейшей реализации проекта в 2014 
году «Акрон» рассчитывает привлечь от Внешэкономбанка еще $1,1 млрд «на ус-
ловиях, согласованных сторонами». Ольга Мордюшенко

морсКой транспорт

Пароходства уличили в сговоре

Вчера арбитражный суд Дальневосточного федерального округа отклонил касса-
цию ООО «FESCO Lines Vladivostok» и ОАО «Сахалинское морское пароходство» 
на решение по делу о тарифном сговоре морских перевозчиков. Об этом стало 
известно из сообщения ФАС. Суд подтвердил выводы ведомства, ранее подде-
ржанные судами двух других инстанций. В 2010 году указанные компании неза-
конно одновременно устанавливали одинаковые тарифы на перевозку контейне-
ров на маршруте Владивосток—Магадан—Владивосток и поддерживали одинако-
вую ценовую политику в течение определенного времени. Но объективных причин 
для изменения тарифов на одинаковую величину, по версии ФАС, не было. В ре-
зультате компании нарушили антимонопольное законодательство (ч. 1 ст. 11 фе-
дерального закона «О защите конкуренции»). ФАС впервые за последнее время 
обратила внимание на тарифные схемы, применяемые на контейнерных линиях. 
В итоге компаниям предписано устанавливать новые тарифы на основе необхо-
димых затрат и прибыли и представлять данные в Магаданское УФАС России 
вместе с экономическим обоснованием тарифов. Елизавета Кузнецова

К о н т е К с т « р о с н е ф т ь »  с н о в а  с та л а  п р и б ы л ь н о й

«Роснефть» раскрыла финансовые результаты по МСФО за третий квартал 
2012 года. Чистая прибыль компании выросла на 15,4%, до 285 млрд руб., 
в третьем квартале она достигла рекордного за последние пять лет значе-
ния 181 млрд руб. Выручка «Роснефти» за отчетный период увеличилась 
на 16,1%, до 2,268 трлн руб. «Роснефть» в числе причин улучшения финансо-
вых показателей называет рост цен на нефть при одновременном снижении 
экспортной пошлины, улучшение конъюнктуры на мировых рынках нефти и 
нефтепродуктов, а также рост объемов реализации нефтепродуктов в треть-
ем квартале. Также, добавляют в «Роснефти», в показателе заложен эффект 
от сделки по приобретению 51% ООО НГК «Итера» в размере 65 млрд руб. 



12

потребительский рынок 2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

август сентябрь октябрьоктябрьоктябрьоктябрьоктябрьоктябрь сентябрьсентябрьсентябрьсентябрьсентябрь августавгуставгуставгуставгуст

2,20 5,70

2,2

2,9

3,6

4,3

5,0

5,7
тыс. руб. ● 4,520

0,34%
15,0 25,0

15

17

19

21

23

25
$

0,37%
0,8 1,8

0,8

1,0

1,2

1,4

1,6

1,8
тыс. руб. ● 1,532

0,18%
50 85

50

57

64

71

78

85
руб. ● 69,41

0,26%
350 750

350

430

510

590

670

750
руб. ● 583,80

1,05%

● 18,88

1,0 1,7

1,00

1,14

1,28

1,42

1,56

1,70
тыс. руб. ● 1,39

0,49%

 «фармстандарт» (фБ ммВБ) X5 (REUTERS, LSE)  «БаЛтИКа» (фБ ммВБ) ГрУППа ПИК (фБ ммВБ)  ГрУППа Лср (фБ ммВБ)

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

 «маГнИт» (фБ ммВБ)

”
Ъ“ стала известна сумму де-

биторской задолженности 
ОАО «Объединенная зерно-
вая компания» (ОЗК). Она 
достигает 5 млрд руб., из 
 которых сумма в размере 
1,8 млрд руб. может быть 
так и не погашена из-за воз-
можного банкротства долж-
ников. ОЗК настроена ре-
шительно и уже начала су-
диться с проблемными кон-
трагентами.

О размере дебиторской за-
долженности ОЗК стало извест-
но вчера после сдачи отчетнос-
ти компании за девять месяцев 
2012 года по МСФО. Согласно 
документу, она составляет око-
ло 5 млрд руб., из них 2,9 млрд 
руб.— по расчету с покупателя-
ми и заказчиками. Объем вы-
ручки за тот же период — более 
21 млрд руб. Как пояснил ”Ъ“ 
источник в ОЗК, цифры бы-
ли уточнены после продажи 
49% акций госкомпании груп-
пе «Сумма» Зиявудина Магоме-
дова. В группе сообщили, что 
«о дебиторской задолженнос-
ти ОЗК знали перед покупкой 
и это никак не повлияло на ре-
шение компании о вхождении 

в уставный капитал госзернот-
рейдера и на планы по инвес-
тициям». В отчетности указано, 
что на сумму дебиторской за-
долженности уже начислен ре-
зерв в размере 1,817 млрд руб. 
Аналитик инвестиционной 
компании «Уралсиб» Тигран 
Ованесян пояснил: «Это обыч-
ная международная практика, 
когда компания признает, что 
часть задолженности перед 
ней может быть не погашена».

Вчера в ОЗК и «Сумме» отка-
зались назвать точное число 
должников, добавив лишь, что 
их более десятка. Известно, что 
ОЗК уже подала иски в Москов-
ский арбитражный суд по по-
воду взыскания задолженнос-
ти с ООО «Агро Сервис» в разме-
ре 42 млн руб. и ООО «Масло-
жиркомбинат ”Хабаровская 
соя“» на 326,7 млн руб. В ОЗК 
уточнили, что и с остальных 
компания намерена взыски-
вать долги в судебном порядке. 
К контрагентам, долги кото-
рых в ОЗК вернуть не рассчи-
тывают, можно отнести Унечс-
кий комбинат хлебопродуктов 
с долгом перед ОЗК 208,39 млн 
руб. и агропромышленную 

к омпанию ОГО с  долгом 
37,1 млн руб. «Если компании 
находятся в процедуре банк-
ротства, да еще и проходит по 
уголовным делам, эти платежи 
легче списать, чем добиваться 
их выплаты,— считает управ-
ляющий партнер юридичес-
кой фирмы ”Добронравов и 

партнеры“ Юрий Добронра-
вов.— Остальную сумму задол-
женности, скорее всего, удаст-
ся вернуть».

Эксперты констатируют, что 
ситуация с просроченными 
долгами в российском агро-
промышленном секторе не но-
ва. «В судах различных инстан-
ций находится не менее 500 ис-
ковых заявлений от банков и 
юридических лиц, пытающих-
ся взыскать просроченные за-
долженности по кредитам и 
оказанным услугам. Из-за засу-
хи и эмбарго на экспорт в 2010 
году сложилась непростая си-
туация с возвратом денег»,— 
отмечает гендиректор компа-
нии «Прозерно» Владимир Пет-
риченко. По его словам, зерно-
вые компании из-за запрета эк-
спорта во второй половине се-
зона-2010/11, в результате кото-
рого произошло обвальное 
снижение цен на внутреннем 
рынке, получили дополни-
тельный убыток. «Сейчас мно-
гие агрокомпании настолько 
закредитованы, что размер 
кредита зачастую превышает 
их совокупную годовую выруч-
ку»,— отмечает господин Пет-

риченко. По мнению аналити-
ков, то, что ОЗК не стала замал-
чивать наличие просроченной 
задолженности, положительно 
скажется на ее имидже, а в том, 
что новый собственник начал с 
расчистки баланса, нет ничего 
удивительного. Источник в 
Минсельхозе, знакомый с ситу-
ацией, заявил, что «приветс-
твует открытую позицию ме-
неджмента ОЗК и ”Суммы“ по 
этой проблеме». «Если ОЗК 
имеет амбициозные планы 
стать игроком международно-
го уровня, она должна быть по-
нятной и прозрачной»,— доба-
вил он.

Как уже сообщал ”Ъ“, группа 
«Сумма» как акционер ОЗК в 
начале сентября подписала со-
глашение с ВЭБом о предостав-
лении кредитов на строительс-
тво зернового терминала на 
Дальнем Востоке, который 
предназначен для увеличения 
экспортных поставок российс-
кого зерна в страны Азиатско-
Тихоокеанского региона. Об-
щий объем инвестиций в этот 
проект оценивается в 8 млрд 
руб. ($267 млн).

Светлана Ментюкова

Crocus Group Араса Агаларо-
ва отказалась от своего пос-
леднего розничного luxury-
бренда — Emilio Pucci. С сен-
тября его эксклюзивным 
дистрибутором в России ста-
ла Mercury, планирующая 
в 2013 году открыть флагман-
ский магазин марки в торго-
вом центре «Барвиха Luxury 
Village» на Рублевке. Рынок 
luxury-товаров в России ста-
бильно растет, более чем 
на 10% ежегодно.

Mercury стала эксклюзив-
ным дистрибутором luxury-
бренда одежды Emilio Pucci, 
рассказал ”Ъ“ представитель 
компании Елена Окутина. До 
сентября развитием марки в 
России занималась Crocus 
Group. По словам госпожи Оку-
тиной, интерес к Pucci неслуча-
ен — марка сейчас переживает 
второе рождение: «все селебри-
ти носят этот бренд». Mercury 
получила не только эксклюзив 
на продажу Emilio Pucci в Рос-
сии, но и право аренды магази-
на площадью 150 кв. м в «Крокус 
Сити Молле». Компания также 
запланировала весной 2013 го-
да открыть флагманский мага-
зин Emilio Pucci в Барвихе. По-
лучить вчера комментарий в 
Crocus Group и штаб-квартире 
Pucci не удалось.

Владелец Crocus Group Арас 
Агаларов решил выйти из 
luxury-ритейла и сконцентри-
роваться на строительстве и сда-
че в аренду торговых площадей 
в принадлежащем ему «Крокус 
Сити Молле» еще в прошлом го-
ду. В марте 2011 года компания 
продала права на реализацию в 
России таких марок, как Lanvin, 
Chloe, Celine, Emanuel Ungaro. 
Бренд Pucci был последним роз-
ничным активом Crocus Group.

•	 Mercury	основана	в	1994	го-
ду,	владельцами	являются	Лео-
нид	Фридлянд	и	Леонид	Стру-
нин.	Mercury	работает	с	таки-
ми	luxury-брендами,	как	Arma-
ni,	Gucci,	Dolce	&	Gabbana,	Rolex,	
Brioni,	Bvlgari	и	другими,—	всего	
62	марки.	Места	продаж	—	
ЦУМ,	Третьяковский	проезд	
и	ТД	«Москва».

•	 Бренд	Pucci	создан	в	1947	
году	итальянским	дизайнером	
модной	одежды	Эмилио	Пуччи.	
Первый	бутик	открылся	
в	1950	году	на	Капри.	В	апреле	
2000	года	67%	бизнеса	приобре-

ла	LVMH,	остальные	33%	при-
надлежат	членам	семьи	Пуч-
чи.	У	компании	более	50	моно-
брендовых	магазинов	(Emilio	
Pucci	и	Rossignol)	в	разных	
странах	мира,	а	также	он-
лайн-магазин	Virtual	Boutique.	
Офисы	компании	есть	в	Север-
ной	Америке,	Японии	и	Гонкон-
ге.	Продажи	по	итогам	2010	
года	составляют	€48,1	млн,	
данных	за	2011	год	нет.
Владелец Esper Group Виктор 

Щукин считает, что Mercury вы-
брала правильный момент для 
приобретения прав на продажу 
нового бренда, «поскольку в про-
тивном случае он может уйти к 
конкурентам или начать самосто-
ятельное развитие», а это означа-
ет упущенную прибыль. По его 
мнению, «основные риски связа-
ны с необходимостью интегра-
ции марки в портфель»: это следу-
ет сделать не в ущерб тем брен-

дам, с которыми Mercury работа-
ет сегодня. По оценкам главы де-
партамента торговой недвижи-
мости Penny Lane Realty Алексея 
Могилы, площадь флагманского 
магазина Emilio Pucci вряд ли 
превысит 250 кв. м, в этом случае 
за аренду точки компании при-
дется платить свыше $400  тыс. в 
год (или $1,7–2,5 тыс. за 1 кв. м).

Ключевыми игроками рынка 
luxury в России являются Mercu-
ry, «ДжамильКо» и Bosco di Ciliegi, 
которые работают с начала 1990-
х годов. Свои финансовые пока-
затели они не раскрывают, поэ-

тому объемы рынка аналитики 
оценивают по-разному — на 
уровне €5–7 млрд. По данным 
Bain & Co., прирост рынка luxury-
одежды в России в 2010 году со-
ставил 9%, в 2011-м — 12% (для 
сравнения: рынок обычной 
одежды и обуви рос медленнее 
— 8,45% в год). По прогнозам Es-
per Group, в 2012 году рынок 
люксовых товаров вырастет на 
12,2%. Около 59% всех люксовых 
товаров сейчас продается в Моск-
ве, чуть более 16% — в Санкт-Пе-
тербурге, на остальные города 
России приходится около 25%. 
Тем не менее покупатели luxury-
товаров до сих пор предпочита-
ют закупаться за рубежом: анало-
гичные товары в России в сред-
нем стоят в два раза выше чем в 
Европе и в три раза больше чем в 
Америке.

Евгения Перцева,  
Елена Миклашевская

«Сумма» обнаружила долги
в Объединенной зерновой компании

Mercury сняла Pucci с Crocus Group
Компания получила право на продажу бренда в России
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«Формально распростране-

ние произведения без согласия 
автора является нарушением, и 
экземпляры журнала ”ТВ Парк“ 
со спорной фотографией мож-
но считать контрафактными. За 
нарушение прав законом пре-
дусмотрена ответственность в 
виде выплаты компенсации, и 
ВАС нужно решить, с кого ее 
взыскивать — с розничной се-
ти, с журнала или солидарно с 
них обоих»,— полагает совет-
ник юридической фирмы Baker 
Botts Екатерина Тиллинг. Дру-
гой вопрос касается освобожде-
ния от ответственности в слу-
чае проявления сетью добросо-
вестности и осмотрительности 
по соблюдению прав авторов. 
Коллегия ВАС указала, что доб-
росовестность «Перекрестка» 
проявилась уже в том, что он 
распространял журнал со все-
ми обязательными реквизита-
ми СМИ, а за соблюдение прав 
авторов произведений отвеча-
ют прежде всего лица, указан-
ные в законе о СМИ.

И. о. начальника управления 
по связям с общественностью 
Х5 (управляет сетью «Перекрес-
ток») Владимир Русанов гово-
рит, что при заключении дого-
вора о продаже печатного изда-
ния они запрашивают инфор-
мацию о регистрации его как 
СМИ, наличие у него лицензий 
госорганов. «Но мы не должны 
нести ответственность за содер-
жание журнала. По закону о 
СМИ перед распространителя-
ми и продавцами отвечает глав-

ный редактор. Кроме того, мно-
гие издания продаются в запе-
чатанном виде — мы не можем 
их вскрыть и убедиться в соб-
людении исключительных 
прав»,— добавляет господин Ру-
санов. «Проверить на предмет 
соблюдения интеллектуальных 
прав все продаваемые издания 
невозможно, и в данном слу-
чае, как мне кажется, отвечать 
за нарушение авторских прав 
на фотографию должен жур-
нал»,— согласна с ним дирек-
тор по внешним коммуникаци-
ям российского подразделения 
Auchan Мария Курносова.

Помимо вопроса о добросо-
вестности сети у судов возник-
ли сомнения в добросовестнос-
ти самого правообладателя. В 
деле с сетью «Остров» апелляци-
онный суд заметил, что, «совер-
шив первую покупку журнала и 
установив факт нарушения сво-
их прав, истец не обратился с 
претензией к редакции, а подал 
в массовом порядке иски к тор-
говым сетям».

Вместо принятия мер к пре-
сечению нарушения «истец фак-
тически предпринял попытку 
построения бизнеса путем по-
лучения компенсации», что сви-
детельствует о злоупотребле-
нии правом, сделала вывод 
апелляция. Добросовестный 
правообладатель потребовал 
бы признать экземпляры жур-
нала контрафактными и изъять 
их из продажи, считает Екатери-
на Тиллинг. Однако ни в одном 
процессе претензии к журналу 
и его издателю не предъявля-
лись, а на предложение суда 
привлечь ООО «ТВ Парк» соот-

ветчиком «Октябрьское поле» 
всегда отвечало отказом.

В случае если президиум ВАС 
обяжет «Перекресток» выплатить 
компенсацию за фотографию в 
журнале, розничные сети могут 
столкнуться с валом исков от раз-
личных правообладателей, чей 
товар трудно проверить на конт-
рафактность. «Сеть может пропи-
сать в договоре гарантию постав-
щика, что товар не контрафакт-
ный, но это не дает стопроцент-
ной защиты от претензий»,— от-
мечает Екатерина Тиллинг.

Чтобы обезопасить себя, сети 
запрашивают у поставщиков 
подтверждения качества и ле-
гальности товара, а если на упа-
ковке имеется товарный знак, то 
стараются проверить его регист-
рацию и наличие лицензионно-
го договора. Мария Курносова 
говорит, что по договору с оргко-
митетом «Сочи-2014» «Ашан» по-
купает продукцию с олимпийс-
кой символикой только у лицен-
зиатов. «Но бывают и неприят-
ные ситуации. Например, в исто-
рии с водкой Comedy поставщик 
представил нам все подтвержда-
ющие документы, потом выяс-
нилось, что водка контрафакт-
ная и правообладатель Comedy 
Club Production (CCP) взыскал с 
нас компенсацию за ее продажу, 
а мы обратились с претензией к 
поставщику»,— рассказывает 
госпожа Курносова. Суды взыс-
кали в пользу CCP 1 млн руб. с 
«Ашана» и почти 3 млн руб. с пос-
тавщика.

Владимир Русанов надеется, 
что ВАС примет объективное 
решение и не возложит обязан-
ность выплаты компенсаций на 

сети, «иначе пострадают и про-
давцы, и дистрибуторы». В «Бил-
ле» вчера не смогли прокоммен-
тировать ситуацию. Гендирек-
тор «Седьмого континента» 
Александр Агеенков воздержал-
ся от комментариев до оконча-
тельного решения ВАС.

Анна Занина

Контрафакт разложили по полкам

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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48 миллионов евро
составили продажи Emilio Pucci  
по итогам 2010 года

цитата

Перевалка зерна в перспек-
тиве следующих 20 лет пред-
ставляется нам перспектив-
ным бизнесом. В мире увели-
чивается потребление продо-
вольствия. Спрос среди ак-
тивно растущего среднего 
класса Китая и Индии на мясо 
ведет к росту спроса на зер-
новые: чтобы произвести 
1 кг мяса, нужно 6 кг зерна
— Александр Винокуров,
президент «Суммы»,  
в интервью ”Ъ“ в апреле 2012

контекст

Медиабизнес

«Муз ТВ»  
вошел 
 в кабель

Холдинг ЮТВ договорился с «Нацио-
нальными кабельными сетями» о нача-
ле вещания с ноября своего телекана-
ла «Муз ТВ» в Москве и Петербурге, 
говорится в совместном заявлении 
компаний. 

Тем самым музыкальный канал 
стал доступен более 3 млн москвичей 
и 3,5 млн петербуржцев. До сентября 
этого года «Муз ТВ» был эфирным те-
леканалом, но осенью на его частоте 
стал вещать молодежный канал «Ю», 
а «Муз ТВ» было решено распростра-
нять исключительно через кабель 
и спутник. Сергей Соболев

Пищевая 
 ПроМышленность

«Разгуляй»  
увеличил  
выручку

Один из крупнейших российских агро-
холдингов «Разгуляй» увеличил выруч-
ку за девять месяцев 2012 года, по дан-
ным управленческого учета, на 36% 
по сравнению с аналогичным перио-
дом прошлого года — до 13,9 млрд руб., 
говорится в  сообщении компании. Ва-
ловая прибыль выросла на 67% и соста-
вила более 3 млрд руб. 

Показатель EBITDA за отчетный 
 период увеличился до 2,1 млрд руб., 
 рентабельность составила 15%. 
«Прайм»
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Реестром заинтересовались не по-детски
В черные списки рекомендовано 3,5 тыс. сайтов

Мэрия переходит на английский

В России официально начал действо-
вать единый реестр сайтов, содержа-
щих запрещенную для детей информа-
цию. У желающих оставить свои заяв-
ки о противоправном контенте это вы-
звало настоящий ажиотаж. Роскомнад-
зор, ведущий черные списки, получил 
3,5 тыс. заявок от пользователей, из ко-
торых почти половина не прошли на-
чальную модерацию.

В первую ночь работы реестра zapret-info.
gov.ru в него были внесены шесть записей со 
ссылками на ресурсы, содержащие детскую 
порнографию, сообщил вчера официаль-
ный Twitter Роскомнадзора. Хостинг-про-
вайдерам, на чьих серверах размещены сай-
ты с запрещенной информацией, направле-
ны уведомления. При этом только за первые 
12 часов страницу с реестром посетили более 
100 тыс. пользователей. По данным Роском-
надзора на 20:00 мск вчера, zapret-info.gov.ru 
посетили не менее 300 тыс. пользователей, 
оставивших 3496 заявок на включение веб-
ресурсов в реестр, из них 1369 были отклоне-
ны еще до привлечения экспертов.

Просмотреть внесенные в черный спи-
сок ресурсы обычный пользователь не мо-
жет: на сайте zapret-info.gov.ru представле-
на только форма, с помощью которой мож-
но проверить, находится ли в реестре та или 
иная страница. Зато пользователи могут ос-
тавлять на специальной странице аноним-
ные жалобы на ресурсы, с которыми разби-
раются эксперты ведомства.

Создание реестра предусмотрено норма-
ми ФЗ №139 «О внесении изменений в ФЗ 

”О защите детей от информации, причиня-
ющей вред их здоровью и развитию“ и от-
дельные законодательные акты…». В реестр 
(черные списки) будут вноситься веб-ресур-
сы с запрещенным к распространению ин-
тернет-контентом (пропаганда наркоти-
ков, детская порнография, призывы к само-
убийству). В этом случае возможно досудеб-
ное закрытие сайтов. Во всех остальных слу-
чаях для включения сайта в реестр требует-
ся решение суда: например, при обнаруже-
нии на нем экстремистских высказываний.

В минувшую пятницу Роскомнадзор за-
явил, что пока не будут приняты необходи-
мые правовые акты (о сроках их принятия 
неизвестно), будет действовать времен-
ный порядок взаимодействия с провайде-
рами хостинга и операторами связи по до-
ступу к реестру. «Он позволяет к 1 ноября 
отраслевому сообществу подготовиться к 
вступлению поправок к закону в силу, рег-
ламентировать порядок действий долж-
ностных лиц Роскомнадзора, обеспечи-
вает возможность выработки алгоритмов 
взаимодействия провайдерам хостинга и 
операторам связи»,— отмечают в ведомс-
тве. Часть алгоритмов взаимодействия 
в любом случае будет формулироваться 
окончательно только после практической 
отработки, что сейчас и происходит, гово-
рит официальный представитель Роском-
надзора Владимир Пиков.

Описанная процедура, по единогласно-
му заключению технических специалис-
тов, нереализуема без потерь для скоро-
сти работы и связности сети, рассуждает ве-
дущий аналитик Российской ассоциации 
электронных коммуникаций Ирина Лево-
ва. «А в свете перехода на интернет-прото-
кол IPv6, следствием чего является динами-
ческое изменение IP-адресов (сетевые адре-
са, по которым обязаны блокировать опера-
торы связи) и развитие облачных техноло-
гий, вовсе теряет смысл»,— заключает она.

Первые результаты работы реестра мож-
но будет ожидать не ранее чем через четы-
ре дня, напоминает директор департамен-
та по связям с общественностью и взаимо-
действию с органами госвласти Ru-Center 
Андрей Воробьев: в течение суток после пос-
тупления жалобы уполномоченные органы 
определяют, действительно ли контент яв-
ляется противоправным. После этого хос-
тинг-провайдеру высылается уведомление 
и дается трое суток на удаление владельцем 
информации со своего сайта. Если в течение 
этого времени контент остался доступен, 
сайт попадает в черный список. «Кроме того, 
сейчас не до конца понятен механизм уве-
домления хостинг-провайдеров Роскомнад-
зором о том, что на их ресурсах размещен 
противоправный контент,— отмечает гос-
подин Воробьев.— На отработку процедуры 
потребуется время, в течение которого воз-
можны задержки в исполнении решений».

Роман Рожков
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На Moscow FM под информа-

ционное вещание будет отведе-
но лишь 20–30% эфира, осталь-
ную часть займет зарубежная му-
зыка. Производством новостного 
контента для Moscow FM займет-
ся телеканал Russia Today, сооб-
щил Игорь Шестаков и подтвер-
дили в пресс-службе канала. Но-
вости будут выходить в начале и 
середине каждого часа; помимо 
международных событий в них 
будет «много российских тем, ак-
туальных для московской ауди-
тории». У Russia Today большой 
опыт вещания для иностранцев 
— так, с 2009 года в эфир выходит 
адресованная им ежедневная 
программа Prime Time Russia, на-
помнила главный редактор кана-
ла Маргарита Симоньян. 

Moscow FM будет ориентиро-
вана как на экспатов и туристов, 
так и на местную аудиторию, 
знающую или изучающую анг-
лийский, добавляет Игорь Шес-
таков. По его оценкам, потенци-
альная ежедневная аудитория 
Moscow FM составляет около 
3 млн человек. Создатели стан-
ции исходят в частности из то-
го, что в России постоянно рабо-
тает около 150 тыс. экспатов — в 
основном американцев, англи-

чан и немцев, большая часть из 
которых проживают в Москве, 
а кроме них столицу посещают 
еще около 5 млн иностранцев 
ежегодно. 

Потенциальное количест-
во потребителей англоязычных 
СМИ в Москве действительно 
растет, но такая аудитория слож-
но монетизируется, предупреж-
дает Полина Пушкина, издатель 
московской англоязычной газе-
ты Element (заявленный тираж 
— 40 тыс. экземпляров). «Инос-
транцы не тратят в России мно-
го денег, и такие категории, как 
недвижимость, автомобили и 
одежда, практически отпадают. 
Основные рекламодатели — это 
общепит и клубы»,— поясняет 
она. С коммерческой точки зре-

ния формат англоязычного ра-
дио ограничен, поэтому его ско-
рее можно рассматривать как 
имиджевый проект для московс-
кого правительства, считает ген-
директор холдинга «Румедиа» 
(Business FM и радио «Шоколад») 
Михаил Бергер. По мнению Иго-
ря Шестакова, основные реклам-
ные бюджеты Moscow FM будут 
формироваться анонсами город-
ских событий: рекламодателя-
ми могут быть, к примеру, ритей-
леры и билетные агентства. При 
этом в соответствии с законом 
всю рекламу придется дублиро-
вать на русский язык, призна-
ет он. «Если на телевидении эта 
проблема решается простым на-
ложением субтитров, то на радио 
еще предстоит найти максималь-

но удобный формат»,— отмечает 
господин Шестаков. Иностранцы 
редко пользуются в Москве собс-
твенным автомобилем, предпо-
читая такси или общественный 
транспорт, из-за чего привлечь 
их к прослушиванию радио бу-
дет непросто, отмечает госпожа 
Пушкина. В столице представле-
ны в основном печатные англо-
язычные СМИ, которые попада-
ют к иностранцам в отелях и рес-
торанах. Наиболее популярны-
ми из англоязычных газет явля-
ются еженедельная The Moscow 
News (издатель — «РИА Новости») 
и ежедневная The Moscow Times 
(Sanoma Independent Media). 
Средняя аудитория одного номе-
ра только среди русскоязычного 
населения старше 16 лет в Мос-
кве у этих изданий составляет, 
по данным TNS Russia за март—
июль 2012 года, соответствен-
но 60,5 тыс. и 26 тыс. человек. 
При этом, по данным самой The 
Moscow News, большинство чи-
тателей газеты составляют все же 
иностранцы, 89% которых пос-
тоянно проживают и работают в 
России, а еще 11% — приезжие.

Павел Белавин

потребительский рынок и телекоммуникации

 «яндекс» (reuters, nasdaq) mail.ru (reuters, lse) «РОсТеЛекОМ» (ФБ ММВБ)  CtC media (reuters, nasdaq) VimPelCOm (reuters, nYse) МТс (reuters, nYse)
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Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире 
радио
kommersant.fm

Исследование проводилось в мае 2012 года 
в 24 странах мира. В России участвовали 
более 500 респондентов от 16 до 64 лет
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ЯЗЫКИ, НАИБОЛЕЕ ЧАСТО ИСПОЛЬЗУЕМЫЕ РОССИЯНАМИ 
ДЛЯ ДЕЛОВЫХ КОММУНИКАЦИЙ С ИНОСТРАНЦАМИ (%)   ИСТОЧНИК: IPSOS.
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Парижская опера показала первую балетную премьеру сезона — 
«Sous apparence» Мари-Аньес Жилло. 
Рецензию читайте в ”Ъ“ завтра

Часы показали $1 млн
На небольшом сборном аукционе Chris-
tie’s под заголовком «500 лет английскому 
коллекционированию», который прошел 
в Лондоне, с огромным превышением эс-
тимейта проданы настольные часы с фи-
гурками амуров. Часы сделаны из золоче-
ной бронзы лондонским мастером Джейм-
сом Кохом около 1765 года. С начала XIX по 
середину XX века они находились в усадь-
бе Монрепо на берегу Выборгского зали-
ва. Владельцами Монрепо в XVIII веке бы-

ли обер-комендант Выборгской крепости 
Ступишин, затем выборгский генерал-гу-
бернатор принц Вюртембергский. С 1788-
го до 1943 года имение принадлежало се-
мье баронов Николаи. Людвиг Генрих Ни-
колаи и его сын Пауль создали в усадьбе в 
начале XIX века ландшафтный парк, в кото-
рый включены архитектурные сооружения 
в стиле классицизм.

Настольные часы, происходящие из 
Монрепо, представляют золоченые фигур-
ки амуров, поддерживающих циферблат, 

все покоится на массивном основании из 
яшмы в золоченой монтировке из завит-
ков и ракушек. Часы были предварительно 
оценены в £50–80 тыс., но интерес потен-
циальных владельцев к ним явно подог-
рело то, что первым владельцем часов, су-
дя по всему, был великий князь Павел Пет-
рович — будущий император Павел I. Как 
следствие, за часы разгорелась настоящая 
битва, в результате которой они подорожа-
ли в десять раз и ушли за £600 тыс. (почти 
$1 млн). Татьяна Маркина

ТОРГИ

Tate Modern будет покупать 
русское искусство
Руководство лондонской галереи Tate 
Modern сообщило о дальнейших планах 
расширения географии своей коллекции. 
Собрание, долгие годы формировавшееся с 
упором на европейское и американское ис-
кусство, в последние годы стало пополнять-
ся произведениями художников Африки, 

Ближнего Востока, латиноамериканских 
стран — и галерея создала в своей структу-
ре соответствующие разделы. Теперь у Tate 
появились два закупочных комитета, ко-
торые будут заниматься современным ис-
кусством из России, Восточной Европы и 
Средней Азии: как говорится в заявлении 
музейного руководства, «на фоне меняю-
щихся мировых тенденций Tate стремит-

ся глубже исследовать международные тен-
денции и обмениваться опытом с коллега-
ми из музеев и художественных институ-
ций по всему миру». Кроме того, галерея со-
бирается сотрудничать с музеями Омана и 
Бразилии и запустить виртуальный иссле-
довательский центр, посвященный совре-
менному искусству стран Юго-Восточной 
Азии. Рита Русакова

КОЛЛЕКЦИЯ

В усадьбе Зубовых на Таган-
ке выставил топ-лоты сво-
их русских торгов аукцион-
ный дом MacDougall’s. Поч-
ти тридцать работ худож-
ников, неизменно присутс-
твующих в «списке жела-
ний» русских покупателей, 
очень адекватно размести-
лись в парадной анфиладе 
— демонстрируя, как отлич-
но они будут смотреться на 
стенах частных особняков. 
В этом убедилась ТАТЬЯНА 
МАРКИНА.

В зимней коллекции Mac-
Dougalls в этом году не нашлось 
ничего подобного полотну Кузь-
мы Петрова-Водкина, которое 
летом было продано на торгах 
этого дома более чем за £2 млн. 
Но это было бы и странно — ше-
девры подобного уровня не мо-
гут появляться часто. Собран-
ная для торгов коллекция — это 
крепкий мейнстрим русского 
искусства рубежа XIX–XX веков, 
как раз такие вещи и по таким 
ценам, как обычно любят рус-
ские коллекционеры.

Есть, впрочем, несколько 
выдающихся из общего ряда 
вещей. На выставку приехал 
венецианский вид Ивана Айва-
зовского, райский настолько, 
что его даже не хотело выпус-
кать за рубеж французское госу-
дарство, размышляя, не нуж-
нее ли оно ему самому (эсти-
мейт £0,95–2 млн). Есть также 
большое полотно Николая Бог-
данова-Бельского «За работой», 
купленное с первой показа-
тельной выставки советского 
искусства в США 1924 года. Оно 
сопровождается трогательным 
письмом первого американс-
кого владельца, который объяс-
няет, что купил эту картину — 
одна девушка вышивает у керо-
синовой лампы, другая наблю-
дает за ней — не из-за красоты 
живописи или ради вложения 

средств, а для того, чтобы по-
мочь бедствующим русским ху-
дожникам (современный эсти-
мейт £100–150 тыс.). Упомяну-
тая выставка, почти полностью 
распроданная в США, продол-
жает служить прекрасным ис-
точником русского искусства 
— в американской глубинке со-
хранилось еще немало работ. 
Главным спонсором выставки в 
1924 году выступал Чарльз 
Крейн, русофил и дипломат. Из 
его собрания происходит ныне 
попавшая на торги небольшая 
акварель Ивана Билибина «Не-
веста хана» (£80–120 тыс.).

Хорошими образцами твор-
чества мирискусников служат 
«Натюрморт с фарфоровыми 

фигурками» Сергея Судейкина 
и «Свидание» Константина Со-
мова — они превращают в буду-
ар небольшой угловой зал ан-
филады особняка Зубовых. Жи-
вопись, кстати, тут очень удач-
но вписалась в пространство — 
интерьеры особняка отрестав-
рированы на период рубежа 
XIX–XX веков, когда черты 
классицизма в нем смешались 
с приметами модерна. Это ти-
пичное дворцовое пространств 
в «русском просвещенном вку-
се» — подобными (разной сте-
пени аутентичности) обладают 
многие завсегдатаи русских 
лондонских торгов. Картины 
русских художников тут — как 
родные. И «Летний пейзаж» 
Константина Коровина (1914 
год, £220–400 тыс.), и «Синяя 
дача» Петра Кончаловского — в 
которой по сей день прожива-
ют наследники художника 
(1932 год, £120–180 тыс.). Неко-

торое оживление в череду сред-
нерусских пейзажей вносит 
«Шаругён» Николая Рериха, 
изображение тибетского мо-
настыря, в котором экспеди-
ция художника и ученого про-
вела декабрь-январь 1927 года.

Директора и владельцы аук-
ционного дома Екатерина и Уи-
льям Макдугалл выглядели до-
вольными собранной для тор-
гов коллекцией. Но если Екате-
рина Макдугалл говорила боль-
ше об эстетических и истори-
ческих прелестях картин своего 
аукциона, Уильям Макдугалл 
сосредоточился на финансо-
вых. Продемонстрированные 
им графики явно говорят о том, 
что цены на искусство более ус-
тойчивы, чем на нефть или рус-
ские ценные бумаги. Он реши-
тельно посоветовал инвесторам 
держать в русском искусстве не 
менее 10% своего инвестицион-
ного портфеля.

ВЫСТАВКА АНТИКВАРИАТ

Русское искусство, достойное портфеля
Предаукционная выставка MacDougall’s в Москве

ВЫСТАВКА ИСТОРИЯ

Государственности
много не бывает
«Преодоление Смуты в России в начале XVII века» 
в Федеральных архивах

В выставочном зале Фе-
деральных архивов прохо-
дит выставка «Преодоле-
ние Смуты в России в начале 
XVII века». Об исторических 
событиях 400-летней дав-
ности призваны рассказать 
драгоценные документы из 
собрания Российского госу-
дарственного архива древ-
них актов и нескольких про-
винциальных архивов. Ком-
ментирует СЕРГЕЙ ХОДНЕВ.

С легкой руки власти, сделав-
шей 4 ноября государственным 
праздником с отсылкой именно 
к 1612 году, мы сейчас, получает-
ся, отмечаем юбилей, который 
не знаешь, как и назвать-то в точ-
ности. 400-летие одоления Сму-
ты? Но до тотальной победы осе-
нью 1612 года еще далеко: из 
Москвы польское войско, конеч-
но, выгнали, психологически 
чрезвычайно важное достиже-
ние Второго ополчения, это яс-
но, однако страна в руинирован-
ном состоянии, царем признают 
где «Владислава Жигимонтови-
ча», сына польского короля, где 
шведского принца Карла-Фи-
липпа, где очередного самозван-
ца, а где вообще никого, почи-
тай, не признают. Годовщина по-
беды над польско-литовскими 
оккупантами? Но с ними опять 
же война в полном разгаре, под 
рукой польского короля огром-
ная территория, его войско че-
рез считанные недели опять бу-
дет у стен Москвы. Понятно, что 
действительным рубежом вы-
глядит избрание нового царя и 
начало новой династии, но это 
уже 1613 год, то есть тут круглая 
дата еще впереди.

Грамота Земского собора об 
избрании на царство юного Ми-
хаила Романова, писанная, со-
образно важности документа, 
золотом на пергаменте, на вы-
ставке есть, но это не то чтобы 
ее заключительный аккорд. Вы-
ставка, собственно, благоразум-

но использует красный день ка-
лендаря только как предлог для 
того, чтобы попытаться честь 
честью представить Смуту как 
период, как сложную череду со-
бытий со своими предпосылка-
ми и своими последствиями. От 
воцарения Ивана Грозного до 
Соборного уложения 1649 года, 
с которого, как известно, офи-
циально начинается двухсо-
тлетнее господство уже никаки-
ми оговорками не ограничен-
ного крепостного права.

То есть открытий сенсацион-
ного тона от выставки ждать не 
приходится: подавляющее коли-
чество документов и так давно в 
научном обороте, и, скажем, как 
ни вглядывайся в следственное 
дело об убийстве царевича 
Дмитрия и в переписку Лже-
дмитрия I, ничего нового о пре-
сечении московской ветви Рю-
риковичей и о тайне личности 
первого самозванца не узнаешь. 
Грамота собора 1613 года пре-
красна, но мы, к несчастью, толь-
ко гадательно представляем се-
бе, как собор пришел к этому ре-
шению, какие именно кандида-
туры обсуждал и вправду ли но-
вому царю пришлось подписы-
вать формальную бумагу об ог-
раничении своей власти в поль-
зу Земского собора,— и тут ниче-
го не поделаешь, нет у нас на 
этот счет документов. Зато есть 
другие, их десятки и сотни. Дого-
воры о мире, когда прочном, 
когда не очень, имущественные 
документы, протоколы допро-
сов, штабная переписка, прокла-
мации, контракты с иноземны-
ми наемниками. Материи все 
известные, но иногда натыка-
ешься на занятные курьезы, вро-
де описи шуб Бориса Годунова, 
доноса о поведении сосланного 
и постриженного в монахи Фе-
дора (уже Филарета) Никитича 
Романова, отца будущего царя, 
или перечня конфискованных у 
Марины Мнишек драгоценнос-

тей. Или жуткие в самой своей 
лапидарности свидетельства 
вроде страницы приходно-рас-
ходной книги Иосифо-Волоцко-
го монастыря, посвященной 
страшному голоду годуновских 
времен: «Ржи четверть купили в 
три рубли, а еравого хлеба не бы-
ло никакова, ни овощу, ни меду; 
мертвых ж по улицам и по доро-
гам собаки не проедали».

Теперь самое интересное. 
Строго говоря, для того чтобы 
посмотреть на все эти докумен-
ты, вовсе не обязательно идти на 
Большую Пироговскую. Потому 
что архивное ведомство запусти-
ло специальный сайт, где все 
они представлены в расширен-
ном комплекте. Многие в полно-
стью оцифрованном виде, да 
еще с комментариями, да еще 
там целая библиотека с зачастую 
редкими монографиями по те-
ме. И все это с виньеточками, а 
презентация книг и документов 
еще и анимирована, странички 
перелистываются и шуршат. Од-
но загляденье, словом.

А вот сама выставка, увы, 
оформлена в духе честной бед-
ности. Ей тесно, ей не хватает 
хороших витрин, не говоря уже 
о дизайне. Череду архивных 
листов решили разбавить му-
зейными артефактами, и это, 
наверно, справедливо, учиты-
вая, что канцелярская скоро-
пись XVII века неподготовлен-
ного человека так уж сразу не за-
хватит. В витринах есть оружие, 
есть монеты, есть церковная ут-
варь, иконы и портреты. Оче-
видно, у создателей выставки 
было ощущение, что ради исто-
рической значимости события 
ко всему этому можно добавить 
и что-то более торжественно-го-
сударственное, регалии, напри-
мер. Но организационных или 
еще каких-то ресурсов на это не 
хватило, и в качестве довольно-
таки парадоксальной замены 
на выставке показывают экспо-

наты из музея Большого театра 
— костюмы (коронационный 
наряд Бориса, платье Марины 
Мнишек) и реквизит (кресло) к 
«Борису Годунову» 1948 года. 
Оно, конечно, спектакль леген-
дарный, но все-таки соседство 
бесценных архивных уников с 
потертой бутафорией, имею-
щей к исторической правде до-
вольно опосредованное отно-
шение, отдает утонченным аб-
сурдом. Если уж было велено 
праздновать 400-летие восста-
новления российской государс-
твенности, почему нельзя было 
нормально обставить централь-
ное (во всяком случае, в музей-
но-выставочном смысле) собы-
тие этого самого празднования?

Вот, скажем, Общественная 
палата судила-рядила в комите-
тах и комиссиях, да и разработа-
ла целую программу культурно-
массовых мероприятий и народ-
ных гуляний по случаю юбилея. 
Большой список, серьезные все 
дела, демонстрация на Красной 
площади («предлагается прохож-
дение делегаций субъектов РФ, 
городов и населённых пунктов 
по Красной площади, которое 
сопровождается наглядными 
материалами, информирующи-
ми об их роли в освободитель-
ной борьбе и мероприятиях, 
проведённых на предшествую-
щих этапах празднования» — 
язык-то, язык каков), празднич-
ный салют, «историко-патриоти-
ческий культурно-фольклорный 
фестиваль по отдельной про-
грамме». А архивы пусть себе по-
казывают свои бумажки в облуп-
ленных витринах из ДСП. Им не 
привыкать.

«Табу» Мигела Гомеша — 
самый оригинальный фильм 
из всех вышедших на экра-
ны в этом году. Его специ-
фическое очарование и не-
похожесть ни на какой дру-
гой оценил АНДРЕЙ 
ПЛАХОВ.

С одной стороны, «Табу» — 
ярко выраженное португаль-
ское кино, полное маргиналь-
ного ощущения «края мира», ко-
торым долго и была эта страна, 
последний форпост Европы. С 
другой стороны, внутри порту-
гальского кино «Табу» выглядит 
экзотической птицей — в яр-
ком цветистом оперенье, хотя 
фильм и черно-белый. В нем 
есть короткий юмористичес-
кий пролог: усатый африканс-
кий исследователь Черного кон-
тинента бросается на крокоди-
лов из-за потерянной любви. 
Основной сюжет картины рас-
падается на две неравные части 
— неравные не только по объ-
ему (вторая значительно боль-
ше), но и по стилю и интонации. 
В первой мы знакомимся с 
вздорной старой дамой Авро-
рой, проигрывающей остатки 
своих капиталов в казино. Она 
явно злоупотребляет заботой 
своей соседки Пилар, наделен-
ной поистине ангельским ха-
рактером. Вскоре донна Аврора 
заболевает и отправляется в 
мир иной, успев перед тем сна-
рядить Пилар на поиски некое-
го Джан-Луки Вентуры, которо-
го не раз поминала в предсмерт-
ном бреду.

Джан-Лука обнаруживается в 
лиссабонском доме престаре-
лых и рассказывает Пилар пол-
ную страстей и приключений 
историю из прошлого Авроры. 
Вторая часть фильма, иллюстри-
рующая его речь, воскрешает 
безумную любовь, которую она, 
замужняя плантаторша, пережи-
ла в молодости. В этой части нет 
диалогов, весь сюжет рассказан 
закадровым текстом героя дав-
них событий, разыгравшихся в 
Африке, в португальской коло-

нии, у подножия горы Табу. Есть 
там и тема назревающей освобо-
дительной революции, однако 
Гомеш предпочитает рассматри-
вать колониальное прошлое сов-
сем иначе, сквозь призму мифов 
— как фольклорных африканс-
ких, так и кинематографичес-
ких. Одним из главных персона-
жей этого сюжета оказывается 
меланхоличный крокодил, то и 
дело убегающий из бассейна и 
помогающий влюбленным серд-
цам проложить свой маршрут 
навстречу друг другу. В фильме 
много иронических заимствова-
ний из мыльных опер и порту-
гальского музыкального фоль-
клора и в то же время отсылок к 

шедеврам киноискусства — «Та-
бу» Мурнау или «Жюлю и Джи-
му» Трюффо.

В конечном счете «Табу» — 
это чистое кино, которое совер-
шенно не загрязняют вкрап-
ления инородных тел. Как и в 
другом своем фильме «Наш лю-
бимый месяц август», Гомеш 
ловко балансирует, прими-
ряя их, между эстетским сине-
фильством и популярной куль-
турой. В последней своей трети 
фильм превращается почти что 
в мюзикл, но без дорогих деко-
раций и звезд: как бы провин-
циальная мозамбикско-порту-
гальская версия фильмов Вин-
сенте Миннелли. Гомеш идет 
совершенно по иному пути, 
чем Мишель Хазанавичюс в ам-
бициозном «Артисте»: он не пы-
тается натуралистически вос-
произвести стиль старого ки-
но, а передает его хрупкую ис-
чезнувшую ауру.

И тогда соединяются две нос-
тальгические темы: исчезнове-
ние империи как геополити-
ческого образования, создав-
шего свой мир и свою культу-
ру, и исчезновение империи 
старого кино. И та и другая ас-
социируются с потерянным ра-
ем. Живописуя этих усатых бе-
лых мужчин, темпераментных 
музыкантов и страстно влюбля-
ющихся женщин на зернистой 
черно-белой пленке, вот-вот го-
товой распасться, режиссер за-
ставляет нас пережить целую 
гамму благодарных чувств: нос-
тальгию, меланхолию, эйфо-
рию. А неподражаемый юмор 
как бы избывает горечь и дра-
матизм реальной жизни, пре-
вращая ее в экзотическое при-
ключение с охотой на леопар-
дов, страусиными перьями и 
романтическими крокодила-
ми, с которыми герои всегда и 
всюду накоротке.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Исчезнувшая империя
«Табу» Мигела Гомеша в российском прокате

Выставка рассказыва-
ет историю Смутного 
времени, вооружив-
шись не только доку-
ментами, но и музей-
ными артефактами  
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Режиссер ностальги-
рует не только 
по прошлому Португа-
лии, но и по атмосфе-
ре старого кино  
ФОТО OUTNOW.CH

Аукционный дом 
собрал цвет русского 
искусства конца XIX — 
начала ХХ века  
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА
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Главным событием футболь-
ной среды стала вторая за три 
дня схватка «Челси» и «Ман-
честер Юнайтед». После скан-
дального поражения в чемпи-
онате лондонцы взяли реванш 
в Кубке английской лиги, 
обыграв манчестерцев в до-
полнительное время со сче-
том 5:4. Наряду с МЮ в чет-
вертьфинал турнира не про-
бились такие именитые клу-
бы, как «Ливерпуль» и «Тот-
тенхем». В чемпионате Ита-
лии расклад в тандеме лиде-
ров не изменился: в преддве-
рии субботней очной схватки 
«Ювентус» и «Интер» одержа-
ли очередные победы.

Кубок английской лиги
Более рейтингового матча в Ев-
ропе в среду просто не могло 
быть. Еще громыхали отголос-
ки воскресного скандала, слу-
чившегося на матче чемпио-
ната, а его фигуранты — «Чел-
си» и «Манчестер Юнайтед» — 
вновь встали к барьеру, на этот 
раз в Кубке лиги. Об их битве 
трехдневной давности не да-
вали забыть манчестерские бо-
лельщики, отметившие специ-
альным баннером вдохновен-
ное судейство Марка Клаттен-
бурга, который совершил не-
сколько результативных оши-
бок в пользу их команды и, как 
утверждают в «Челси», допус-
тил расистское высказывание 
в адрес темнокожего футболис-
та лондонцев Джона Оби Ми-
кела. Фанатская растяжка бы-
ла выполнена в особом стиле: 
такие баннеры обычно посвя-
щают самым уважаемым игро-
кам, доказавшим верность клу-
бу,— вроде Джона Терри или 
Райана Гиггза. Однако болель-
щики МЮ посчитали, что Марк 
Клаттенбург достоин призна-
ния уже за один матч, по ходу 
которого он удалил двух игро-
ков «Челси» и засчитал спор-
ный победный гол манчестер-
цев. Надпись на растяжке гла-
сила: «Клаттенбург. Судья, ли-
дер, легенда».

«Челси» и «Манчестер Юнай-
тед» бились в сильно обновлен-
ных по сравнению с матчем 
трехдневной давности соста-
вах. И поначалу складывалось 
впечатление, что от масштаб-
ных перестановок больше вы-
игрывали манчестерцы. Они 
постоянно были впереди бла-
годаря бразильскому хавбеку 
Андерсону, несмотря на нехват-
ку игровой практики действо-
вавшему чрезвычайно полез-
но. Именно с его передач МЮ 
забил первые три гола и в кон-
це второго тайма вел со счетом 
3:2. Однако уже в компенсиро-
ванное арбитром время «Чел-
си» вырвал ничью: Эден Азар, 
вышедший на подмогу во вто-
ром тайме, реализовал пеналь-
ти. Этот эпизод, как потом при-
знался главный тренер МЮ 
Алекс Фергюсон, стал опреде-
ляющим. «Когда за несколько 
минут до конца матча вы веде-
те 3:2, вы обязаны выигрывать 
игру. Если бы Нани просто де-
ржал мяч у углового флага, а не 
полез в обыгрыш, матч бы за-
кончился нашей победой!» — 
негодовал шотландец.

«Челси» же воспрянул духом 
и в дополнительное время до-
давил соперника. Дело было 
сделано на 116-й минуте, ког-
да лондонцы завершили от-
личную комбинацию, принес-

шую им победу: Эден Азар на 
линии штрафной ложным за-
махом уложил защитника «Чел-
си» и выкатил мяч Рамирису, ко-
торый, выскочив один на один 
с Петром Чехом, похожим трю-
ком убрал с пути голкипера и за-
катил мяч в пустые ворота. Так 
Stamford Bridge праздновал от-
мщение.

Помимо МЮ Кубок лиги ли-
шился еще двух весьма статус-
ных участников. «Ливерпуль» 
пережил на Anfield Road сущее 
унижение. Красных обыгра-

ла (3:1) команда, которую ли-
верпульцы в межсезонье обез-
главили, переманив у «Суон-
си» главного тренера Бренда-
на Джонсона и ведущего хавбе-
ка Джо Аллена. Хозяева рассчи-
тывали сломить соперника, ко-
торый комплектовался кое-как, 
арендовав половину игроков 
стартового состава без лишних 
усилий. Увы, не вышло. Не по-
могли даже Стивен Джеррард, 
Луис Суарес и Рахим Стерлинг, 
появившиеся во втором тайме.

Кошмар приключился и с 
«Тоттенхемом». Лондонцы спо-
койно вели 1:0 у «Норвича», но 
на 84-й минуте лучший нови-
чок команды — защитник Ян 
Вертонген — поразил собствен-
ные ворота. Спустя три мину-
ты «Норвич» забил сам, а на 89-й 

минуте полузащитник «Тоттен-
хема» Клинт Демпси не реали-
зовал пенальти. Главному тре-
неру лондонцев Андре Вилла-
шу-Боашу можно было только 
посочувствовать.

Чемпионат Италии
Минувший тур в итальянском 
первенстве, в сущности, был 
лишь прелюдией к следующе-
му, в котором должны сойтись 
лидеры сезона «Ювентус» и «Ин-
тер». По большому счету всех 
волновал лишь разрыв между 
конкурентами, а он не изменил-
ся — те же четыре очка, что бы-
ли и раньше. Хотя у миланцев 
был шанс вплотную прибли-
зиться к туринцам.

Матчи «Ювентуса» с «Боло-
ньей» и «Интера» с «Сампдори-
ей» проходили в одно время, 
так что болельщики активно 
переживали перипетии и па-
раллельной встречи. Напри-
мер, в середине второго тайма 
на San Siro, где «Интер» уже до-
бился перевеса (миланцы ве-
ли — 2:1, а соперник остался 
вдесятером), местные фанаты 
вдруг радостно грянули после 
рядового эпизода, к тому же с 
участием футболистов «Самп-
дории», на короткий миг за-
владевших мячом. Оказалось, 
что в этот момент «Болонья» в 
Турине сравняла счет (1:1) и от 
«Ювентуса» уплывали два оч-
ка. Однако хозяев выручил их 
новичок — исполинского рос-
та полузащитник Поль Погба, 
уже в компенсированное вре-
мя принесший туринцам столь 
важную победу.

Петр Кузнецов

ЕВрофуТбоЛ

«Манчестер Юнайтед» 
расплатился Кубком
«Челси» отыгрался за поражение в чемпионате

Спортивный арбитражный 
суд в Лозанне (CAS) вынес 
 решение по иску московско-
го «Спартака» к «ростову». 
Красно-белые требовали 
обязать ростовчан выплатить 
компенсацию за переход трех 
молодых футболистов — Мак-
сима Григорьева, Дмитрия 
Маляки и Евгения филиппо-
ва — весной прошлого года. 
Примечательно, что фор-
мально «ростов» получил иг-
роков, являвшихся воспитан-
никами «Спартака» из скром-
ного новочеркасского «Мито-
са», куда они якобы перебра-
лись по истечении контрактов 
со «Спартаком». Но в суде ре-
шили, что «Митос» выступил 
лишь в роли прикрытия. А ис-
тинной целью сделки было 
уклонение от выплаты поло-
женной компенсации. Ее раз-
мер, по словам владельца 
«Спартака» Леонида федуна, 
составляет 20 млн руб.

История появления в «Росто-
ве» Максима Григорьева, Дмит-
рия Маляки и Евгения Филип-
пова довольно интересная. К 
старту прошлогодней весен-
ней дозаявочной кампании у 
них у всех истекли контракты 
со «Спартаком», а потому игро-
ки имели право вести перего-
воры с кем угодно. Но пробле-
ма была в том, что ни одному из 
них на момент завершения кон-
трактов не исполнилось 23 лет. 
А правила перехода предусмат-
ривают, что за таких футболис-
тов, пусть даже контракты уже 
истекли, их предыдущему клу-
бу все равно полагается ком-
пенсация. Минимальная став-
ка — доход игрока за пять лет. 
Она применима только в слу-
чае если футболист переходит 
в команду второго дивизиона. 
Если он подписывает контракт 
с командой первого дивизио-
на, сумма компенсации высчи-
тывается с учетом коэффициен-
та 2. Если перебирается в коман-
ду премьер-лиги, то умножение 
идет уже на 3.

Очевидно, не желая платить 
тройную цену, «Ростов» и при-
бег к нехитрой в общем-то улов-
ке. Суть ее заключалась в том, 
что в роли покупателя футбо-
листов выступил скромный но-
вочеркасский «Митос» из второ-
го дивизиона.

«Митос» отправил в «Спартак» 
предложение о сделке, которое 
в московской команде отвергли, 

не без оснований полагая, что за 
«Митосом» стоит «Ростов» (игро-
ки провели тренировочные сбо-
ры именно с ростовской коман-
дой). Тогда «Митос» обратился в 
палату по разрешению споров 
Российского футбольного союза 
(РФС) и, как ни странно, выиграл 
дело. РФС предписал «Спартаку» 
принять сделку и зарегистриро-
вал трансферы футболистов, к 
тому моменту оперативно отдан-
ных «Митосом» в аренду «Росто-
ву», уже после истечения перио-
да дозаявок. К слову, это привело 
к еще одному скандалу. После то-
го как Григорьев забил мяч в во-
рота «Локомотива» (что интерес-
но, именно за железнодорожни-

ков он сейчас и выступает), пре-
зидент клуба Ольга Смородская 
потребовала отменить трансфер 
футболиста.

В итоге «Спартаку» не оста-
валось ничего, кроме как обра-
титься в CAS, где юристы клуба 
доказывали, что сделка по пе-
реходу игроков в «Митос» бы-
ла притворной. Гендиректор 
«Спартака» Валерий Карпин был 
более категоричен и назвал слу-
чившееся просто воровством 
футболистов.

В отличие от РФС, лозаннский 
суд внял доводам «Спартака», 
признав «Ростов» выгодоприоб-
ретателем в этой истории и обя-
зав его выплатить положенную 
компенсацию (решение оконча-
тельное и обжалованию не под-
лежит). После чего Валерий Кар-
пин не преминул передать «при-
вет Сергею Александровичу 
Фурсенко (бывший президент 
РФС.— ”Ъ“) из Лозанны». «Есть 
еще в мире справедливость. 
Пусть не у нас, пусть в Лозанне, 
но, думаю, теперь другим будет 
неповадно воровать игроков»,— 
отметил господин Карпин. Что 
касается точного размера ком-
пенсации, которую придется 
выплатить «Ростову», то речь, по 
словам владельца «Спартака» Ле-
онида Федуна, идет о 20 млн руб.

В свою очередь, генеральный 
секретарь Профсоюза футболис-
тов и тренеров Николай Грам-
матиков акцентировал внима-
ние именно на том, что CAS фак-
тически отменил решение РФС 
по спору «Спартака» и «Ростова». 
«Это уже не первый такой слу-
чай. И, видимо, палате по разре-
шению споров РФС пора менять 
принципы работы. Пора понять, 
что дела надо рассматривать, ос-
новываясь не только на доку-
ментах. Ведь тот же CAS детально 
изучил в первую очередь наме-
рения сторон. И для судей было 
очевидно стремление ”Ростова“ 
уменьшить компенсацию, кото-
рая полагалась ”Спартаку“»,— 
отметил господин Грамматиков.

Афсати Джусойти

ЧЕСТНАя ИГрА

«Спартак» выиграл дело по молодости
Международный спортивный арбитраж  
приговорил «Ростов» к выплате 20 млн рублей

Гол Даниэля Стар-
риджа (в центре) 
 помог «Челси» взять 
реванш у «Манчестер 
Юнайтед»     
фото Imago/XInhua

14-й тур чемпионата россии  
открывается матчем «Зенит»—«ростов».  
Подробности в завтрашнем номере ”Ъ“

рЕЗуЛьТАТ

теннис
Турнир WTA в Софии.  
Призовой фонд — $750 тыс.
Группа A. Каролина Возняцки (Дания, 1)—Роберта Винчи (Ита-
лия, 4) 6:3, 6:1.
Группа B. Мария Кириленко (Россия, 3)—Цветана Пиронкова 
(Болгария, 8) 6:1, 6:4.

Турнир ATP серии Masters в Париже. 
Призовой фонд — €2,45 млн

Второй круг. Энди Маррей (Великобритания, 3)—Поль-Ан-
ри Матье (Франция) 7:5, 6:3. Николас Альмагро (Испания, 11)—

Альберт Рамос (Испания) 7:6 (7:1), 6:7 (4:7), 6:3. Хуан Мартин 
дель Потро (Аргентина, 7)—Алехандро Фалья (Колумбия) 6:2, 
6:2. Микаэль Льодра (Франция)—Джон Иснер (США, 10) 6:4, 7:6 
(7:5). Милош Раонич (Канада, 14)—Жереми Шарди (Франция) 
6:7 (4:7), 7:6 (7:4), 6:3. Третий круг. Томаш Бердых (Чехия, 5)—
Кевин Андерсон (ЮАР) 1:6, 6:3, 6:4. Жиль Симон (Франция)—
Кеи Нисикори (Япония, 15) отказ. Ежи Янович (Польша)—Энди 
Маррей (Великобритания, 3) 5:7, 7:6 (7:4), 6:2.

Хоккей
Чемпионат КХЛ
«Лев»—«Амур» 5:2.

Баскетбол
Чемпионат НБА
«Торонто»—«Индиана» 88:90. «Филадельфия»—«Денвер» 84:75. 
«Детройт»—«Хьюстон» 96:105. «Чикаго»—«Сакраменто» 93:87. 
«Нью-Орлеан»—«Сан-Антонио» 95:99. «Юта»—«Даллас» 113:94. 
«Финикс»—«Голден Стейт» 85:87. «Лос-Анджелес Клипперс»—
«Мемфис» 101:92. «Портленд»—«Лос-Анджелес Лейкерс» 
116:106.

Единая лига ВТБ

Четвертый тур. Группа B. «Нептунас» (Литва)—«Цмоки-
Минск» (Белоруссия) 110:106.

рЕГЛАМЕНТ
Дисквалификация Алана Дзагоева приостановлена
Полузащитник ЦСКА и сборной России по футболу Алан Дзагоев 
вновь получил «амнистию» от контрольно-дисциплинарного коми-
тета (КДК) РФС и сможет сыграть с «Локомотивом» в 14-м туре чемпи-
оната страны. Алан Дзагоев был дисквалифицирован на пять мат-
чей за то, что ударил по лицу австралийского легионера «Динамо» 
Люка Уилкшира в матче чемпионата России. В четверг КДК удовлет-
ворил ходатайство ЦСКА о приостановлении дисквалификации.

«Приостановить исполнение спортивной санкции (дисквали-
фикации) футболисту ПФК ЦСКА Алану Дзагоеву на два матча чем-

пионата России по футболу. Назначить ему испытательный срок — 
один год»,— говорится в вердикте КДК, опубликованном на офи-
циальном сайте РФС.

В августе 2012 года КДК приостановил дисквалификацию Ала-
на Дзагоева, после того как тот получил красную карточку в матче 
премьер-лиги с пермским «Амкаром». Поскольку в игре с «Дина-
мо» хавбек совершил нарушение, не отбыв испытательный срок, 
его новую дисквалификацию увеличили до пяти матчей. Москов-
ское дерби ЦСКА—«Локомотив» пройдет 4 ноября на поле «Луж-
ников». «Р-Спорт»

российские клубы и во вто-
ром туре волейбольной Лиги 
чемпионов одержали побе-
ды. На троих они отдали сво-
им соперникам лишь два се-
та. Московское «Динамо» 
на выезде обыграло в четы-
рех партиях турецкий «фе-
нербахче», а новосибирский 
«Локомотив» дома — немец-
кий «берлин». Казанский 
« Зенит» же на чужой площад-
ке разгромил всухую еще 
 одну команду из Германии — 
«фридрихсхафен».

Итог выступления российс-
ких клубов во втором туре груп-
пового этапа Лиги чемпионов 
можно считать удивительным. 
Они, как и в первом туре, не по-
теряли ни одного очка, несмот-
ря на то что противостояли им 
на сей раз не аутсайдеры, а чрез-
вычайно крепкие команды.

Особенно интригующим вы-
глядел, конечно, матч выступа-
ющих в группе E динамовцев в 
Стамбуле. Они встречались с не-
плохо укомплектованным «Фе-
нербахче» (за него играет, напри-
мер, знаменитый сербский диа-
гональный Иван Милькович), 
который тренирует Даниэле Ба-
ньоли. Баньоли, как известно, в 
конце прошлого десятилетия на 
протяжении пары сезонов воз-
главлял российскую сборную, а 
на клубном уровне трудился в 
России именно в «Динамо». При 
этом в составе бело-голубых ос-
талось достаточно много игро-
ков, хорошо знакомых итальян-
скому специалисту.

Но знание возможностей оп-
понентов, а также тот факт, что 
динамовцы до сих пор не мо-
гут воспользоваться помощью 
своего знаменитого новичка — 
поляка Бартоша Курека, залечи-
вающего травму, Даниэле Баньо-
ли не помогли. «Динамо» убеди-
тельно выиграло первый сет, а в 
следующем погасило стамбуль-
ский порыв, за счет которого хо-
зяева повели с разницей в три 
мяча. Динамовцы счет в концов-
ке сравняли, а затем дождались 
двух подряд ошибок от соперни-
ков и взяли партию — 25:23.

В третьей «Фенербахче» уда-
лось их дожать. Но на этом ли-
мит стамбульского везения ис-

сяк. «Фенербахче» снова непло-
хо начал четвертый сет, снова 
ушел вперед. Однако «Динамо» 

проявило терпение и класс, до-
став стамбульцев и не оставив 
им шансов.

Действующий победитель 
Лиги чемпионов «Зенит» играл 
против очень опытного и титу-
лованного «Фридрихсхафена», 
основного, видимо, своего кон-
курента в группе A. В первом се-
те казанцы ошарашили немец-
кую команду качеством блока. 
Счет набранных за счет этого во-
лейбольного компонента очков 
был 7:0 в их пользу! Причем не-

льзя сказать, что «Зенит» имел 
дело с низкорослой командой. 
Совсем наоборот — у «Фридрих-
схафена» хватает гигантов.

Во второй партии дела у хо-
зяев обстояли чуточку полу-
чше. Их тренер Стелян Мокулес-
ку произвел замены, и они вро-
де бы немного оживили немец-
кую игру. «Фридрихсхафен» в ка-
кой-то момент прилично отста-
вал, однако на финише партии 
ринулся догонять зенитовцев и 
подобрался к ним на достаточ-
но опасное расстояние — 19:22. 
Наставник «Зенита» Владимир 
Алекно, кажется, очень верно 
оценил обстановку и взял тайм-
аут. Остаток партии «Зенит» про-
вел аккуратно и собранно.

Самой тяжелой для «Зенита» 
была третья партия. В середине 
сета «Фридрихсхафен», сбив на-
конец своим подачами казанс-
кий прием, вел с разницей в че-
тыре мяча. «Зениту» пришлось 
напрягаться, чтобы выровнять 
ситуацию. Выравниванию пос-
пособствовал опять заработав-
ший на полную катушку блок. 
Казанцы оказались впереди, 
после того как Евгений Сивоже-
лез закрыл разбушевавшегося 
диагонального Венцеслава Си-
меонова. А затем волейболис-
ты «Фридрихсхафена» еще не-
сколько раз либо упирались в 
выраставшую над сеткой зени-
товскую стену, либо ошибались, 
обходя ее.

«Локомотив», очутившийся 
в группе B, сыграл чрезвычай-
но трудный матч против «Бер-
лина». На разминку в стартовом 
туре против черногорской «Буд-
вански Ривьеры» он совершен-
но не походил.

Из четырех партий этой 
встречи две — первая и третья — 
завершились балансами. Одна 
досталась железнодорожникам, 
другая — берлинцам. После то-
го как те добились успеха в дра-
матичном третьем сете — 29:27, 
можно было даже подумать, что 
наметился перелом. Настрое-
ние у гостей было прекрасным. 
Но «Локомотив» слабину все-та-
ки не дал и вырвал чистую побе-
ду, за которую полагается макси-
мальная сумма баллов — три.

Алексей Доспехов

ВоЛЕйбоЛьНАя ЛИГА ЧЕМПИоНоВ

Российские клубы поделились партиями
Во втором туре они снова убедительно обыграли своих соперников

Волейболистам 
« Зенита» (в бело-си-
ней форме) победа 
в гостях над считав-
шимся очень опасным 
соперником «фрид-
рихсхафеном» доста-
лась проще, чем они 
предполагали     
фото Романа КРучинина

Международный  
спортивный арбитраж 
счел, что за переход 
Максима Григорьева 
«ростов» недоплатил 
«Спартаку»   
  фото ДмитРия ДуХанина

Чемпионаты и кубки европейских стран
Чемпионат Италии
10-й тур. «Аталанта»—«Наполи» 1:0 (Кармона, 19). «Кальяри»—«Сиена» 4:2 (Нене, 6, 26; 
Сау, 28; Тиагу Рибейру, 89 — Богдани, 42; Калайо, 90+3). «Кьево»—«Пескара» 2:0 (Лусиану, 
75 (пен.); Стоян, 76). «Интер»—«Сампдория» 3:2 (Милито, 52 (пен.); Паласио, 68; Гуарин, 
81 —  Мунари, 20; Эдер, 90+4). «Ювентус»—«Болонья» 2:1 (Квальярелла, 54; Погба, 90+2 — 
 Таидер, 71). «Лацио»—«Торино» 1:1 (Маури, 57 — Глик, 10). «Парма»—«Рома» 3:2 (Бельфодиль, 
34; Пароло, 37; Дзаккардо, 65 — Ламела, 8; Тотти, 71). «Удинезе»—«Катания» 2:2 (Ди Натале, 
29 (пен.), 90+2 — Лукас Кастро, 62; Лоди, 85). Положение команд. 1. «Ювентус» — 28 очков. 
2. «Интер» — 24. 3. «Наполи» — 22. 4. «Лацио» — 19. 5. «Фиорентина» — 15 (после 9 матчей). 
6. «Парма» — 15.

Кубок английской лиги
1/8 финала. «Норвич»—«Тоттенхем» 2:1 (Фертонген, 84 (автогол); Джексон, 87 — Бейл, 66). 
«Челси»—«Манчестер Юнайтед» 5:4 (Давид Луис, 31 (пен.); Кейхилл, 52; Азар, 90+4 (пен.); Стар-
ридж, 97; Рамирес, 116 — Гиггз, 22, 120 (пен.); Эрнандес, 43; Нани, 59). «Ливерпуль»—«Суонси» 
1:3 (Суарес, 76 — Чико, 34; Дайер, 72; Де Гузман, 90+4).

Кубок французской лиги
1/8 финала. «Монпелье»—«Бордо» 1:0 (Тинан, 61). ПСЖ—«Марсель» 2:0 (Тиагу Силва, 29 
(пен.); Менез, 50). «Ницца»—«Лион» 3:1 (Эссерик, 6 (пен.); Траоре, 9; Чивели, 15 — Гомис, 7).

Кубок Испании
1/16 финала. Первые матчи. «Касареньо» (III диваизион)—«Малага» 3:4 (Хуан Хараис, 36; 
Чапи, 42; Карлос Эстеве, 87 — Оньеву, 7; Санта Крус, 20, 71; Дуда, 59). «Хаэн» (III)—«Атлетико» 0:3 
(Диегу Коста, 28 (пен.); Адриан, 62; Рауль Гарсия, 90+3). «Альмерия» (II)—«Сельт» 2:0 (Зонго, 50; 
Абель Молинеро, 86). «Сарагоса»—«Гранада» 1:0 (Карлос Аранда, 79). «Лас-Пальмас» (II)—«Райо 
Вальекано» 1:0 (Тьеви, 21). «Алькойано» (III)—«Реал» 1:4 (Хавьер Лара, 77 — Бензема, 21, 88; Кака, 
35; Хосе Родригес, 67).

Групповой этап. Второй тур
Группа A. «Фридрихсхафен» (Германия)—«Зенит» (Россия) 0:3. «Кнак» (Бельгия)—«Хипо Тироль» 
(Австрия) 3:0. Положение команд. 1. «Зенит» — 6 очков. 2. «Кнак» — 3. 3. «Фридрихсхафен» — 
2. 4. «Хипо Тироль» — 1.
Группа B. «Локомотив» (Россия, Новосибирск)—«Берлин» (Германия) 3:1. «Ческе Будейовице» 
(Чехия)—«Будванска Ривьера» (Черногория) 3:0 Положение команд. 1. «Локомотив» — 
6  очков. 2. «Берлин» — 3. 3. «Ческе Будейовице» — 3. 4. «Будванска Ривьера» — 0.
Группа C. «Црвена Звезда» (Сербия)—«Закса» (Польша) 0:3.
Группа D. «Унтерхахинг» (Германия)—«Ассе Ленник» (Бельгия) 3:1.
Группа E. «Фенербахче» (Турция)—«Динамо» (Россия) 1:3. Положение команд. 1. «Динамо» 
— 6 очков. 2. «Скра» (Польша) — 3 (после 1 матча). 3. «Констанца» (Румыния) — 0 (1). 4. «Фенер-
бахче» — 0.
Группа F. «Теруэль» (Испания)—«Аркас» (Турция) 2:3. «Дупница» (Болгария)—«Нолико» (Бельгия) 
0:3. Положение команд. 1. «Нолико» — 6 очков. 2. «Аркас» — 5. 3. «Теруэль» — 1. 4. «Дупница» — 0.
Группа G. «Кунео» (Италия)—«Сет» (Франция) 3:0. «Жешув» (Польша)—«Залау» (Румыния) 3:0. 
Положение команд. 1. «Кунео» — 6 очков. 2. «Жешув» — 6. 3. «Сет» — 0. 4. «Залау» — 0.
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